
ПРАВО Суды присяжных 
приступили к работе 
в райсудах 55 регионов 

Шестеро 
на одного
Иван Петров

КОЛЛЕГИИ присяжных из шести заседателей, появле-
ние которых благодаря законодательным изменениям 
стало возможным в районных судах с лета прошлого 
года, стали активно собираться в региональных судах. 
Изначально нововведение заработало только в Москве, 
через полгода шестерки присяжных можно встретить в 
районных судах уже более 50 российских регионов. 

Напомним, поправки, позволившие значительно рас-
ширить компетенцию судов присяжных, а значит, и уве-
личить число подсудимых, которые вправе просить рас-
смотрения своих дел «судьями из народа», вступили в 
силу 1 июня 2018 года. Но первые уголовные дела по но-
вым правилам шестерки народных заседателей стали 
рассматривать только в конце июля. Примерно полтора 
месяца ушло на различные организационные моменты.

Возможность просить суда присяжных появилась у 
подсудимых по некоторым составам преступлений, чьи 
дела рассматриваются в районных и гарнизонных воен-
ных судах. Ранее суды присяжных собирались только в 
судах городов федерального значения, в верховных судах 
республик, краевых и областных судах. Так, в 
Москве до лета прошлого года суд присяжных 
был только в Мосгорсуде. 

МЕДИЦИНА В России ввели 
новые правила снабжения 
лекарствами больных 
с редкими недугами 

Таблетка поедет 
за пациентом
Ольга Игнатова

Пациентов, страдающих редкими и тяжелыми заболева-
ниями, начинают обеспечивать лекарствами по новым 
правилам. 

С 1 января 2019 года расширена федеральная про-
грамма лечения редких заболеваний. Если ранее за счет 
федерального бюджета лекарствами обеспечивались 
больные по семи редким и наиболее затратным в лече-
нии недугам, то в этом году список заболеваний расши-
рен до двенадцати. Как пояснила «Российской газете» 
директор Института экономики здравоохранения НИУ 
«Высшая школа экономики» Лариса Попович, в общей 
сложности за счет бюджета лекарства будут получать 
около 200 тысяч человек.

Теперь в список входят больные с гемофилией, муко-
висцидозом, гипофизарным нанизмом, болезнью Гоше, 
злокачественными новообразованиями лимфоидной, 
кроветворной и родственных им тканей, рассеянным 
склерозом, гемолитико-уремическим синдромом, юно-
шеским артритом с системным началом, мукополисаха-
ридозом I, II и VI типов, а также люди, перенесшие тран-
сплантацию органов и (или) тканей. 

При некоторых заболеваниях из списка стоимость го-
дового курса лечения одного больного составляет более 
20 миллионов рублей. Всего в России сегодня редкими 
или орфанными заболеваниями страдают около 5 мил-
лионов человек. Как уточняет Попович, редки-
ми считаются те недуги, которые встречаются с 
частотой один случай на 10 тысяч населения.

ПРОГНОЗЫ  Эксперты рассказали, 
как поведут себя курсы валют, 
стоимость жилья, еды и нефти 

Продуктовый 
набор цен
Евгений Гайва

В 2019 году будут сохраняться 
высокие цены на говядину, мо-
жет подрасти стоимость молока, 
зато свинина, курятина должны 
дешеветь, как и куриные яйца, 
прогнозируют эксперты «Рос-
сийской газеты». 

За последние годы Россия зна-
чительно нарастила аграрный эк-
спорт. И экспортеры уже начина-
ют диктовать свои цены на вну-
треннем рынке. Влияет на стои-
мость продуктов и поведение 
крупных компаний, которые уве-
личивают на рынке свою долю. 
Например, в 2018 году снижение 
производства на одной из веду-
щих птицефабрик вызвало взлет 
цен на курятину. 

Что касается овощей,  то 
крупные сельхозпредприятия 
будут наращивать объем, а ма-
лые — постепенно выходить из 
сектора производства картофе-
ля и «борщевого набора» — мор-
кови, капусты, лука, свеклы. Это  
прогноз исполнительного ди-
ректора Картофельного союза 
Алексея Красильникова. Карто-
фель, как и овощи открытого 
грунта, не являются экспор-
тным товаром, потому их цены 
не зависят от мировой конъюн-
ктуры. «В секторе преобладает 
сезонная динамика цен», — гово-
рит Красильников. Эти овощи 
ориентированы на российский  
рынок, поэтому коле-
бания цен зависят от 
внутреннего спроса. 

ТОЛЬКО В «РГ» Максим Топилин: Зарплаты бюджетников вырастут 
в новом году на 4,3 процента и более, а рост реальных доходов 
будет незначительным 

Зарплата с трудом 

Юлия Кривошапко

С нового года в России из-
менился порядок налого-
обложения недвижимо-

сти и правила перерасчета нало-
гов, которые платят граждане за 
свои сотки и метры. Кроме того, 
граждане предпенсионного воз-
раста получили льготы, раньше 
полагавшиеся только пенсионе-
рам.

В наступившем году к 63 ре-
гионам страны, где налог на 
имущество — квартиру, дом, 
дачу, гараж и другие капиталь-
ные постройки — рассчитывает-
ся исходя не из инвентаризаци-
онной, а из кадастровой стоимо-
сти объекта (она ближе к рыноч-
ной), добавились еще семь. Это 
Пермский край, Калужская, Ли-
пецкая, Ростовская, Саратов-
ская, Тюменская, Ульяновская 

области. Там к налогообложе-
нию впервые будут привлечены 
объекты, права граждан на ко-
торые зарегистрированы в 
упрощенном порядке без прове-
дения технической инвентари-
зации и определения инвента-
ризационной стоимости. Речь 
идет о садовых, дачных домах, 
гаражах, хозяйственных по-
стройках площадью более 50 
квадратных метров, уточняла в 

своем сообщении Федеральная 
налоговая служба. Также впер-
вые будут обложены налогом на 
имущество исходя из кадастро-
вой стоимости жилые построй-
ки, введенные в эксплуатацию с 
2013 года. (По ним не определя-
лась инвентаризационная стои-
мость,  но есть кадастровая 
оценка). При этом будет приме-
нен коэффициент 0,2 к первому 
налоговому периоду расчета.

В 14 регионах, где расчет на-
лога исходя из кадастровой сто-
имости будет применяться вто-
рой год подряд, коэффициент к 
налоговому периоду составит 
0,4. В 21 регионе, где кадастро-
вая стоимость используется для 
начисления налога третий год 
подряд, такой коэффициент бу-
дет равен 0,6. 

Что касается субъектов, где 
базой для начисления налога до 
сих пор служит инвентаризаци-
онная стоимость объектов капи-
тального строительства, там для 
расчета налога эта стоимость 
будет индексирована на коэф-
фициент-дефлятор 1,481.

Поэтапный переход на рас-
чет налога не по инвентаризаци-
онной, а по кадастровой стоимо-
сти недвижимости на-
чался в России в 2015 
году. 

Марина Гусенко

Р
аботодателей будут 
стимулировать забо-
титься о самочувствии 
подчиненных, оцени-
вать риски их здоро-
вью. Как и зачем это 
планируется делать, 
что будет с зарплатами 
и пенсиями россиян, 

не возникнет ли в России жест-
кой конкуренции между моло-
дыми и пожилыми работниками 
и что будет с рождаемостью — на 
эти и другие вопросы ответил в 
интервью «Российской газете» 
министр труда и социальной за-
щиты РФ Максим Топилин.

Максим Анатольевич, есть эк-
спертное мнение, что в связи с 
повышением пенсионного воз-
раста пожилые люди будут 
больше задерживаться на своих 
рабочих местах, и молодым 
специалистам из-за этого ста-

нет сложнее трудоустроиться. 
У вас нет таких опасений? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: С одной стороны, 
по официальной статистике, мо-
лодежи среди безработных тра-
диционно больше. В России доля 
безработных молодых — в возра-

сте 20—29 лет — составляет 34,3 
процента, тогда как доля пожи-
лых безработных старше 55 лет — 
10,8 процента. Подобная ситуа-
ция наблюдается практически во 
всех странах, это обычное явле-
ние. 

С другой стороны, как прави-
ло, молодые и работники стар-
ших возрастов работают в раз-
ных «плоскостях» и мало конку-
рируют между собой. Конечно, 
нельзя утверждать, что на тех 
рабочих местах, где заняты по-
жилые, никогда не работают мо-
лодые. Но традиционно моло-
дые специалисты занимают ра-
бочие места в более динамич-
ных отраслях — в малом бизнесе, 

IT-компаниях, финансовом сек-
торе. 

Нужно иметь в виду и то, что 
молодежь сама не идет на смену 
пожилым в ряд секторов, напри-
мер, в сферу социального обслу-
живания населения. 

В том числе и поэтому в рамках 
национального проекта «Демог-
рафия» мы начинаем выделять 
средства регионам на обучение 
людей старших возрастов, чтобы 
они могли дольше оставаться на 
своих рабочих местах и 
соответствовать требо-
ваниям времени. 

ФИНАНСЫ В России изменился порядок налогообложения 
недвижимости
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Максим Топилин: Законопроект 
об электронных трудовых книжках 
внесут в Госдуму в начале года.

А К Ц Е Н Т

В течение шести лет минтруд планирует 
бесплатно обучить 450 тысяч предпенсио-
неров как ищущих, так и имеющих работу. 
Это примерно по 75 тысяч человек в год

А К Ц Е Н Т

В 2019 году для жителей 49 регионов 
страны налог на имущество 
будет рассчитан с учетом 10-процентного 
ограничения роста платежа

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Актриса 
Александра 
Бортич: 
В России трудно 
быть худым / стр. 4

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 48,0021
Азербайджанский манат 39,5399
Армянский драм** 13,8280
Белорусский рубль 31,1202
Болгарский лев 39,3151
Бразильский реал 18,0647

Венгерский форинт** 23,8938
Вон Республики Корея*** 59,8625
Гонконгский доллар* 85,5650
Датская крона 10,2995
Доллар США 67,0795
Евро 76,9066

Индийская рупия** 95,1820
Казахстанский тенге** 17,8579
Канадский доллар 50,6566
Киргизский сом** 96,0474
Китайский юань* 98,1498
Молдавский лей* 39,1134

Новый туркменский манат 19,1930
Норвежская крона* 78,6653
Польский злотый 17,8988
Румынский лей 16,4588
СДР  93,4760
Сингапурский доллар 49,4431

Таджикский сомони* 71,0964
Турецкая лира 12,1739
Узбекский сум**** 80,4595
Украинская гривна* 23,8252
Фунт стерлингов  85,5599
Чешская крона* 29,9998

Шведская крона* 75,2763
Швейцарский франк 68,4066
Южноафриканский рэнд* 48,0605
Японская иена** 61,6087

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.01.19

Верховный суд 
вступился за права 
тех, кто находится 
под стражей   
или осужден 

Граждане всего мира 
вооружаются — больше 
850 миллионов из миллиарда 
произведенных стволов 
принадлежат частным лицам 

Владимир Легойда: 
Церкви нужна 
не респектабель-
ность, а люди 
с золотым сердцем 

Создать новые самолеты 
и подводные 
аппараты 
поможет 
«Логос» 
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Таблетка поедет 
за пациентом 

Но есть и такие болезни, которыми страдают в 
России лишь пару сотен человек. «Самая боль-
шая проблема таких больных — ранняя и точная 

диагностика, — подчеркивает Лариса Попович. — Но, к со-
жалению, это пока не всегда возможно. Ведь в мире на се-
годняшний день насчитывается более 7,5 тысячи редких 
болезней и появляются новые. В России же пока сущест-
вуют протоколы лечения 24 орфанных заболеваний. Все-
го же в той или иной мере у нас в стране изучены порядка 
100 редких недугов».

По новым правилам обеспечения лекарствами паци-
ентов с 12 редкими недугами медорганизация должна 
будет передавать сведения о вновь выявленных пациен-
тах в региональные минздравы в течение трех дней (ра-
нее на это отводилось пять дней). Они получают право 
на обеспечение лекарствами со дня их включения в фе-
деральный регистр «12 нозологий». Врач обязан зафик-
сировать эту дату в медкарте. Лекарства должны быть 
выданы пациенту не позднее 20 рабочих дней с этой 
даты.

Если пациент уедет погостить в другой регион, то за-
пас лекарств ему должны выдать с собой. Но это правило 
работает, если человек намерен пробыть вне родного ре-
гиона менее полугода. Если же пациент намерен задер-
жаться в гостях на больший срок, то на руки ему выдадут 
месячный запас лекарств и передадут сведения о нем в 
сегмент федерального регистра того региона, куда паци-
ент переехал.

Количество лекарств, необходимых человеку, опреде-
ляется на основе клинических рекомендаций, стандар-
тов медпомощи и средней курсовой дозы. Каждый реги-
он осенью определит, сколько лекарств ему нужно для 
того, чтобы создать запас для всех своих пациентов с ред-
кими недугами на 15 месяцев вперед. Затем Минздрав 
России закупает лекарства, которые отправляются сразу 
в регионы.

Если вдруг где-то возникнет дефицит лекарств, то по-
крыть его можно будет за счет тех регионов, у которых 
образуются излишки препаратов. «Это логично, ведь 
сложно наперед просчитать, сколько новых пациентов с 
тяжелыми заболеваниями может появиться в том или 
ином регионе. И также нужно учитывать, что смертность 
среди таких пациентов довольно высока», — добавляет 
Лариса Попович. Мониторить движение и учет препара-
тов поручено минздраву. Тот, в свою очередь, обязан уве-
домлять Росздравнадзор обо всех перемещениях дорого-
стоящих лекарств по России. 

ДУМА Вячеслав Володин 
поставил задачи
на весеннюю сессию

Портфель 
депутата
Татьяна Замахина

В Госдуме торжественно, под звуки российского гимна, 
открылась весенняя сессия. В «портфеле» в настоящее 
время 1164 законопроекта. Особо важные для общества 
инициативы нижняя палата рассмотрит в приоритетном 
порядке, а реализацию законов тщательно проконтроли-
рует. Эти и другие задачи перед коллегами поставил спи-
кер ГД Вячеслав Володин.

«2019 год для нас особый, он особый для нашей стра-
ны, — подчеркнул глава нижней палаты. — Это год начала 
реализации национальных проектов». В числе наиболее 
актуальных задач Володин назвал повышение уровня 
жизни, снижение в два раза уровня бедности, улучшение 
жилищных условий, увеличение продолжительности 
жизни. В этом ряду и вопросы ускорения технологиче-
ского развития нашей страны.

На кону большие деньги: в принятом бюджете стра-
ны на три года на 12 нацпроектов предусмотрены по-
чти 5,7 триллиона рублей. Депутаты намерены обеспе-
чить контроль за 
выполнением нац-
проектов, и меха-
низмы для этого 
уже созданы. В каче-
стве дополнитель-
ной контрольной 
меры Вячеслав Во-
лодин предложил 
проводить выезд-
ные заседания Сове-
та Госдумы. Этот 
формат уже хорошо 
себя зарекомендовал. Причем выезжать следует в те 
регионы, где есть необходимость дополнительного 
контроля над реализацией нацпроектов.

Говоря о содержании думского «портфеля», Володин 
также особо выделил блок законопроектов, посвящен-
ных цифровой экономике. Вскоре 20 проектов на эту 
тему поступят в ГД. Предстоит, в частности, рассмо-
треть инициативы о цифровых финансовых активах, о 
цифровых правах, о краудфандинге. Развитие этой сфе-
ры должно обеспечить переход нашей экономики на ка-
чественно новый уровень, уверен спикер. Обсуждение 
будет проходить с учетом мнений экспертов и делового 
сообщества.

В законотворческом портфеле, продолжил спикер, 
много инициатив, которые решают конкретные жизнен-
ные проблемы. На это, например, направлен законопро-
ект о доступе родственников в реанимацию, о монито-
ринге пожарной безопасности объектов с массовым пре-
быванием людей, о доступе к мобильной геолокации для 
поиска детей, о паллиативной медицинской помощи. 
«Принятия этих законов ждут люди», — напомнил спикер 
ГД. В связи с этим он предложил при составлении плана 
законотворческой работы поставить общественно зна-
чимые законопроекты в приоритетную группу. Это озна-
чает первоочередное рассмотрение.

Госдума, кроме того, сосредоточится на законода-
тельном обеспечении Послания президента РФ Феде-
ральному Собранию. Депутатам осталось принять все-
го 12 законов из 99. Еще два проекта должно внести 
правительство, и Володин попросил кабмин ускорить 
этот процесс. «Если раньше в центре нашего внимания 
были вопросы разбора законодательных завалов, то се-
годня на первый план выходит мониторинг и анализ 
правоприменительной практики», — подчеркнул он. 
Принятые законы не всегда работают, как следует. Ви-
ной тому в том числе «запаздывание» нормативной 
базы, считает спикер ГД. В связи с этим необходимо ре-
шить проблемы, связанные с принятием подзаконных 
правовых актов в регионах. Мониторинг должен иметь 
системную основу. Всего же в примерную программу 
законопроектной работы в период весенней сессии  во-
шли 114 законопроектов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев выделил 147 млн рублей на жилье 
пострадавшим в Магнитогорске

Помощь без шаблонов
Владимир Кузьмин

На приобретение квартир 
семьям, оставшимся без 
крова в результате траге-

дии в Магнитогорске, правитель-
ство выделяет 147 миллионов ру-
блей.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев провел сове-
щание по ликвидации последст-
вий взрыва газа в многоквартир-
ном доме Магнитогорска. В ре-
зультате чрезвычайного проис-
шествия утром 31 декабря один 
подъезд обрушился, еще один 
власти решили снести после об-
следования конструкций здания.

Всего в двух подъездах прожи-
вала 101 семья, лишившаяся кры-
ши над головой, уточнил предсе-
датель правительства. Им будет 
оказана финансовая помощь для 
обеспечения жильем. «Для этих 
целей из Резервного фонда прави-
тельства будет направлено обла-
сти в общей сложности 147 мил-
лионов рублей», — сообщил пре-
мьер о подписании всех необхо-
димых документов. Зампреду 
правительства Виталию Мутко 
поручено проконтролировать, 
чтобы средства без лишних про-
медлений поступили в Челябин-
скую область. 

Губернатор региона Борис 
Дубровский, участвовавший в со-
вещании по видеосвязи, на уточ-
няющий вопрос заверил, что но-
вое жилье на рынке недвижимо-
сти есть. Он уверен, что выделяе-
мой суммы будет достаточно, 
чтобы обеспечить жильем всех 
пострадавших. «У нас практика 
будет через единовременную де-
нежную выплату. То есть мы пре-
доставим гражданам возмож-
ность выбрать жилье и будем 

оплачивать эту стоимость про-
давцу, — пояснил Дубровский. — 
Это может быть «вторичка», но-
вые квартиры, но это максималь-
но быстро позволит решить во-
прос». Сейчас же многие семьи 
расселены на съемные квартиры, 
оплаченные на три месяца обла-
стью.

Не исключено, что на прио-
бретение жилья потребуется до-
полнительное финансирование. 
Все будет зависеть от результатов 
дальнейшей оценки состояния 
устоявших частей жилого дома. 
По словам вице-премьера Мутко, 
после окончания работ по демон-
тажу седьмого и восьмого подъе-

здов специалисты изучат кон-
струкции пятого и шестого. Тогда 
будут принимать решение об их 
дальнейшей судьбе. Он уточнил, 
что в рамках подписанных доку-
ментов есть возможность вер-
нуться к вопросу, если подъезды 
будут признаны непригодными. 
Губернатор Дубровский со своей 
стороны добавил, что демонтаж 
закончится до конца февраля.

Пока же область помогает по-
страдавшим ранее выделенными 
средствами. Из 65 миллионов фе-
деральной помощи 43 миллиона 
доведены до людей. «Думаю, что 
до конца недели, за редким 
исключением, мы эти выплаты 

закончим», — заявил глава регио-
на. Со стороны области постра-
давшие получат свыше 93 милли-
онов рублей, половина выплат 
уже произведена.

Дмитрий Медведев призвал в 
случае возникновения проблем 
обращаться к нему по всем во-
просам. «Все эти ситуации носят 
индивидуальный характер, пол-
ностью под шаблон не подго-
нишь. Это мы прекрасно понима-
ем. Так что смотрите, проявите 
там какие-то свои возможности, 
соответственно, проинформи-
руйте нас, и тогда будем прини-
мать решение», — заявил пре-
мьер-министр. 

ДОМ 
ПЛАТЕЖОМ 
КРАСЕН

Предполагалось, что на-
логовая нагрузка будет 
расти постепенно, уве-

личиваясь каждый год на 20 про-
центов (тот самый коэффициент к 
налоговую периоду).

Однако даже в такой конструк-
ции реформа привела к резкому 
увеличению платежей собствен-
ников. Поэтому были приняты 
поправки, подразумевающие 
10-процентное ограничение ро-
ста налога по сравнению с его 
суммой за предыдущий период. 
Это правило действует для регио-
нов, где налог рассчитывается ис-
ходя из кадастровой стоимости 
третий и последующие годы, поя-
сняли в ФНС.

В 2018 году для 18,8 миллиона 
налогоплательщиков в 28 регио-
нах налоговики уже рассчитали 
платежи с коэффициентом 
10-процентного ограничения ро-
ста. В 2019-м такой порядок рас-
чета будет применен уже в 49 ре-
гионах.

Кстати, теперь  документы для 
расчета имущественных налогов 
можно подавать не только в саму 
налоговую, но и в  многофункцио-
нальные центры государствен-
ных и муниципальных услуг.

С 1 января изменился и поря-
док применения кадастровой сто-
имости для налогообложения не-
движимости. Если налогопла-
тельщик сумел доказать, что она 
неправильная, при расчете нало-
га измененная кадастровая стои-
мость будет использоваться не с 
того года, в котором было подано 
заявление о несогласии с резуль-
татами оценки, а с момента, когда 
ошибочная стоимость начала 
применяться.

Еще одна новая норма касает-
ся порядка перерасчета налога на 
имущество и земельного налога, 
которые платят граждане. Всту-
пившие в силу 1 января поправки 
в Налоговый кодекс РФ устанав-
ливают два ограничения. 

Во-первых, перерасчет нало-
гов может производиться не бо-
лее чем за три налоговых перио-
да, предшествующих году направ-
ления налогового уведомления. 

Во-вторых, он вообще не допу-
скается, если приведет к росту 
платежа. Простой пример: чело-
век владеет загородным домом 
или земельным участком и в 2018 
году полностью заплатил за них 
налог согласно налоговому уве-
домлению. Начиная с 2019 года 
перерасчет налога, например, из-
за обнаруженной в расчетах када-
стровой стоимости дома или 
участка ошибки, нельзя будет 
произвести, если это приведет к 
росту платежа.

Что касается льгот, то с 1 янва-
ря их получили граждане пред-
пенсионного возраста: женщины 
55 лет и мужчины 60 лет. Новые 
нормы были приняты для обеспе-
чения дополнительных социаль-
ных гарантий в связи с изменени-
ями в пенсионной системе.  

По новым правилам эта кате-
гория налогоплательщиков осво-
бождается от уплаты налога на 
имущество за один объект недви-
жимости определенного вида. Та-
ким объектом может быть жилой 
дом или его часть, квартира или 
комната, гараж или машино-ме-
сто, хозяйственная постройка 
площадью не более 50 квадрат-
ных метров. Из каждой категории 
можно выбрать по одному объек-
ту и не платить налог за него. Дей-
ствует только одно условие: объ-
ект не должен использоваться для 
предпринимательской деятель-
ности.

На людей, достигших предпен-
сионного возраста, также распро-
страняется налоговый вычет на 6 
соток. При расчете земельного на-
лога его сумма уменьшается на 
величину кадастровой стоимости 
600 квадратных метров по одно-
му земельному участку независи-
мо от категории земли. Если уча-
сток 6 соток и меньше, платить 
налог вообще не нужно. Если он 
больше, налог рассчитывается на 
оставшуюся площадь.

Человек, имеющий два или 
больше участков, может выбрать 
тот, в отношении которого будет 
действовать вычет, и направить 
уведомление об этом в любую ин-
спекцию. По умолчанию вычет 
будет применен автоматически 
для одного участка с наибольшей 
суммой налога. 

ФИНАНСЫ 

Средства 
малого бизнеса 
в банках попали 
под страховку

ЗАМЕНА 
ПОКРЫТИЯ
Роман Маркелов

С 1 января 2019 года система 
страхования банковских вкладов 
распространилась на средства 
малых предприятий. Величина 
возмещения установлена на том 
же уровне, что и у частных вклад-
чиков и индивидуальных пред-
принимателей — до 1,4 миллиона 
рублей.

Отсутствие страхования денег 
малого бизнеса серьезно тормо-
зило его развитие, подчеркивали 
в ЦБ. Закон определяет докумен-
ты, которые малые предприятия 
должны подать в Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ) при 
наступлении страхового случая 
для выплаты им страхового воз-
мещения, а также порядок пере-
числения сумм страхового возме-
щения. Глава Комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Аксаков 
оценивал, что под действие зако-
на попадут почти три миллиона 
малых предприятий, сумма стра-
хового покрытия составит около 
двух триллионов рублей.

Страхование вкладов малого 
бизнеса будет выгодно частным 
банкам, сосредоточенным на ра-
боте с малым и средним бизнесом, 
писали аналитики международно-
го  рейтингового агентства 
Moody’s. «Это облегчит давление, 
возникающее из-за оттока клиен-
тов в трудные времена», — отмеча-
ли они. По мнению Moody’s, ини-
циатива в целом будет положи-
тельна для российских банков, по-
скольку повысит стабильность 
вкладов и доверие вкладчиков. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Александром Сергеевым 
вопросы развития науки  

Наука и закон

Кира Латухина

А
спирантура должна 
прежде всего гото-
вить молодых уче-
ных, а не быть просто 
продолжением выс-
шего образования, за-
явил президент РФ 
Владимир Путин на 
встрече с главой Рос-

сийской академии наук (РАН) 
Александром Сергеевым.

В июне был принят закон, на-
деляющий РАН дополнительны-
ми полномочиями. «Как они реа-
лизуются?» — спросил Владимир 
Путин. «Эти полномочия совер-
шенно необходимы для Акаде-
мии наук, чтобы она в ближай-
шее шестилетие очень активно 
работала по направлению реали-
зации национальных проектов и 
укрепляла тем самым свою роль 
в жизни нашего общества», — на-
чал доклад глава РАН.

«Что сейчас наиболее важно и 
что уже работает?» — поинтере-
совался президент. Сергеев на-
звал четыре группы полномочий. 
«Первое — это то, что касается 
прогнозирования основных на-
правлений научного, научно-тех-
нического и социально-экономи-
ческого развития страны. Страна 
вошла в этап стабильного разви-

тия, стабильного роста в услови-
ях, в общем-то, не очень больших 
ресурсов, — заметил он. — Это зна-
чит, что все нужно очень пра-
вильно и эффективно рассчи-
тать, и это очень серьезная науч-
ная задача, над которой должны 
работать вместе ученые разных 

профессий». «Мы сейчас плани-
руем создать прямо внутри Рос-
сийской академии наук такой 
центр научного обеспечения 
стратегического планирования и 
будем просить вашей поддержки 
в этом вопросе», — добавил глава 
РАН.

Второй вопрос связан с полно-
мочиями по научно-методиче-
скому руководству научными уч-
реждениями и организациями 
высшего образования, где ведут 
исследования. «Мы получили 
полномочия, как мы называем, 
«государево око» над всей нау-
кой. Это очень важно сейчас, по-
тому что средства, которые идут 
в научные исследования, тратят-

ся не совсем эффективно», — счи-
тает Сергеев. «Вы становитесь 
как бы головной организацией», 
— уточнил Путин. «Да, мы стано-
вимся головной организацией, 
которая действительно будет 
определять  основные направле-
ния развития», — подтвердил со-

беседник. На академическом со-
брании в апреле будет обсу-
ждаться новая программа фунда-
ментальных исследований на 
долгосрочный период с 2021 по 
2030 год, сообщил он.

Еще одна важная задача — уве-
личение числа научных работни-
ков. Прежде всего молодежи. 
Нужно внимательно посмотреть, 
как на пути карьеры научного ра-
ботника «теряются» сильные 
люди, «которые уходят в сторо-
ну», пояснил Сергеев. «Процент 
молодых исследователей все-та-
ки у нас вырос», — возразил Пу-
тин. «Вырос, но он недостато-
чен», — сказал собеседник. И в 
распределении исследователей 

по возрастам — «двугорбая кар-
тинка». Есть максимум 30—40 
лет, потом провал, 40—50-летний, 
«просто яма», а затем еще один 
«горб» в районе 60-летних, отме-
тил глава РАН.

Третье полномочие — просве-
тительская работа. РАН начинает 
«вкладываться» в вопросы, свя-
занные со школьным образова-
нием, и больше обращать внима-
ние на подготовку мотивирован-
ных молодых людей в универси-
тетах. Серьезная проблема, по 
словам Сергеева, — аспирантура, 
там мало выпускников. «Аспи-
рантура не должна быть просто 
продолжением высшего образо-
вания. Это не еще одна ступень 
высшего образования, а это под-
готовка молодого ученого», — за-
метил на это Путин.

Четвертое полномочие — по 
научной дипломатии. «Мы сей-
час начали организовывать пред-
ставительства Российской акаде-
мии наук за рубежом», — сооб-
щил глава РАН. «У нас сейчас есть 
серьезные планы создания цен-
тров межакадемического науч-
ного обмена», — добавил он, рас-
сказав, что академический об-
мен с 2013 года приостановлен. 
«Мы обратились в свете нашего 
полномочия за финансировани-
ем», — заметил Сергеев. «В рам-

ках этих обменов мы хотим в 
стране завести несколько цен-
тров, которые будут принимать 
рабочие группы, работающие по 
принципу мозговых штурмов. 
Есть сейчас такая достаточно но-
вая форма в науке, когда собира-
ются на неделю, на две недели са-
мые сильные люди из  всех 
стран», — продолжил он. И стра-
ны, которые активно участвуют в 
организации этой деятельности, 
оказываются в центре внимания 
науки в соответствующей сфере.

«У нас здесь нет никаких огра-
ничений, сотрудничать нужно со 
всеми, кто хочет с нами работать, 
— прокомментировал президент. 
— Единственное, на что хотел бы 
обратить внимание: в результате 
работы, а она должна быть по-
строена на равноправной основе, 
равноценном обмене, чтобы мы 
от этой работы ничего не проиг-
рывали, а только выигрывали. 
Нужно к этому стремиться, что-
бы мы не были просто источни-
ком получения каких-то наших 
навыков, знаний. Если мы делим-
ся чем-то с кем-то, то мы должны 
получать равноценную инфор-
мацию с обратной стороны».  

Глава государства, беседуя 
с Александром Сергеевым, выяснял, 
как реализуются дополнительные 
полномочия, полученные РАН. 

Проконтролировать, чтобы средства без лишних промедлений поступили в область, премьер поручил Виталию Мутко.

А К Ц Е Н Т

Очень важная задача РАН — увеличение 
числа научных работников в стране

Депутаты 

намерены обеспе-

чить контроль 

за выполнением 

нацпроектов

Перерасчет налога 

на имущество 

и земельного 

налога по новым 

правилам не допу-

скается, если это 

приведет к росту 

платежа

— В России создадут реестр получателей бесплатных 
лекарств — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1631419

1

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

От каких налогов освобождаются 
россияне
rg.ru/art/1637284
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НЕДВИЖИМОСТЬ

ИПОТЕКА И ЖИЛЬЕ
ПОДОРОЖАЮТ
Ирина Жандарова, 
Роман Маркелов

В новом году недвижимость в но-
востройках будет дорожать. 
Причем рост цен прогнозирует-
ся на всех этапах строительства. 
Недоступнее станут квартиры 
как на старте продаж, так и бли-
же к вводу в эксплуатацию.

Уже сейчас можно говорить, 
что факторов роста цен больше, 
чем снижения, отмечает Кирилл 
Игнахин, генеральный директор 
Level Group. Основной вклад в 
повышение расценок на ново-
стройки внесет реформа долево-
го строительства.

«Сейчас отрасль на 74 про-
цента финансируется средства-
ми дольщиков. С 1 июля напря-
мую привлекать средства поку-
пателей квартир в строящихся 
домах будет запрещено, и клиен-
ты смогут оплачивать покупку, 
только оставляя средства на 
эскроу-счетах под управлением 
банка», — говорит эксперт. Кре-
дитовать строительство будет 
банк. И у застройщика возник-
нут новые расходы на обслужи-
вание кредита, которые он зало-
жит в стоимость жилья. «Сейчас 
в среднем банковский кредит 
выдается на строительство до-
мов под 11—15 процентов», — го-
ворит Игнахин. В результате на 
стартовом этапе строительства 
расценки могут увеличиться на 
9 процентов.

В целом удорожание ново-
строек в следующем году с уче-
том прочих факторов может до-
стигнуть 15 процентов. При 
этом сократится разница в цене 

квартиры на старте строительст-
ва и в готовом доме.

Многие предпочитают брать 
квартиры на этапе «котлована», 
так как они обходятся на 20—25 
процентов дешевле. Размер тако-
го дисконта, скорее всего, сокра-
тится до 10—15 процентов, гово-
рит Мария Литинецкая, управ-
ляющий партнер компании «Ме-
триум». Это оттолкнет многих 
покупателей, считает она. И 
больше всего — покупателей ин-
вестиционной недвижимости.

Также притормозит покупа-
тельскую активность и рост ста-
вок по ипотеке. По данным Банка 
России, за ноябрь (наиболее ак-
туальная на текущий момент 
статистика), средневзвешенная 
ставка по ипотеке составляла 
9,52 процента. В первой полови-
не 2019 года средние ставки на 
рынке ипотеки могут достигнуть 
10,3—10,5 процента, прогнози-
рует главный аналитик банка 
«ДельтаКредит» Наталья Ваще-
люк. Во втором полугодии более 
вероятным представляется их 
незначительное снижение и воз-
врат в диапазон 9,41—9,57 про-
цента. Основные факторы роста 
процентных ставок — это повы-
шение ключевой ставки Банком 
России и увеличение инфляции, 
пиковые значения которой, ве-
роятнее всего, придутся на пер-
вое полугодие, отмечает Ваще-
люк. 

Однако, по мнению управля-
ющего директора по продажам 
подразделений сети Абсолют 
Банка Ивана Любименко, спрос 
на ипотеку все же не просядет. 
Более того, он допускает 15-про-
центный рост объемов жилищ-
ного кредитования в 2019 году. 
Этому могут поспособствовать 
сохранение банками первона-
чального взноса и требований к 
заемщикам даже при повысив-
шихся ставках и снизившиеся 
цены на недвижимость, полагает 
эксперт. А вот спрос и на рефи-
нансирование жилищных креди-
тов упадет, прогнозирует Люби-
менко.  

ЗАРПЛАТЫ

ПРЕМИЙ НЕ ЖДИТЕ

Марина Гусенко, 
Ольга Игнатова

На 4–5 процентов в год будут 
расти средние зарплаты росси-
ян в 2019–2021 годах. Об этом, 
основываясь на прогнозе о тем-
пах роста зарплат в регионах 
России, составленном минэко-
номразвития (есть у «РГ»), рас-
сказал проректор Академии 
труда и социальных отношений 
Александр Сафонов. 

«Прогноз минэкономразви-
тия предполагает несколько ус-
ловий», — уточняет эксперт. Во-
первых, темпы роста экономи-
ки не менее 1,8–2,1 процента в 
год. Если это условие не будет 
выдержано, то источников для 
индексации зарплаты в ряде от-
раслей не будет. Во-вторых, по-
требуется увеличение денеж-
ных доходов населения в целом. 
«Ведь речь идет и о росте зар-
плат самозанятых, — говорит 
Сафонов, — а они очень чувстви-
тельны к расходам населения на 
услуги. Если средств не будет 
хватать на самое необходимое, 
то граждане будут вынуждены 
экономить на частных услугах 
(репетиторы, помощники по хо-
зяйству, ремонт и т.п.). Однако в 
2019–2021 годах не ожидается 
прежних темпов увеличения за-
работной платы в бюджетных 
отраслях. Поэтому можно пред-
положить, что оценки минэко-
номразвития темпов роста 
средней заработной платы — это 
оптимистический сценарий».

Тем временем, как показал 
опрос портала Rabota.ru, каж-
дый пятый работодатель России 
(19 процентов) планирует по-

вышение зарплаты в 2019 году, 
25 процентов еще не определи-
лись и 56 процентов работода-
телей таких планов не вынаши-
вают. Как прогнозируют специ-
алисты портала, на 5–15 про-
центов зарплаты могут увели-
читься для представителей во-
стребованных профессий. 

Тем временем, отмечают эк-
сперты портала HeadHunter.ru, 
в условиях низкого экономиче-
ского роста бизнес стремится 

урезать расходы, поэтому могут 
быть сокращены премии и соц-
пакеты. «Учитывайте этот фак-
тор, если хотите поменять рабо-
ту в наступившем году, смотри-
те на оклады без учета премий и 
других бонусов, ищите инсай-
дерскую информацию о том, что 
происходит с премиями у кон-
кретного работодателя», — реко-
мендует основатель рекрутин-
гового агентства DigitalHR Ека-
терина Гаврилова. При этом в 
ИТ-индустрии зарплаты будут 
расти независимо от общих тен-
денций. По данным HeadHunter, 
в среднем ожидаемое повыше-
ние — на десять процентов. 

ГАДЖЕТЫ

ЗА СМАРТФОН ЛЮДИ ГОТОВЫ ПЛАТИТЬ НЕ МЕНЕЕ 15 ТЫСЯЧ

Екатерина Ясакова

Производители смартфонов 
подняли цены на россий-
ском рынке. C начала года 

избирательно подорожали по-
с л е д н и е  н о в и н к и  A p p l e  и 
Samsung. В целом, стоимость 
смартфонов в этом году может 
вырасти на 10 процентов из-за 
снижения курса рубля и увеличе-
ния ставки налога на добавлен-

ную стоимость. При этом в Рос-
сии будет продано более 33 мил-
лионов смартфонов, активному 
росту рынка поспособствует вы-
ход новых моделей.

Такой прогноз «Российской 
газете» озвучил генеральный ди-
ректор информационного агент-
ства TelecomDaily Денис Кусков.

Спрос россиян смещается в 
средний и выше среднего цено-
вые сегменты. За функциональ-

ный смартфон, с помощью кото-
рого можно делать качественные 
снимки, пользователи, как пра-
вило, готовы заплатить не менее 
15 тысяч рублей. Смартфоны в 
этой ценовой категории имеют 
все востребованные сегодня ха-
рактеристики — экран без рамок, 
поддержку бесконтактных пла-
тежей, возможность быстрой за-
рядки. Еще одним драйвером ро-
ста продаж более дорогих моде-

лей является рассрочка. «Прода-
жи смартфонов стоимостью 10—
20 тысяч рублей и более 40 тысяч 
рублей за девять месяцев 2018 
года выросли на 36 процентов в 
штучном выражении по отноше-
нию к прошлому году. Это нахо-
дит отражение в увеличении 
средней цены, которая прибави-
ла 20 процентов за год», — расска-
зали «РГ» в группе «М.Видео-
Эльдорадо». 

ВАЛЮТА

ДОЛЛАР ДОЙДЕТ 
ДО 70 РУБЛЕЙ
Роман Маркелов

Курс российской валюты в 2019 
году может вплотную прибли-
зиться к 70 рублям за доллар и 
на какое-то время перешагнуть 
через этот рубеж, считают ана-
литики. Важнейшим фактором 
для самочувствия рубля будет 
санкционная угроза.

Курс доллара по итогам 2019 
года составит 66-69 рублей, 
ожидает главный аналитик 
«БКС Премьер» Антон Покато-
вич. Факторами давления на 
рубль в 2019 году также будут 
ужесточение монетарной поли-
тики развитых стран и торговые 
противоречия между США и Ки-
таем, говорит аналитик. При 
этом, по его мнению, нефтяной 
рынок может стать фактором 
как наиболее существенной 
поддержки рубля, так и его 
ослабления.

По мнению главного эконо-
миста Альфа-Банка Наталии Ор-
ловой, курс российской валюты 
по итогам 2019 года составит 67 
рублей за доллар. Прогноз осно-
ван на предпосылке, что инфля-
ция к концу года вернется на зна-
чения около четырех процентов 
и что ЦБ не будет снижать клю-
чевую ставку, уточняет она. В це-
лом же диапазон фундаменталь-
ного курса на 2019 год составля-
ет 60-70 рублей за доллар, и он 
будет находиться ближе к вер-
хней границе этого коридора с 
возможным его пробитием в 
случае внешних негативных эф-
фектов, предупреждает Орлова.

Самый важный фактор, кото-
рый будет влиять на динамику 
курса в начале года, — возврат 
Банка России к покупкам ино-
странной валюты на открытом 
рынке в рамках бюджетного пра-
вила, говорит Орлова. 

ДРАГМЕТАЛЛЫ

ЗОЛОТО НАЧИНАЕТ С РОСТА

Александра Воздвиженская

Тройская унция золота (31,1 
грамма) в новом году подоро-
жала до 1300 долларов. При 
этом учетная цена золота в ру-
блях, которую устанавливает 
Банк России, остается ниже 
трех тысяч рублей за грамм, 
или около 86 тысяч рублей за 
унцию.

Основным фактором, влияю-
щим в наступившем году на ры-
нок золота, останется политика 
Федеральной резервной систе-
мы США, а также состояние ми-
ровой экономики, считает ана-
литик по товарным рынкам «От-
крытие Брокер» Оксана Лукиче-
ва. Если регулятор продолжит 
повышать процентные ставки 
высокими темпами, то это будет 
оказывать значительное давле-
ние на стоимость золота. Смяг-
чение политики, напротив, под-
держит цены.

«Рублевая стоимость золота 
в следующем году, скорее всего, 
продолжит расти, так как курс 
рубля при текущей политике ЦБ 
РФ и довольно низкой стоимо-
сти нефти вряд ли будет укре-
пляться, полагает аналитик. — 
Сказать, что это подстегнет 
спрос со стороны физлиц, мож-
но, но это не станет значитель-
ным фактором для повышения 
спроса. Спрос может вырасти 
существенно, если отменят НДС 
на слитки».

Среднюю стоимость золота в 
наступившем году Лукичева 
ожидает на уровне 1340 долла-
ров за унцию. «В первой полови-
не года рынок может быть более 
положительным, так как повы-
шение ставок ФРС США может 
сдвинуть на вторую половину 
года. По рублевым ценам рост 
может быть в пределах ожидае-
мой инфляции», — заключает 
она. 

НЕФТЬ

БАРРЕЛЬ ДВИГАЮТ ВВЕРХ

Александра Воздвиженская

Нефть Brent начала первые тор-
ги в новом году с падения ниже 
53 долларов за баррель, однако 
вскоре котировки воспряли ду-
хом. Скорее всего, они вернутся 
выше отметки 70 за счет согла-
шения ОПЕК+ о регулировании 
добычи, но есть и сценарии, при 
которых нефть может упасть до 
40 долларов.

Об основных рисках и пер-
спективах рынка «РГ» узнала у 
главного аналитика «БКС Пре-
мьер» Антона Покатовича.

Каковы основные риски для цен 
на нефть в новом году?

АНТОН ПОКАТОВИЧ: Наиболее сущест-
венный риск формируется со 
стороны нового навеса предло-
жения, бенефициаром которого 
могут стать США. По нашим 
оценкам, рост американских 
объемов добычи может соста-
вить около полутора миллионов 
баррелей в сутки, до среднегодо-
вых уровней 12,3–12,4 миллио-
на баррелей.

Торговые войны окажут давле-
ние на цены?

АНТОН ПОКАТОВИЧ: Вероятность пе-
рехода конфликта в фазу торго-
вой войны в следующем году мы 
оцениваем в 20 процентов и по-
лагаем, что в случае реализации 
данного сценария рост мирового 
спроса на нефть может замед-
литься до уровней 0,6—1 про-
цент. При такой динамике миро-
вого спроса нефтяной рынок 
окажется разбалансированным 
в перспективе 2019—2020 годов, 
что формирует существенные 
предпосылки для снижения не-

фтяных цен к уровням 40 про-
центов.

Способна ли коалиция ОПЕК+ 
нивелировать эффект роста 
добычи в США?

АНТОН ПОКАТОВИЧ: На наш взгляд, те-
кущей сделки ОПЕК+ по сокра-
щению добычи на 1,2 миллиона 
баррелей в сутки хватит для ре-
балансировки нефтяного рынка 
к лету 2019 года. Во многом дан-
ный баланс может быть достиг-
нут на фоне сохранения амери-
канского «боттлнека»: сущест-
венный объем сланцевого сырья 
из-за нехватки инфраструктур-
ных мощностей будет оставать-
ся внутри США. Также полага-
ем, что в апреле сделка ОПЕК+ 
будет продлена до конца 2019 
года.

Как картель будет делить ры-
нок после ухода от соглашения 
(оно же не вечно)?

АНТОН ПОКАТОВИЧ: Мы оцениваем ве-
роятность «вечной» сделки 
ОПЕК+ в 30 процентов и полага-
ем, что в 2020 году действие пак-
та также может быть сохранено. 
Текущие условия мировой эконо-
мики формируют множество уг-
роз устойчивости стран — экспор-
теров нефти, стратегия удержа-
ния повышенных нефтяных цен, 
на наш взгляд, выглядит наиболее 
безопасным решением.

Каков ваш прогноз по ценам на 
2019 год?

АНТОН ПОКАТОВИЧ: Ожидаем, что под 
действием сделки ОПЕК+ цено-
вая конъюнктура нефтяного 
рынка может восстановиться до 
уровней 72–75 долларов за бар-
рель Brent. 

ПРОДУКТОВЫЙ НАБОР ЦЕН 

Поскольку предпосылок 
для быстрого роста до-
ходов населения нет, то 

и цены расти не будут. Есть и дру-
гие закономерности. Одна из 
пяти культур «борщевого набо-
ра» раз в три-четыре года, как 
правило, дорожает. Например, в 
этом году неожиданно выросли 
цены на капусту. Это можно объ-
яснить просто. Когда цены на 
овощ снижаются, производители 
начинают сокращать площади. В 

итоге через два-три года форми-
руется некоторый дефицит по 
этой культуре, и цены начинают 
идти вверх.

Какой именно овощ будет 
больше всего дорожать в 2019 
году, пока сказать сложно, так 
как посевные площади еще не из-
вестны, говорит Красильников. 
Какие-то первые выводы относи-
тельно цен на овощи можно будет 
сделать в начале февраля. «Пока 
мы не видим факторов, которые 

могли бы спровоцировать резкий 
рост посевных площадей», — го-
ворит Красильников. Это означа-
ет, что и заметного снижения цен 
на овощи ждать также не стоит.

Зато может быть снижение 
цен на куриное яйцо. «В 2018 
году производство яиц приросло 
на 300 миллионов штук, такой же 
прирост происходит каждый 
год», — говорит гендиректор Рос-
сийского птицеводческого союза 
Галина Бобылева. В результате 

куриным яйцом страна полно-
стью обеспечена. Повышение 
цен на продукт эксперт объяснят 
сезонными колебаниями. «Осе-
нью и зимой цены растут. Но к 
лету цены обязательно снижают-
ся, так как продукт сложно хра-
нить как производителям, так и 
торговле», — говорит Бобылева. В 
целом сейчас куриное яйцо стоит 
примерно столько же, сколько в 
2016 году, хотя себестоимость 
существенно выросла.

Цены на различные виды мяса 
могут двигаться в разные сторо-
ны. «На говядину ожидаются ста-
бильно высокие цены», — говорит 
эксперт рынка мяса Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Анна Кудрякова. Насы-
щения рынка нет и не предпола-
гается, а поскольку предложение 
ограничено, то и цена высокая, 
добавляет она. А вот свинины на 
рынке много. Потому цены на-
верняка в начале 2019 года будут 
ниже тех, что были осенью 2018-
го, отмечает эксперт. «Пиковых 
цен на свинину в 2019 году не 
ожидается», — говорит Анна Ку-
дрякова.

На мясо кур цены держатся 
достаточно высокие, так как 
пока нет насыщения рынка. Но 
таких высоких цен, какие были в 
2018 году, в 2019-м не ожидает-
ся. Что касается цен на молоко, 
то они скорее всего продолжат 
расти в ближайшие месяц-два, 
говорит эксперт ИКАР Наталья 
Пенькова. 

2019 прогнозов

РЫНОК ТРУДА

ПОЧТИ ПОЛОВИНА КОМПАНИЙ 
ПЛАНИРУЕТ РАСШИРЯТЬ ШТАТЫ
Марина Гусенко

В этом году 46 процентов ком-
паний все-таки собираются уве-
личить свои штаты, три процен-
та, напротив, планируют сокра-
щения. А в каждой второй ком-
пании (50 процентов) склоня-
ются к тому, что лучше оста-
вить все как есть, показали 
опросы работодателей, прове-
денные HeadHunter.ru.

Больше всего свободных ва-
кансий должно остаться в сфере 
продаж. В 2018 году на нее при-
шлась каждая третья вакансия. 
Работодатели особенно актив-
но искали торговых представи-
телей, менеджеров по прода-
жам и продавцов-консультан-
тов. Уровень конкуренции сре-
ди них — менее трех резюме на 
одну вакансию. Очень востре-
бованным будет рабочий персо-
нал. В прошлом году рост вакан-
сий по этому направлению по-
бил все рекорды: 205 процен-
тов. Видимо, это и определило 
практически нулевой уровень 
конкуренции.

Хорошие шансы у айтишни-
ков и инженеров. По их направ-
лениям число вакансий увели-

чилось на 34 и 54 процента со-
ответственно. Так что уровень 
конкуренции не очень велик: 
2,6 и 3,7 резюме на вакансию.

Есть и направления, где во-
обще ожидается кадровый де-
фицит. По версии портала hh.ru, 
судя по итогам прошлого года, 
самыми проблемными могут 
остаться четыре направления: 
медицина и фармацевтика, 
страхование и консультирова-
ние. Это значит, что здесь тоже 
будет легко устроиться на рабо-
ту.

Где же тогда будет сложнее 
всего ее найти? Разумеется, 
там, где высокая конкуренция. 
Во-первых, это менеджеры выс-
шего звена. У них в прошлом 
году было по 12 резюме на одну 
вакансию. Во-вторых, юристам 
— 8,8 резюме. В-третьих, госслу-
жащим, людям творческих про-
фессий — по 8,2 резюме на одну 
вакансию. В-третьих, бухгалте-
рам, финансистам и экономи-
стам — по семь резюме на одну 
вакансию. В-четвертых, студен-
там и молодым специалистам. 
Здесь в прошлом году было де-
сять резюме на одну вакансию, 
почти как у топ-менеджеров. 

Молоко в 2019 году может вырасти в цене.

Многие россияне уже не представляют жизни без гаджетов. Особенно часто их используют для шопинга. Для значительной части жителей страны 
покупки со смартфона — регулярное ежедневное занятие, даже более популярное, чем игры или просмотр фильмов. Около 60 процентов тех, 
кто приобретает товары онлайн, говорят, что практически каждый день заходят на сайты или в приложения любимых магазинов.

ЦИФРА

9,52
ПРОЦЕНТА

составляла средневзвешенная 
ипотечная ставка в конце 2018 года 
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ТЕХНОЛОГИИ Новые самолеты, корабли и атомные реакторы
проектируют на российских суперкомпьютерах и программах 

«Логос» против LEGO
Александр Емельяненков 

К
ак поведет себя крыло 
из композитных мате-
риалов на скоростях 
в четыре маха? Сохра-
нит ли работоспособ-
ность аппаратура бес-
пилотника «Витязь-Д» 
при погружении в Ма-
рианскую впадину? 

Что за «Слон» придет на смену 
транспортному супертяжеловесу 
«Руслан» и сможет ли гибрид 
экраноплана и тяжелого тран-
спортника летать на «птичьем» 
эшелоне — от 3 до 12 метров над 
поверхностью земли и воды? Где 
и почему нужна дополнительная 
теплозащита узлов ракеты-носи-
теля «Ангара»? 

Чтобы ответить на эти и тыся-
чу других не менее важных вопро-
сов, возникающих при создании 
новой техники, ее конструкторам 
и разработчикам уже недостаточ-
но логарифмической линейки 
и натурного опыта на испытатель-
ном стенде. Авиастроение, ракет-
но-космическая отрасль, создание 
надводных кораблей и подводных 
лодок, автопром и, конечно, атом-
ная энергетика — ни одна из этих 
отраслей не может обойтись се-
годня без современной вычисли-
тельной базы, специально разра-
ботанных программ и компьютер-
ных кодов.

Уже не только кульман из со-
ветских фильмов про науку и КБ, 
но и первые программы 3D-моде-
лирования остались в прошлом. 
Новым инструментом и одновре-
менно рабочим пространством 
конструктора становится «циф-
ровой двойник».

— Несколько лет назад в нашем 
бюро внедрена технология, позво-
лившая разработать всю докумен-
тацию в электронном виде с ис-
пользованием 3D, — рассказал 
в недавнем интервью «РГ» гене-
ральный директор Санкт-Петер-
бургского морского бюро маши-
ностроения «Малахит» Владимир 
Дорофеев. — А сегодня задачу ста-
вим шире: хотим создать вирту-
альный эквивалент АПЛ, воспро-
изводящий не только восприни-
маемую форму, но также свойства 
и поведение уже построенного. Та-
кая технология известна под тер-
мином «цифровой двойник» и яв-
ляется составной частью более 
глобальной концепции цифрового 
производства. Именно в ней мы 
видим возможности радикально-
го повышения эффективности, по-
вышения качества продукции 
и снижения издержек при реали-
зации новых проектов…

По словам Дорофеева и его кол-
лег, цифровые технологии стали 
частью нашей жизни, а работу 
проектного бюро без их использо-
вания и развития представить уже 
невозможно. 

Да, было время, когда инжене-
рам и конструкторам, вовлечен-
ным в проект создания первой 
в СССР атомной подводной лодки, 
требовалось несколько больших 
зданий в разных частях Ленингра-
да, чтобы воспроизвести в дере-
вянном макете — по частям-отсе-
кам, но зато в натуральную вели-
чину — всю громаду АПЛ с двумя 
ядерными реакторами, турбина-
ми, генераторами и прочей начин-
кой, включая вооружение — во-
семь торпедных аппаратов в носо-
вом отсеке. Насосы, двигатели, 
электрощиты, другое оборудова-
ние имитировали деревянными 
ящиками, километры кабелей 
и трубопроводов — канатами. 

Теперь это кажется почти неве-
роятным. «Каменный век», — мо-
жет кто-то сказать, открывая для 
себя рассекреченную историю 
первых лет Атомного проекта. 
А ведь прошло всего ничего — 
меньше жизни одного поколения. 
В технике и на производстве за те 
же шесть десятилетий сменилось 
несколько технологических укла-
дов. 

Летательные аппараты давно 
и во много раз превзошли ско-
рость звука, ракеты становятся 
гиперзвуковыми. 

На смену алюминию и его 
сплавам в авиастроение приходят 
композиты. Титан и особые марки 
стали в корпусах подводных аппа-
ратов позволяют покорять глуби-
ны в шесть-семь и замахиваться 
на 12 километров, как это плани-
руют сделать в наступившем году 
разработчики необитаемого под-

водного аппарата «Витязь-Д» из 
конструкторского бюро «Рубин» 
и его заказчики из Фонда перспек-
тивных исследований. 

Дальше — больше.
На Адмиралтейских верфях 

в Петербурге уже начали раскрой-
ку стали для ледостойкой капсулы 
«Северный полюс» — первой в сво-
ем роде дрейфующей полярной 
станции, что спроектирована по 
заказу Института Арктики и Ан-
тарктики Российской академии 
наук. 

А для межпланетных космиче-
ских миссий и решения утилитар-
ных задач на околоземной орбите 
в России создается не имеющий 
аналогов транспортно-энергети-
ческий модуль (ТЭМ) с ядерным 
двигателем мощностью в один ме-
гаватт — своего рода гибрид букси-
ра, толкача и мини-АЭС. Чтобы ох-
лаждать такой реактор в безво-
здушном пространстве, придума-
на уникальная и внешне очень 
хрупкая конструкция, в основе ко-
торой — капельный холодильник-
излучатель. 

Московский НИКИЭТ — Науч-
но-исследовательский и кон-
структорский институт энерго-
техники имени Н.А. Доллежаля 

и ГНЦ «Исследовательский центр 
имени Келдыша» взялись на паях, 
по заказу Роскосмоса, создавать 
ТЭМ и уже заявили об успешном 
завершении наземных испытаний 
системы охлаждения его реакто-
ра. 

Для темы нашего разговора 
главное слово здесь — «наземных». 
Ведь как ни старайся воспроизве-
сти на земле условия, приближен-
ные к невесомости, это все равно 
лишь приближение. А как поведет 

себя предлагаемая конструкция 
в реалиях настоящего космоса, 
можно лишь строить догадки. 

Или — обсчитать-смоделиро-
вать на суперкомпьютере, исполь-
зуя для этого специально разрабо-
танные программы. Увидев ре-
зультат на цифровой модели, мож-
но на ранней стадии, когда выбор 
еще не сделан и деньги не потраче-
ны, внести какие-то важные кор-
рективы, что-то переиначить 
и тем самым сократить себе путь 
проб и ошибок. 

Пожалуй, раньше других эту 
потребность испытали специали-
сты-атомщики, прямо связанные 
с разработкой ядерного оружия 
и поддержанием того потенциала, 
что уже создан и находится на воо-
ружении. В условиях полного за-
прета на полигонные испытания 
(договор STBT Россия подписала 
в 1996-м, ратифицировала в 2000-
м) сделать это без мощных супер-
компьютеров и собственной рас-
четной базы было бы невозможно. 

С момента последнего прове-
денного нашей страной ядерного 
испытания (24 октября 1990 года) 
прошло без малого тридцать лет. 
За это время наши ядерщики в Са-
рове и Снежинске наверстали от-

ставание от национальных лабо-
раторий США в Лос-Аламосе, Ли-
верморе и Сандиа в области су-
первычислений. 

И не просто наверстали, а суме-
ли вычленить из этой работы важ-
ный и все более востребованный 
продукт гражданского назначе-
ния. Первой такой ласточкой стал 
пакет программ инженерного ана-
лиза и суперкомпьютерного моде-
лирования «Логос», разработан-
ный в Сарове командой математи-
ков и программистов Российского 
федерального ядерного центра 
ВНИИ экспериментальной физи-
ки. 

Он явился, во-первых, произ-
водным уникального опыта на-
ших атомщиков в условиях запре-
та ядерных испытаний. А во-вто-
рых, предстает результатом гра-
мотно выстроенной кооперации 
с участием центров отраслевой 
науки, институтов РАН, а также 
предприятий-флагманов в ракет-
но-космической сфере, атомной 
энергетике, авиа- и автомобиле-
строении. 

По словам директора РФЯЦ-
ВНИИЭФ Валентина Костюкова, 
сначала была создана базовая вер-
сия пакета программ инженерно-
го анализа и суперкомпьютерного 
моделирования, который нашел 
активное применение на предпри-
ятиях высокотехнологичных от-
раслей.

А затем уже с участием пред-
приятий-партнеров началось со-
здание того, что называют «отчуж-
даемым продуктом», то есть паке-
та программ со своей лицензией, 
руководством пользователя, набо-
ром опций и соответствующей це-
новой линейкой. Делу помогло 
и то, что в 2016 году с подачи Мин-
промторга России было выпущено 
постановление правительства 
№ 933, открывшее «зеленый свет» 
разработкам отечественного про-
граммного обеспечения.

Чтобы сформировать облик 
пользовательской версии пакета 
программ «Логос», ученые-ядер-
щики запросили и проработали 
требования от шести ведущих ор-
ганизаций российского ОПК — 
компании «Сухой», СПМБМ «Ма-
лахит», КАМАЗа, НПО машино-
строения, Центра имени М.В. Хру-
ничева и «ОКБМ Африкантов». 
Чем, для кого и насколько полез-
ным оказалось такое взаимодей-
ствие, была возможность узнать 
на публичной презентации пакета 
программ «Логос Аэро-Гидро». 

Причем узнать из первых уст. 
— С 2016 года мы прошли путь 

от тестовых лицензий и обучения 
до решения реальных практиче-
ских задач в аэродинамике, — рас-
сказал представитель компании 
«Ил» Александр Лоренсо Паки-
на. — Сейчас «Логос» активно ис-

пользуется на всех этапах проек-
тирования транспортных самоле-
тов разного класса. Используется 
при разработке и отработке всей 
аэродинамической компоновки 
самолета и его отдельных элемен-
тов. Раньше мы не могли модели-
ровать с помощью расчетов, а ис-
пользовали дорогостоящие экспе-
рименты. Применение математи-
ческих моделей и подходов позво-
лило существенно повысить до-
стоверность и точность результа-
тов. А с использованием супер-
компьютерных технологий РФЯЦ-
ВНИИЭФ расчеты длятся не сут-
ки, как прежде, а часы. В дальней-
шем мы хотели бы расширять 
спектр задач, которые решаем — 
в частности, переходить на расче-
ты аэродинамики и прочности од-
новременно. 

Начальник отдела высокопро-
изводительных вычислений «ОКБ 
Сухого» Александр Корнев в свою 
очередь подтвердил, что супер-
компьютерными технологиями 
у них стали заниматься в 2002 
году, когда на горизонте только за-
маячил силуэт Су-57. Сейчас «Ло-
гос Аэро-Гидро» активно исполь-
зуется при разработке перспек-
тивного российского многофун-
кционального истребителя пятого 
поколения. Коллега Корнева, за-
меститель директора Проектно-
исследовательского научного цен-
тра при «ОКБ Сухого» Дмитрий 
Стрелец добавил: «На подходе 
уже «цифровой двойник», цифро-
вой полигон, цифровые испыта-
ния». 

Представители компаний, уже 
получившие опыт работы с «Логос 
Аэро-Гидро», отмечают высокую 
производительность и адаптив-
ность отечественного програм-
много обеспечения. Его конкурен-
тными преимуществами называ-
ют точность и высокую скорость 
расчетов на задачах большой раз-
мерности, оперативную техпод-
держку и обучение, возможность 
адаптации под заказчика и по-
мощь в решении нестандартных 
задач. 

А помимо всего сказанного — 
отсутствие санкционных рисков, 
что в нынешних условиях прио-
бретает особую ценность. 

А К Ц Е Н Т

Логарифмическая линейка, кульман            
и  первые,  уже освоенные программы 
3D-моделирования остались в прошлом. 
Новым инструментом и одновременно 
рабочим пространством конструктора 
становится «цифровой двойник»

Прямая речь
Михаил Большухин, начальник департамента
«ОКБМ Африкантов», Нижний Новгород:

— Как разработчики реакторных установок различного назначения мы 
рады успешному продвижению «Логоса» и своему участию в этом про-
цессе. У нас, например, отрабатываются технологии суперкомпьютерно-
го моделирования реакторных установок. Мы неплохо усвоили и приме-
няем зарубежные коммерческие коды для решения разных задач атом-
ной энергетики. Но далеко не всех. И вот именно такие задачи ставим 
 перед разработчиками кода «Логос». Созданный ими пакет программ 
для инженерных расчетов в сферах аэро- и гидродинамики — это важный, 
но только первый шаг на этом пути. Для того, чтобы выполнять 
 полноценные вычислительные эксперименты на полномасштабных 
компьютерных моделях реакторных установок, нам предстоит еще много 
совместной работы.

ЦИФРА
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КИЛОМЕТРОВ

— на такую глубину рассчитан под-
водный беспилотник «Витязь-Д», 
который создают в Петербурге, 
а уже в 2019 году планируют 
 испытать в Марианской впадине
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АРСЕНАЛ 
Для военных 
создают боевую 
экипировку 
«Ратник-3»

СОЛДАТУ 
ПОМОЖЕТ 
РОБОТ
Юрий Гаврилов

Продолжается работа над созда-
нием боевой экипировки «Рат-
ник» третьего поколения.  По-
ставки этого комплекта в армию, 
по словам главнокомандующего 
Сухопутными войсками Олега 
Салюкова, могут начаться в 
2023 году.

В Министерстве обороны Рос-
сии сообщили, что «Ратник-3» 
хотят интегрировать с портатив-
ными роботизированными ком-
плексами и беспилотными лета-
тельными комплексами.  Это, по 
мнению генералов,  повысит ос-
ведомленность офицеров и сол-
дат на поле боя. 

- На наш взгляд, главная зада-
ча микророботов будет заклю-
чаться в значительном сниже-
нии рисков для военнослужа-
щих. Бывает, что выполнение той 
или иной боевой задачи находит-
ся за пределами человеческих 
возможностей, либо напрямую 
угрожает жизни и здоровью бой-
ца. В этих условиях микроробо-
ты обязательно должны заме-
нить человека, — так высказался 
об усовершенствовании «Ратни-
ка» генеральный директор Цен-
трального научно-исследова-
тельского института точного ма-
шиностроения Альберт Баков.

Он также сообщил «Интер-
факсу», что для российских во-
еннослужащих разрабатывают-
ся индивидуальные системы рас-
познавания «свой-чужой».  Они 
тоже войдут в экипировку «Рат-
ник-3». В бою умная аппаратура 
мгновенно подскажет военно-
служащему, по кому надо вести 
огонь, а кто не должен попадать в 
прицел оружия.  

Перспективные комплекты 
выполнят из сверхлегких и про-
чных материалов. А включение 
в них экзоскелетов серьезно ак-
тивизирует физические воз-
можности военнослужащих.  
Планируется, что автономность 
экзоскелета доведут до 24 ча-
сов. В нем боец сможет передви-
гаться со скоростью до 20 км/ч, 
переносить до 100 кг груза и ве-
сти прицельный огонь из пуле-
мета с использованием одной 
руки. 

Кроме этого, для новой эки-
пировки разрабатывают покры-
тие-хамелеон, способное менять 
окраску в реальном времени. 
«Ратник-3» также снабдят защи-
щенными от мин ботинками и 
«умными» очками. 

Уже изготовлен электронный 
модуль нового «Ратника» для 
оценки функционального состо-
яния солдат и офицеров.  Как ут-
верждают его разработчики, мо-
дуль позволяет регистрировать в 
режиме реального времени фи-
зиологические параметры орга-
низма человека: частоту его сер-
дечных сокращений и дыхания, 
пульсовые характеристики сосу-
дистой системы, артериального 
давления и др. 

В минобороны говорят, что в 
ближайшее время организуют 
апробацию этой новинки в Су-
хопутных войсках.

Ранее директор кластера «Во-
оружение» госкорпорации «Ро-
стех» Сергей Абрамов сообщил, 
что для «Ратника-3» создаются 
не отдельные элементы, а целые 
группы изделий, которые отно-
сятся к пяти системам боевой 
экипировки: поражения, защи-
ты, управления и связи, жизнео-
беспечения, энергообеспечения. 
Известно, что взводы и роты, 
оснащенные «Ратником-3», бу-
дут обладать высокой самостоя-
тельностью и автономностью. 
Новая боевая экипировка помо-
жет военнослужащим быстрее и 
эффективнее выполнять различ-
ные боевые задачи, включая ин-
теграцию в разведывательно-ог-
невые контуры. 

Автономность 

экзоскелета дове-

дут до 24 часов. 

В нем боец сможет 
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со скоростью до 20 

км/ч, переносить 

до 100 кг груза и 

вести прицельный 

огонь из пулемета 

с использованием 

одной руки

ПРАВО Верховный суд 
разъяснил, какие права 
есть у заключенных

Сидеть строго 
по закону
Иван Петров

Какие права имеются у заключенных независимо от 
того, где именно они находятся — уже отбывают наказа-
ние в колонии, ожидают суда в следственном изоляторе 
или доставляются на судебное заседание либо для прове-
дения следственных действий в автозаках — разъясняет-
ся в постановлении Пленума Верховного суда, который 
сегодня публикует «Российская газета». В документе от-
мечается, что у судов нередко возникают вопросы при 
рассмотрении административных дел, связанных с нару-
шением условий содержания лиц, находящихся в местах 
принудительного содержания.

Поясняется, что к 
числу лишенных 
свободы лиц отно-
сятся как осужден-
ные по приговору 
суда, так и те, кто на-
ходится под админи-
стративным или дис-
циплинарным аре-
стом, в СИЗО, в авто-
заке, под домашним 
арестом. Для всех 
них должны соблю-
даться одинаковые 
права. В частности, 
право на личную безопасность и охрану здоровья, на по-
лучение квалифицированной юридической помощи, на 
обращение в общественные наблюдательные комиссии, 
на доступ к правосудию, на свободу совести и вероиспо-
ведания, на обеспечение питанием и прогулки, на самоо-
бразование и досуг.

В постановлении разъясняется, что при нарушении 
этих прав следует обращаться в суды. Например, адми-
нистративный иск об оспаривании бездействия, связан-
ного с необеспечением минимальных норм питания, 
подается в районный суд, на территории которого нахо-
дится исправительное учреждение.

Подать иск могут лишенный свободы гражданин или 
его представитель, уполномоченные по правам челове-
ка, предпринимателей, детей; иные лица. Например, за-
щитник может оспорить действия должностного лица, 
который препятствует свиданию с осужденным, а проку-
рор подать иск с требованием соблюдения условий со-
держания заключенных.

Учитывая «объективные трудности» собирания дока-
зательств нарушения условий содержания заключен-
ных, суды должны содействовать им в этом. В частности, 
запросить у администрации колонии фото или видео ка-
меры либо назначить экспертизу условий содержания.

Оспорить можно не только условия содержания в 
СИЗО или колонии, но и условия перевозки. Суд должен 
оценивать вместимость транспортного средства и пло-
щадь на одного человека, освещенность и проветривае-
мость, температуру воздуха, обеспеченность водой и 
едой, длительность нахождения в пути. 

Документ публикуется на с. 11. 

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России 
разработает рекомендации 
на основе опыта операции 
в Магнитогорске

Газ в мешке
Тимофей Борисов

Специалисты МЧС России будут использовать опыт пои-
сково-спасательной операции в Магнитогорске для вы-
работки рекомендаций по профилактике чрезвычайных 
происшествий. Об этом на селекторе в Национальном 
антикризисном центре заявил первый заместитель ми-
нистра  спасательного ведомства Александр Чуприян.

Вчера в пострадавшем доме в Магнитогорске восста-
новили газоснабжение. Хозяева 52 квартир, рядом с тем 
подъездом, где произошло обрушение, могут снова кипя-
тить супы и чай, но проблема-то остается. И в МЧС это 
понимают. Взрывы бытового газа хоть и не часты, но, к 
сожалению, и не исключения из правил. К тому же они 
влекут многочислен-
ные жертвы, разру-
шают судьбы.  

Как заявил в ходе 
селекторного сове-
щания Александр 
Чуприян, экспертам 
предстоит всесто-
ронне изучить тех-
нические особенно-
сти этой чрезвычай-
ной ситуации.

— Предваритель-
но научно-техниче-
скому управлению 
предлагаю подготовить распоряжение по изучению этой 
чрезвычайной ситуации, привлечь Всероссийский НИИ 
по проблемам гражданской обороны и по истечении 
двух недель представить материалы по ЧС с выводами, 
предложениями, детализацией материала, — сказал пер-
вый замминистра.

По словам Александра Чуприяна, результаты иссле-
дования будут направлены в органы единой системы по 
предупреждению и ликвидации ЧС в различных регио-
нах страны.

Предварительно же эксперты в структуре МЧС, опро-
шенные корреспондентом РГ, рассказали, что возможно 
предстоит не только рекомендовать усилить контроль за 
состоянием газовых плит, обогревателей и труб, но и при 
необходимости внести изменения в стандарты и своды 
правил.

Дело в том, что нужны особые условия, чтобы газ в 
квартире взорвался. Должна быть очень большая кон-
центрация. А достичь критической массы газа в боль-
шом пространстве, где дует, что называется, изо всех 
щелей, особенно в старых домах, очень непросто. Но в 
последние годы наши квартиры стали превращаться в 
герметичные мешки. Вместо старых деревянных рам 
стали устанавливать двойные, а то и тройные пластико-
вые. Кроме того, двери сейчас тоже изготавливают чуть 
ли не как для бункеров. Так что утечку газа не учуют 
даже соседи по лестничной клетке. И с этим надо что-то 
делать. А пока же руководство МЧС поручило ускорить 
выплаты пострадавшим и семьям погибших при обруше-
нии подъезда. 

Сейчас из средств федерального бюджета выплачено 
более половины выделенных средств. 

Оспорить можно 

не только условия 

содержания в СИЗО 

или колонии, но и 

условия перевозки 

заключенных

Взорвать газ слож-

но. Но пластиковые 

рамы и тяжелые 

двери превращают 

квартиры в герме-

тичный мешок 

Среди перспективных самолетов, заявленных на МАКС-2017, были и супертяжеловесы.  Как считают в компании «Волга 
— Днепр», а это крупнейший в России грузовой авиаперевозчик, тот «Слон», что призван заменить собой Ан-124 
«Руслан», должен превосходить его по технико-экономической эффективности на 35—40 процентов. 
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Зарплата с трудом 
Еще раз отмечу, что мы 
принимали решение об 
изменении пенсионного 

возраста в наиболее благоприят-
ный для этого момент на рынке 
труда: молодежи на него в силу 
объективных демографических 
причин выходит сейчас и будет 
выходить в ближайшие годы мало. 
И безработица сегодня низкая. 

Возраст цифре не помеха

В стране взят курс на цифровую 
экономику, и традиционные для 
взрослых работников рабочие 
места рано или поздно начнут 
трансформироваться. 

МАКСИМ ТОПИЛИН: В федеральном бюд-
жете заложено немало денег для 
обучения цифровой экономике. 
Такие программы разворачивает 
минобрнауки. 

Мы будем внимательно сле-
дить за изменениями на рынке 
труда. Министерство уже много 
лет ведет еженедельный монито-
ринг ситуации на рынке труда и 
будет делать это дальше.

То есть вы не ожидаете ужесто-
чения конкуренции между моло-
дежью и пожилыми? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Нет. Тем более начи-
нается реализация национальных 
проектов, благодаря которым не 
только во многих сферах жизни 
произойдут значительные изме-
нения, но и появятся новые рабо-
чие места. 

Если мы говорим о развитии 
цифровой экономики, это допол-
нительный сектор занятости в 
первую очередь для молодых лю-
дей. Правда, есть мнение, что по 
мере цифровизации экономики 
потребность в некоторых профес-
сиях будет уменьшаться, напри-
мер, в бухгалтерах, юристах. 

Возможно, так и будет, но без 
резких изменений. Все же рынок 
труда консервативен, перестраи-
вается он не молниеносно, без 
жесткого схлопывания (за исклю-
чением периодов мирового кризи-
са). А потом, у нас есть огромный 
резерв — сокращение продолжи-
тельности рабочего времени. Если 
мы почувствуем, что у нас рабо-
чей силы серьезный переизбыток 
(а в настоящий момент страна ис-
пытывает ее недостаток), есть еще 
один инструмент — продолжитель-
ность рабочей недели. 

Главное, чтобы зарплата вме-
сте с ней не сократилась...

МАКСИМ ТОПИЛИН: Конечно. Для сокра-
щения рабочей недели нужно еще 
одно условие — такой уровень эко-
номики, который позволит рабо-
тодателям платить, допустим, за 
36 часов в неделю, как за 40. 

Вы сказали, что проблема с за-
нятостью молодежи традици-
онна не только для России, но и 
для других стран. Почему? Ведь 
молодежь всегда мобильна, энер-
гична, и она всегда на технологи-
ческой волне. 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Несколько причин. 
Во-первых, зарплатные ожидания 
молодых специалистов часто не 
совпадают с реальностью. Во-вто-
рых, они не всегда стремятся на 
официальную работу: часть моло-
дежи предпочитает трудиться в 
нелегальном секторе. В-третьих, 
профессиональные навыки моло-
дых не всегда совпадают с потреб-
ностями работодателей. 

Чтобы молодежь могла заявить 
о своих компетенциях, Роструд со-
здал соцсеть Skillsnet, связанную с 
государственным порталом «Ра-
бота в России». На сегодняшний 
день соцсеть является наиболее 
понятным и привычным для моло-
дежи инструментом. Благодаря 
Skillsnet молодые люди могут 
вступить в диалог, выстроить об-
щение, получить необходимую 
информацию от работодателей 
напрямую.

Уволил — под суд!

С нового года работодатели бу-
дут нести уголовное наказание 
за увольнение предпенсионеров. А 
если им понадобится сокра-
тить штаты из-за модерниза-
ции, то что, молодых уволь-
нять, а пожилых оставлять? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Речь идет только о 
незаконном увольнении — по при-
чине возраста, что является дис-
криминацией. Если увольнение 
происходит из-за сокращения 
штатов, уголовного наказания не 
будет.

Но никакой работодатель в 
здравом уме не напишет в при-
казе на увольнение, что делает 
это из-за возраста работника… 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Если в приказе ука-
зана другая причина, но работник 

уверен, что проблема именно в 
возрасте или его увольнение неза-
конно по другой причине, он мо-
жет обратиться в инспекцию по 
труду, прокуратуру или суд и 
оспорить решение работодателя.

Снова за парту 

С нового года начнется обучение 
людей предпенсионного возра-
ста. Чему их будут обучать и 
как будет организован процесс? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: В нацпроекте «Де-
мография» на это заложено 30 
миллиардов рублей на 2019—2024 
годы, по пять миллиардов рублей 
в год. В 2019 году 3,4 миллиарда 
рублей уже распределено между 
регионами в виде субсидий. 

Еще 1,6 миллиарда будет пе-
речислено Союзу «Агентство 
развития профессиональных со-
обществ и рабочих кадров «Мо-
лодые профессионалы (Ворлд-
скиллс Россия)», который имеет 
хороший опыт подготовки и пе-
реподготовки специалистов по 
мировым стандартам. Через год 
мы сравним результаты, кто луч-
ше справился с задачей по перео-
бучению предпенсионеров: реги-
оны и службы занятости или Вор-
лдскиллс. 

За счет выделяемых средств 
граждане предпенсионного возра-
ста — как ищущие, так и имеющие 
работу — смогут бесплатно повы-
сить квалификацию и получить 
новые профессиональные навыки. 
В течение шести лет мы планиру-
ем обучить 450 тысяч человек, по 
75 тысяч в год. Сейчас службы за-
нятости на средства региональ-
ных бюджетов переобучают еже-
годно 17—18 тысяч человек. Мы 
предполагаем, что в основном пе-
реучиваться будут люди работаю-
щие. 

По сути, это будет двойная по-
мощь работодателю: с одной сто-
роны, его работники будут осваи-
вать новые компетенции, с другой 
— ему не понадобится за это пла-
тить. То есть если работодатель за-
хочет переобучить своих предпен-
сионеров, он может это организо-
вать и получить компенсацию — до 
68 тысяч рублей на обучение од-
ного работника. Работодатель 
сможет рассчитывать на компен-
сацию и в случае организации об-
учения на базе корпоративного 
университета. 

А по собственной инициативе 
работающий человек старшего 
возраста сможет пройти перео-
бучение? Например, если он чув-
ствует, что устал трудиться 
на прежнем месте и хотел бы 
сменить профиль работы?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Конечно. Но ему 
нужно будет согласовывать это с 
работодателем, поскольку при-
дется объяснять свое отсутствие 
на рабочем месте в случае, если 
график обучения будет совпадать 
с рабочим временем. По идее, ра-
ботодатели не должны препятст-
вовать обучению сотрудников 
старших возрастов.

Насколько широк спектр про-
фессий, которым будут учить? 
И готовы ли люди старшего воз-
раста обучаться? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Недавно проводи-
лись замеры, которые показали: 
более 60 процентов россиян 
старшего возраста готовы учить-
ся. 

Но одно дело — желание, другое 
— необходимость. Наша цель — не 
просто учить ради того, чтобы 
учить, а помогать старшему поко-
лению вписываться в новую эко-
номку и работать в ней. Службы 
занятости и работодатели будут 
готовить людей под выполнение 
определенных задач. 

Профессия для мамы

Учить будут и женщин, находя-
щихся в отпуске по уходу за ре-
бенком. Их на учебу службы за-
нятости направляют. Недавно 
было исследование ОНФ. Выя-
снилось, что не всегда мамочек 
направляют учиться тому, что 
им интересно и нужно. Вы учте-
те результаты этого исследова-
ния? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Обучение женщин, 
которые находятся в отпуске по 
уходу за ребенком до трех лет, 
планируется начать с 2020 года в 
рамках нацпроекта «Демогра-
фия». 

Мы намеренно запускаем эту 
программу через год, чтобы тща-
тельно подготовиться — выявить 
профессиональные потребности 
женщин и работодателей, создать 
наиболее оптимальные для всех 
условия. Нужно понять, что боль-
ше требуется женщинам: обнов-
ление навыков после отсутствия 
на работе или получение новых — 
для смены работы? 

Безусловно, предлагать жен-
щинам то, что им не нужно, — это 
неправильно. Так же, как и об-
учать за счет бюджета по нево-
стребованным на рынке труда 
специальностям. 

Всего в 2020—2024 годах мы 
планируем охватить этой про-
граммой не менее 230 тысяч жен-
щин, по 46 тысяч в год. Сейчас ре-
гионы на свои средства обучают 
лишь 18 тысяч женщин в год.

Зарплата с плюсом

Давайте напомним, как будет 
индексироваться зарплата бюд-
жетникам, вошедшим в «май-
ские» указы президента от 2012 
года и не вошедших? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Начнем с того, что 
никто не отменял требования по 
соотношению зарплат бюджетни-
ков из «майских» указов — врачей, 
учителей, социальных и научных 
работников — к средней по эконо-
мике в регионе. И мы жестко сле-
дим за сохранением соотношения. 

При этом в 2019 году субъекты 
из федерального бюджета получат 
на сохранение этого баланса до-
полнительно 100 миллиардов ру-
блей. Насколько будет расти сред-
няя зарплата в регионе, настолько 
региональные власти должны бу-
дут увеличивать заработную пла-
ту этим категориям работников. 

Конкретный размер и сроки 
повышения назвать нельзя — все 
зависит от ситуации в конкретном 
регионе, и у каждого региона своя 
схема повышения, это полномо-
чие регионов. 

Но соотношение зарплаты 
«майских» категорий бюджетни-
ков со средней должно поддержи-
ваться постоянно. И мы следим и 
будем следить за соблюдением 
пропорций в ежеквартальном ре-
жиме — сбором данных занимает-
ся Росстат. 

А что касается бюджетников, 
не попавших в указ? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Их заработная пла-
та будет повышена с 1 октября 
2019 года на 4,3 процента.

В целом с зарплатами россиян 
что будет происходить? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: По предваритель-
ной оценке, по итогам 2018 года 
рост реальных зарплат может со-
ставить около 7 процентов. Такие 
темпы связаны и с доведением 
МРОТ до уровня прожиточного 
минимума (в 2018 году МРОТ вы-
рос более чем на 40 процентов), и 
с тем, что в начале 2018 года прои-
зошел серьезный рост зарплат 
бюджетников из «майских» ука-
зов президента. 

В этом году мы ожидаем рост 
реальных зарплат, но более мед-
ленными темпами. По базовому 
прогнозу минэкономразвития это 
1,4 процента, но я полагаю, рост 
будет несколько больше.

Безработица вне плана

Вы ожидаете каких-то измене-
ний на рынке труда в новом 
году? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы предполагаем, 
что будет расти регистрируемая 
безработица. Это связано с увели-
чением пособий по безработице, 
которые не повышались в России 
девять лет — с 2009 по 2018 год.

 С 2019 года минимальное по-
собие по безработице составит 
1500 рублей вместо 850, макси-
мальное — 8000 рублей вместо 
4900. Для людей предпенсионного 
возраста максимальное пособие 
вырастет до уровня минимально-
го размера платы труда — 11 280 
рублей. И это может послужить 
стимулом для некоторых безра-
ботных зарегистрироваться и по-
лучить пособие и другие услуги 
служб занятости. 

Из-за возможного роста числа 
официально зарегистрированных 
безработных на выплату пособий 
мы заложили в федеральном бюд-
жете на 2019 год 52 миллиарда ру-
блей — примерно на 1,1 миллиона 
безработных в месяц (сейчас их 
около 700 тысяч). Если официаль-
ных безработных будет больше, 
запросим дополнительные сред-
ства.

Общая безработица не будет ра-
сти?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Минэкономразви-
тия прогнозирует, что общая без-
работица останется на уровне 
2018 года — примерно 4,7—4,8 про-

цента. В целом ситуация с безра-
ботицей спокойная.

Переехал на новую работу

Вы каждый год «поднастраива-
ете» программу трудовой мо-
бильности. Сколько человек пе-
реехало жить и работать в дру-
гие регионы с ее помощью и что 
будет дальше? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Всего с 2015 года, 
начала действия программы, в 
приоритетные регионы привлече-
но около 1,7 тысячи специалистов. 

Цифра небольшая, но мы ни-
когда и не рассчитывали, что пере-
езд в рамках программы будет 
массовым. Мы ее создали, чтобы 
помочь квалифицированным ра-
ботникам и работодателям найти 
друг друга. 

С нового года работодатели 
Дальневосточного федерального 
округа, привлекающие работни-
ков из других регионов, получат 
компенсацию за их переезд уже в 
сумме не 300 тысяч рублей, как в 
2018 году, а до одного миллиона 
рублей — по решению руководите-
ля региона. Конечно, при условии, 
что они возьмут на себя оплату са-
мого переезда работника и членов 
его семьи, вложатся в его профес-
сиональное обучение, решение 
его жилищных и других проблем. 

Сейчас разрабатывается ком-
плексная Национальная програм-
ма развития Дальнего Востока. 
Там рождается все больше и боль-
ше проектов, поэтому мы ожида-
ем, что спрос на рабочую силу бу-
дет расти и больше работников бу-
дет привлекаться именно по на-
шей программе. 

Центры занятости: 
перезагрузка 

С этого года каждому пилотно-
му региону выделяется 40 мил-
лионов рублей на модернизацию 
служб занятости. О чем речь? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Минтруд России 
участвует в национальном проек-
те «Повышение производительно-
сти труда и поддержка занятости». 
В текущем году в каждом из 16 пи-
лотных регионов будет создано по 

модельному центру занятости на-
селения. 

На модернизацию одного цен-
тра будет направлено 37,5 милли-
она рублей из федерального бюд-
жета и еще 1,98 миллиона рублей 
— из регионального. Всего на эти 
цели Федерация заложила 600 
миллионов рублей. 

Центры занятости населения 
должны стать привлекательными 
для граждан, как, например, МФЦ. 
Регионы — участники программы 
смогут направить средства на 
приобретение новых компьюте-
ров или другого оборудования, до-
пустим, для организации элек-
тронной очереди, на ремонт — что-

бы по-другому зонировать поме-
щения, прежде всего для более 
комфортного приема посетите-
лей, и так далее.

Программа рассчитана на 
шесть лет. В первую очередь будут 
переоснащаться офисы службы 
занятости, где идет основной при-
ем граждан.

Одни новые стены погоду не сде-
лают.

МАКСИМ ТОПИЛИН: Безусловно, мы бу-
дем работать и над изменением 
технологий работы служб занято-
сти. Так, в рамках того же нацпро-
екта на федеральном уровне будут 
разработаны единые требования 
к организации деятельности орга-
нов службы занятости на террито-
рии всей страны и обеспечено ор-
ганизационно-методическое со-
провождение их внедрения. Даль-
нейшее развитие получит система 
мониторинга, контроля и оценки 
качества предоставления госуслуг 
по содействию занятости населе-
ния, в том числе планируется раз-
работать и установить показатели 
удовлетворенности клиентов.

У вас есть законопроект, кото-
рый даст право инспекциям по 
труду взыскивать долги по зар-
плате, минуя судебные инстан-
ции. Как вы думаете, когда он 
может заработать? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Полагаю, что с 2020 
года. Законопроект предусматри-
вает дополнительное полномочие 
Роструда: при наличии задолжен-
ности по заработной плате и дру-
гим выплатам работнику выстав-
лять требование через судебных 
приставов. Мы рассмотрели его на 
заседании Российской трехсторон-
ней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений. 
Профсоюзы законопроект поддер-
живают, работодатели — против. В 
наступившем году будем его дора-
батывать и вносить в Госдуму. 

Трудовые книжки онлайн 

С 2020 года трудовые книжки 
должны стать электронными. 
Есть гарантия сохранности 
всех данных, которые будут пе-
редаваться работодателем о 
работниках в Пенсионный фонд 
России?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Его базы надежно 
защищены, как того требует зако-
нодательство. 

По введению электронных тру-
довых книжек мы согласовали с 
социальными партнерами пра-
ктически все позиции законопро-
екта, который планируем в начале 
года внести в Госдуму. 

Остается только одно разно-
гласие с работодателями. В зако-
нопроекте есть норма, по которой 
работник должен будет написать 
заявление и указать, что он хочет, 
чтобы его трудовая книжка велась 
в традиционном бумажном вари-
анте. Работодатели считают, что 
право выбора у работника должно 
остаться до момента, как он пе-
рейдет на новую работу. На новом 
месте трудовая книжка должна ве-
стись уже только в электронном 
виде. 

Мы же полагаем, что волеизъ-
явление человека должно выпол-
няться как на старом, так и на но-
вом рабочем месте. Теперь нам 
предстоит пройти юридическую 
экспертизу этой нормы. Ее ре-
зультаты повлияют на оконча-
тельную формулировку. 

А разве не планируется с 2027 
года бумажные трудовые книж-
ки вовсе отменить? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Нет. Такая норма 
действительно была в законопро-
екте, но ее убрали. У человека 
должно быть право пользоваться 
бумажной трудовой книжкой 
столь долго, сколько он сам посчи-
тает нужным. 

Другой вопрос, что мы будем 
смотреть, как реализовывается 
этот закон, и, исходя из правопри-
менительной практики, возмож-
но, внесем коррективы. 

Минус четыре процента

С нового года взносы работода-
телей в Пенсионный фонд сни-
зятся с 26 до 22 процентов. Как 
вы думаете, может быть, за 
счет этого резерва ввести стра-
хование от безработицы, как 
предлагают профсоюзы?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Тариф 26 процентов 
был установлен законом. Но на не-
сколько лет его сделали льготным 
— 22 процента. Недостающие че-
тыре процента в Пенсионный 
фонд платило государство. И по-
сле окончательного установления 
тарифа на уровне 22 процентов 
для работодателей ничего не изме-
нилось, деньги не высвободились. 

Что же касается страхования 
от безработицы, то это вопрос не 
ближайшей перспективы. Да, он 
обсуждался, но государство поо-
бещало бизнесу, что налоговая и 
страховая нагрузка в ближайшие 
годы не будет расти.

Государство больше не будет пе-
речислять четыре процента? 
Дефицит в бюджете фонда из-за 
этого не появится?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Нет, не появится. 
Принятое решение по изменению 
пенсионного возраста позволяет 
нам в перспективе создать устой-
чивую пенсионную систему, ме-
нее зависимую от прямых влива-
ний из федерального бюджета, 
чем сейчас.  

Для сокращения рабочей недели рабо-
тодатели должны иметь возможность 
платить за 36 часов в неделю как за 40. 

А К Ц Е Н Т

На одних предприятиях средняя продол-
жительность больничного листа — 5 дней 
в году, у других — 20. Бизнес будут стиму-
лировать беречь здоровье работников

ЗДОРОВЬЕ

— Нацпроект «Демография» объединяет несколь-
ко госпрограмм. Среди них — по здоровому образу 
жизни. Вы панируете какие-то меры в ее рамках? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Программа, о которой вы говорите, на-
зывается «Укрепление общественного здоровья». 
Она предполагает нормативное регулирование борь-
бы с вредными привычками. В ней есть часть, посвя-
щенная внедрению корпоративных программ сохра-
нения здоровья. Она связана с нами. 

— Что эти программы будут собой представ-
лять? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: В таких программах прописываются 
действия работодателя по организации наблюде-
ния и контроля над здоровьем работников. 

Разработка программ будет носить рекоменда-
тельный характер.

— Например, компенсация работникам расходов 
на посещение спортзалов? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Конечно, в том числе и это. В после-
дующем нам нужно будет вводить экономические 
стимулы для реализации корпоративных программ 
укрепления общественного здоровья. Будем обсу-
ждать это с профсоюзами и работодателями. Воз-
можно, будет меняться тарифная сетка страховых 
взносов.

Хотя работодатели и так должны быть заинтере-
сованы внедрять такие программы. Мы видим, как 
отличается уровень заболеваемости в одной отра-
сли от предприятия к предприятию. У одних сред-
няя продолжительность больничного листа пять 
дней в году, у других — 20. 

Можно было бы предположить, что на Севере 
больничный больше, а на Юге меньше, но нет, ниче-
го подобного. На предприятиях одной отрасли, до-
пустим, угольной, и находящихся в одной климати-
ческой зоне, разница в длительности больничного 
может составлять несколько раз. 

Нам нужно выработать с коллегами механизм, 
который стимулировал бы работодателей и работ-
ников улучшать ситуацию. Если у вас люди болеют 
в среднем 20 дней в году, то вам нужно содержать на 

производстве излишнюю рабочую силу — про запас. 
Это издержки. 

Работодатели, которые думают об экономиче-
ской эффективности, по собственной инициативе 
внедряют такие программы. Одни оплачивают фит-
нес, вторые вводят корпоративную зарядку, третьи 
отслеживают, прошли ли люди диспансеризацию, 
четвертые открывают кабинеты здоровья или ме-
дицинские кабинеты, другие устанавливают пре-
мии в зависимости от того, курит работник или нет. 

Кроме того, мы внесли в правительство проект 
поправок в X раздел Трудового кодекса. Их смысл в 
том, что работодатель теперь будет обязан оцени-
вать риски здоровью работника по единой методо-
логии. 

— Это касается только вредных производств или 
абсолютно всех организаций? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Всех. В офисах тоже есть риски, хотя 
там их, конечно, меньше. 
— Если будут программы оценки рисков, значит, 
должны быть и программы борьбы с этими риска-
ми?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Безусловно. И работодатель должен 
будет обязательно этим заниматься. Сегодня у него 
нет такой обязанности — и сейчас она прописывает-
ся в законопроекте, о котором я сказал. Причем ра-
ботодатели поддерживают эти нормы, нет никаких 
разногласий. 

Забота о здоровье работника как со стороны ра-
ботодателя, так и самого работника — это серьез-
ный внутренний ресурс для снижения смертности 
россиян в трудоспособном возрасте и, соответст-
венно, для повышения продолжительности жизни. 
К сожалению, смертность у нас пока значительно 
выше, чем в странах Западной Европы. И необходи-
мо ее снижать — это главный ресурс для естествен-
ного прироста населения. И здесь мы с коллегами из 
минздрава пытаемся объединить усилия. По нашим 
прогнозам, за счет снижения смертности и стаби-
лизации рождаемости мы сможем выйти на возоб-
новление естественного прироста населения в 
2023—2024 годах.

А К Ц Е Н Т

Закон об электронных трудовых 
книжках может заработать уже через год. 
Но традиционные книжки останутся, 
отменять их не будут
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СИТУАЦИЯ  Япония 
приобретет новые 
территории для военных 
учений с США

Токио прикупит 
остров
Александр Ленин

Японское министерство обороны приобретет необитае-
мый остров Магэ в префектуре Кагосима на юго-западе 
страны для проведения военных учений, в том числе сов-
местных маневров с США. Кусок земли площадью 8 ква-
дратных километров обойдется ведомству в 16 миллиар-
дов иен (около 147 миллионов долларов). В первую оче-
редь там будут отрабатывать действия при посадке палуб-
ных самолетов на авианосец. Предварительное соглаше-
ние с частной компанией планируется подписать уже на 
этой неделе, а сам остров перейдет в распоряжение воен-
ных до конца марта. Там построят аэродром и другую не-
обходимую для тренировок инфраструктуру.

Правительство Японии раскрыло стоимость новейшего 
малозаметного многофункционального американского 
истребителя-бомбардировщика пятого поколения F-35A. 
Приобретение одной такой машины обойдется японским 
налогоплательщикам примерно в 107 миллионов долла-
ров США. Примечательно, что японское минобороны 
впервые публикует конкретные суммы, которые планиру-
ется израсходовать на закупку военной техники, отмечает 
газета «Никкэй симбун». В течение ближайших пяти лет 
Токио собирается приобрести у США 27 истребителей-
бомбардировщиков F-35A. Кроме того, внушительные 
суммы из японского бюджета уйдут на закупку двух ком-
плексов ПРО наземного базирования Aegis Ashore — 
1,13 миллиарда долларов за единицу. Морские силы самоо-
бороны Японии пополнятся пятью новейшими подводны-
ми лодками. Стоимость каждой субмарины составляет 
около 595,5 миллиона долларов. Помимо этого, японские 
военные закупят у США девять палубных самолетов даль-
него радиолокационного обнаружения E2D по цене 
241,1 миллиона долларов за одну единицу современной 
техники. Напомним, что в декабре прошлого года прави-
тельство Японии утвердило десятилетний план укрепле-
ния обороны с рекордным бюджетом. Только в первую пя-
тилетку его реализации будет израсходовано на военные 
нужды около 238 миллиардов долларов. В частности, доку-
мент подразумевает создание подразделений для защиты 
космического и киберпространства, а также переоборудо-
вание двух вертолетоносцев класса «Идзумо» в авианосцы 
с размещением на них 20 истребителей F-35B. 

ОРУЖИЕ Какое место 
Россия занимает 
по количеству оружия 
на душу населения

Мир 
вооружается
Максим Макарычев, Михаил Фалалеев

Количество зарегистрированного стрелкового оружия 
во всем мире превысило миллиард единиц. Об этом сви-
детельствуют результаты исследования, проведенного 
швейцарской организацией «Смол Армс Сюрвей» (Small 
Arms Survey). Согласно собранным данным, за послед-
ние 12 лет (с 2006 года) количество оружия в мире выро-
сло почти на треть. При этом львиная его доля находится 
в руках гражданского населения (857 миллионов еди-
ниц, или 85 процентов), в арсеналах военных хранятся 
133 миллиона (13 процентов), у сотрудников правоохра-
нительных органов — 23 миллиона (2 процента).

Больше всего 
стрелкового оружия 
на руках у американ-
цев — 393,3 миллио-
на. На втором месте 
Индия (71,1 миллио-
на), на третьем — Ки-
тай (49,7 миллиона), 
на четвертом — Па-
кистан (43,9 миллио-
на). Замыкает пятер-
ку лидеров Россия 
(17,6 миллиона еди-
ниц). Впрочем, что 
касается России — не-
правда, американские «счетоводы» увеличили личную 
вооруженность нашего народа более чем вдвое. 

По количеству единиц на душу населения вновь лиди-
руют США (120,5 единицы на 100 человек). На втором 
месте расположился Йемен (52,8), третье делят Сербия 
и Черногория (39,1). Далее следуют Канада (34,7), Фин-
ляндия (32,3), Исландия (31,7), Австрия (29,9). А вот 
Швейцария, где еще несколько лет назад оружием владе-
ла практически половина населения, теперь находится 
довольно далеко от лидеров — лишь 27,5 единицы оружия 
на 100 жителей. В России, согласно докладу, этот показа-
тель составляет 12,2.

На самом деле американские исследователи слукави-
ли. Как рассказали корреспонденту «Российской газе-
ты» в Росгвардии, на руках у 5 миллионов россиян в ле-
гальном пользовании находится свыше 6,2 миллиона са-
мых разных стволов. То есть на каждые 100 жителей име-
ется до 9 единиц огнестрельного оружия. И вот тут пош-
ли разночтения иностранных экспертов. Одни утвержда-
ют, что Россия занимает 5 или 9-е место по вооруженно-
сти на душу населения, другие — 68-е место в мире. Такие 
цифры нагнетают очень заинтересованные торговцы 
оружием. Вот данные ФБР прошлого года, опубликован-
ные в интернете: в США из каждых ста жителей владеют 
оружием 90 человек. На руках — 150 миллионов самых 
разных стреляющих единиц. 

Ежегодный прирост гражданского оружия в России 
составляет пять процентов. Каждый год россияне прио-
бретают около 30 тысяч стреляющих единиц. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Взломщиком персональных данных сотен политиков ФРГ
оказался 20-летний немец

Хакер с задней парты 
Екатерина Забродина

Немецкие спецслужбы вы-
числили таинственного 
хакера, который накануне 

взорвал общественно-политиче-
скую жизнь Германии, похитив 
из социальных сетей и опублико-
вав перед Новым годом личные 
данные почти тысячи публичных 
персон, прежде всего — полити-
ков, а также журналистов и пред-
ставителей шоу-бизнеса. 

По горячим следам в ФРГ 
предположили, что речь может 
идти о масштабной провокации 
каких-либо «иностранных спец-
служб», которые, как выясни-
лось, не имели к ней ни малейше-
го отношения. Взломщиком ока-
зался 20-летний немец из феде-
ральной земли Гессен, который 
был задержан и уже сознался 
в содеянном. Подробности рас-
следования приводит Spiegel 
Online. Молодого человека, чье 
имя не раскрывается, отпустили 
после допроса в минувший поне-
дельник: в прокуратуре сочли, 
что тихий хакер-самоучка, кото-
рый живет с родителями и посе-
щает некое училище, больше не 

представляет общественной уг-
розы и не будет пытаться уничто-
жить улики, поскольку начал со-
трудничать со следствием. По-
скольку обвиняемый по законам 
ФРГ не достиг совершеннолетия, 
к нему, уточняет «Немецкая вол-

на», могут быть применены лишь 
воспитательные меры. Свой по-
ступок он объяснил крайним не-

довольством заявлениями ме-
дийных лиц. Судя по всему, юно-
ша действовал в одиночку — пра-
воохранители исходят именно из 
этого, а вот масштаб содеянного 
следствию «еще предстоит выя-
снить». Глава МВД Хорст Зеехо-
фер пообещал непременно про-
информировать общественность 
обо всех деталях этого дела, кото-
рые станут известны ему самому. 

Пока очевидно, что киберата-
ку взломщик провел с азартом 
и выдумкой. С 1 по 24 декабря — 
по принципу шоколадных «ад-
вент-календарей» с окошечками, 
которые надо вскрывать по одно-
му в день, — он порциями публи-
ковал свои досье в Twitter-акка-
унте, который к настоящему вре-
мени заблокирован. Перед са-
мым католическим Рождеством 
в сеть попали персональные дан-
ные сотен политических деяте-
лей, включая депутатов бунде-
стага почти из всех фракций 
и высокопоставленных партий-
ных функционеров. Всего же по-
страдали 949 человек. Речь идет 
не только о сведениях из их слу-
жебных профайлов, но и о весьма 
чувствительной личной инфор-

мации — номерах мобильных те-
лефонов, фотографиях, частной 
переписке из чатов и банковских 
данных. 

Самое примечательное в этой 
истории, что долгое время на 
утечку никто не обращал внима-
ния. Лишь поздно вечером 3 янва-
ря, когда тревогу забили в Соци-
ал-демократической партии Гер-
мании, о ЧП было проинформи-
ровано ведомство федерального 
канцлера, и к делу подключились 
сотрудники сразу нескольких 
профильных ведомств — уголов-
ной полиции, в том числе на уров-
не всех земель, министерства вну-
тренних дел, а также Федерально-
го ведомства по безопасности 
в сфере информационных техно-
логий. К нему у общественности 
накопилось особенно много во-
просов. «О готовящихся или уже 
осуществленных публикациях 
украденных данных в Twitter-ак-
каунте «GOd» (@_orbit) вплоть 
до ночи с четверга на пятницу 
никто не был осведомлен», — пи-
шет Die Zeit. В свою очередь Зее-
хофер сообщил, что его ведомство 
готовит законопроект о раннем 
предупреждении кибератак. 

СКАНДАЛ 

Британцев 
призывают 
запасаться 
продуктами 
и лекарствами

КОНЕЦ ИГРЫ 

Ариадна Рокоссовская

В британском кабинете мини-
стров подтвердили: голосова-
ние палаты общин по «постраз-
водному» соглашению с Евросо-
юзом состоится 15 января. Од-
нако даже в правительстве есть 
осознание необходимости под-
готовки к «жесткому брекзиту». 
«Жесткий брекзит», которым 
сегодня пугают британцев, — 
это полный контроль над свои-
ми границами, возможность за-
ключать международные согла-
шения на тех условиях, которые 
выгодны Британии, возвраще-
ние Соединенному Королевству 
британского законодательства 
и миграционной политики 
и многие другие прерогативы 
самостоятельного государства, 
о которых здесь, начиная с мо-
мента вступления в Европей-
ское экономическое сообщест-
во в 1973 году, постепенно 
 забывали.

Но одновременно это резкий 
выход целой страны в самостоя-
тельное плавание в ситуации, 
когда многие сферы жизни как 
на Альбионе, так и в сфере взаи-
моотношений с другими госу-
дарствами и международными 
организациями определялись 
из Брюсселя и с 29 марта 2019 
года будут нуждаться в новом 
нормативном регулировании. 
Неудивительно, что сегодня, 
когда всем ясно, что соглаше-
ние с Евросоюзом на нынешних 

условиях может спасти только 
чудо, британские власти начали 
подготовку к «жесткому брек-
зиту». В правительстве создает-
ся новая структура — комитет 
кабинета министров по вопро-
сам подготовки правительства 
к выходу страны из ЕС, которая 
будет заниматься координа-
цией действий британских 
служб, а также стран ЕС и Брюс-
селя. 

На сегодняшний день, по дан-
ным европейского информаци-
онного портала Euractiv, уже из-
вестно, что министерство обо-
роны Соединенного Королевст-
ва передаст в распоряжение 
правительства подразделение, 
состоящее из 3,5 тысячи воен-
нослужащих, в том числе резер-
вистов, которое будет находить-
ся в состоянии повышенной го-
товности. Эти военнослужащие 
должны будут помогать решать 
возможные проблемы с достав-
кой важных товаров, таких как, 
например, лекарства, или со 
скоплением автотранспорта на 
границах, которые резко закро-
ются для свободного пересече-
ния. Это военное подразделение 
британская пресса уже окрести-
ла «батальоном брекзита».

На конец прошлого года 
было известно о 126 докумен-
тах, в которых прописаны «по-
стразводные» процедуры и по-
рядок действий британской ад-
министрации различных уров-
ней, готовых к введению в дей-
ствие, если соглашение с Евро-
союзом так и не будет одобрено 
палатой общин. Кроме того, 
правительство призывает част-
ный бизнес и рядовых граждан 
предпринять определенные 
шаги на случай «жесткого брек-
зита». Речь идет о том, чтобы 
уже сейчас зарезервировать 
определенные суммы на случай 
проблем с переводом средств, 
а также запастись лекарствами 
и продовольствием, которых 
может не хватать в первые дни 
из-за очередей на таможнях. 

Жителей Британии преду-
преждают о том, что может быть 
затруднено судоходство по про-
ливу Ла-Манш и авиасообщение 
на некоторых направлениях. 
Несмотря на все это, судя по 
оценкам британских СМИ, чле-
ны палаты общин, в том числе 
около ста однопартийцев Тере-
зы Мэй, похоже, выбирают 
«жесткий брекзит» и будут го-
лосовать против соглашения 
с единой Европой. 

КАЗУС Украинский раскольник наконец получил
приличествующую награду

Звезда для Филарета

Павел Дульман

П
резидент Украины 
П ет р  П о р о ш е н к о 
в минувший вторник 
своим указом при-
своил звание местно-
го героя «почетному 
патриарху» и родона-
чальнику раскола 
в украинском право-

славии Филарету, или в миру — 
Михаилу Денисенко.

На Украине этот жест был вос-
принят исключительно как мо-
ральная компенсация 89-летнему 
аферисту за то, что он после тя-
гостных торгов со своим ровесни-
ком и подельником — стамбуль-
ским патриархом Варфоломеем — 
все-таки отказался от притязаний 
на высший пост в новоявленной 
«единой поместной святой право-
славной автокефальной украин-
ской церкви». Полное наименова-
ние которой, а вместе с ним и при-
емлемая украинским и русским 
ухом аббревиатура окончательно 
не определены — то ли ПЦУ, то ли 
СЦУ. «РГ» решила напомнить, кем 
нужно быть, чтобы получить от 
Порошенко высокое звание Героя 
Украины.

«Еще не придумано той меры, 
которой можно измерить вклад 
патриарха Филарета в борьбу за 
собственную поместную церковь. 
Он был, есть и остается духовным 
лидером украинской церкви, ду-
ховным лидером украинского на-
рода. Вот почему принял решение 
присвоить ему звание Герой Укра-

ины», — написал Петр Порошенко 
по этому поводу в своем Facebook. 
И действительно, сложно здесь не 
согласиться с Порошенко и недоо-
ценить масштаб личности Михаи-
ла Денисенко в контексте новей-
шей истории Украины, а с другой 
стороны — не отметить естествен-
ную, по украинским меркам, ба-
нальность «геройской» карьеры, 
клонящейся вместе с получением 
высокого звания к закату. На при-
мере Филарета становится понят-
но, что изменник, доносчик, мно-
годетный «монах», стяжатель и, 
возможно, даже убийца — это 
единственный и обязательный 
список «добродетелей», которые 
требуются для получения высшей 
награды государства Украина 
и почетного первосвященства. 

За масштабным конфликтом 
в мировом православии, который 
грозит затянуться на десятиле-
тия, личность его первого и глав-
ного инициатора — Филарета — до 
сих пор остается в информацион-
ной тени. Благообразный седобо-
родый старец с суровым взором, 
напяливший на себя патриарший 
куколь, представляется сторон-
ним наблюдателям кем-то вроде 

Деда Мороза — героем положи-
тельным, с добрым словом в устах 
и подарками в мешке. Однако при 
всех внешних аналогиях Михаил 
Денисенко на самом деле — оли-
цетворение всех грехов и престу-
плений, на которых зиждется ны-
нешняя Украина и равно создан-
ная его стараниями церковь с дву-
мя равно неблагозвучными на-
званиями.

Нужно знать, что Филарет 
не возник из какого-то мифиче-
ского «катакомбного» духовенст-
ва, не побирался по вокзалам и не 
скрывался от репрессивной ма-
шины. Напротив, он осознанно — 
очевидно за материальными бла-
гами — пришел в шельмуемую се-
годня на Украине каноническую 
православную церковь. Сделал 
в ней карьеру, обзавелся, будучи 
монахом, семьей и имуществом 
и на смене эпох едва не возглавил 
Русскую православную церковь. 
Общеизвестна и его встреча с тог-
дашним главой Верховного Сове-
та СССР Анатолием Лукьяновым, 
на которой Денисенко лоббиро-
вал себя в качестве патриарха. 
«Михаил Антонович, теперь мы 
вам не можем помочь. Как решит 

собор, так и будет», — якобы отве-
тил ему Лукьянов. 

И только после того как По-
местный собор 1990 года, наслы-
шанный о прегрешениях Дени-
сенко, отверг его как соискателя 
 поста Патриарха Московского 
и всея Руси, он вдруг ощутил себя 
«истинным украинцем», хоть 
и родился на Донбассе. Благо 
к тому времени у него нашелся 
единомышленник — член Полит-
бюро ЦК КПСС Леонид Кравчук, 
вскоре ставший первым президен-
том независимой Украины. Они 
почти одновременно поменяли 
строгий костюм на «вышиванку» 
и каноническое православие на 
его националистическую, хутор-
скую пародию, которую Филарет 
создал почти «на коленке». 

К тому моменту о Филарете 
было известно почти все, и эти не-
приглядные даже сегодня подроб-
ности сообщала «перестроечная» 
пресса. В агентуре КГБ он значил-
ся как «товарищ Антонов» — 
и факт сотрудничества со спец-
службой, в иных европейских 
странах сегодня грозящий стату-
сом изгоя и тюремным заключе-
нием, Денисенко подтвердил бук-
вально на днях в интервью укра-
инским СМИ. Известно и о том, 
как, будучи ректором Киевской, 
а потом и Московской семинарий, 
он «сдавал» неудобных ему сту-
дентов и преподавателей. О том, 
что давший клятву безбрачия Фи-
ларет фактически женат, имеет 
троих детей, а его гражданская 
жена фактически управляет Киев-

ской и Галицкой митрополией — 
также писала пресса, и в частно-
сти журнал «Огонек».

Убийство в биографии Филаре-
та также имеет место. Ударившись 
в 1990 году в раскол и порвавши 
связи с православием, он присое-
динился к так называемому «киев-
скому патриархату» — не им со-
зданному и в котором до смерти 
первого его «предстоятеля» — Вла-
димира (Романюка) — был вторым 
лицом. Летом 1995 года еще не ста-
рый человек Романюк внезапно 
скончался — в публичном месте, 
в мирской одежде, в ожидании 
двух дам. Версия о преднамерен-
ном отравлении до сих пор бытует 
в украинских радикально нацио-
налистических кругах. Единствен-
ным, кто выиграл от его смерти, 
оказался Филарет, возглавивший, 
наконец, некую «церковь». Одна-
ко об этой истории в сегодняшней 
Украине не принято вспоминать, 
и запрет строг. Иное дело сотруд-
ничество Филарета с КГБ, на кото-
рое уже не обращают внимания 
в стране, старательно избавляю-
щейся от «советского прошлого». 
В конце концов, кто из нынешних 
украинских «воров и кровопийц» 
не был членом КПСС? Вот и Петр 
Порошенко, напомним, стоял 
у истоков Партии регионов.  

Украинский старец, напяливший 
патриарший куколь, может показаться 
кем-то вроде Деда Мороза. 

Иностранные спецслужбы не имеют 
отношения к масштабной кибер-
атаке — это признали источники 
в правоохранительных органах ФРГ. 
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Шестеро 
на одного

Теперь они заработали еще в 35 районных судах. 
Сотрудники этих судов прошли специальное об-
учение, также созданы отдельные залы и канце-

лярии.
Компетенция народного суда расширилась по инициа-

тиве президента России Владимира Путина, отметившего 
необходимость предоставить возможность «как можно 
большему числу граждан избрать именно эту форму пра-
восудия».

Суды присяжных в райсудах за полгода приступили к 
работе в 55 регионах России. Об этом свидетельствуют 
данные, собранные ТАСС. За первые полгода (с 1 июня до 1 
декабря 2018 года) в райсуды поступило более 140 уголов-
ных дел для рассмотрения коллегиями присяжных. Больше 
всего — в Центральном федеральном округе (48), Приволж-
ском (20), Южном (19), Сибирском (17) и Дальневосточ-
ном (14). По девяти уголовным делам подсудимые в итоге 
передумали, и дела рассматривались в обычном порядке, 
шесть дел были возвращены в прокуратуру для устране-
ния недостатков. За первые полгода присяжные в район-
ных судах вынесли вердикты по 59  уголовным делам. 36 
вердиктов были обвинительными, 22 — оправдательными.

Среди субъектов РФ в лидерах оказалась Москва — за 
первые полгода к присяжным поступило 20 дел в 15 район-
ных судах столицы (но по двум из них подсудимые потом 
отказались от процедуры, два дела вернули прокурору, 
одно направили в Калужскую область). По 11 делам в сто-
лице присяжные вынесли вердикты (семь обвинительных 
и шесть оправдательных).

На второе место по числу обращений попало Подмо-
сковье — 10 дел, но по четырем подсудимые впоследствии 
отказались от присяжных. В Пермском крае поступило 
семь дел, в Новосибирской области — шесть дел (на девять 
человек), в Ростовской области, Хабаровском крае и Кал-
мыкии — по пять уголовных дел. В Севастополе в райсуды 
поступило три дела на рассмотрение присяжных, в Респу-
блике Крым рассмотрено одно дело. 

В основном дела, поступившие присяжным в районные 
суды, были по обвинениям в убийстве (ч. 1 ст. 105 УК РФ) 
или причинении тяжкого вреда здоровью, повлекшему 
смерть (ч. 4 ст. 111 УК РФ), где подсудимыми выступали по 
1—2 человека. Но присяжные рассмотрели и несколько дел 
о незаконном обороте наркотиков в особо крупном разме-
ре. Так, Никулинский суд Москвы по вердикту присяжных 
приговорил 10 подсудимых. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ «Роскосмос» 
не будет сворачивать 
работу с NASA 

Прилунимся 
по-нашему
Наталия Ячменникова

«Роскосмос» не планирует разрывать контакты с NASA и 
выходить из совместной лунной программы из-за отмены 
визита в США Дмитрия Рогозина. 

«Роскосмос» опроверг утверждения о намерении го-
скорпорации выйти из переговоров с NASA об участии в 
создании окололунной станции Gateway. Об этом заявил 
газете «Коммерсантъ» официальный представитель «Ро-
скосмоса» Владимир Устименко. «Нет, все эти предполо-
жения о немедленном выходе из переговоров с NASA об 
участии в создании окололунной станции Gateway или от-
казе от других обязательств не имеют под собой основы. 
Мы намерены соблюдать все договоренности и следовать 
подписанным документам, а действовать зеркально в «Ро-
скосмосе» пока не собираются», — отметил Устименко.

Напомним, на 68-м Международном конгрессе астро-
навтики в Австралии главы космических агентств России 
и США подписали совместное заявление о сотрудничест-
ве в области исследования и освоения дальнего космоса, в 
том числе в междуна-
родном проекте Deep 
Space Gateway на ор-
бите Луны. «Роскос-
мос» проявляет ин-
терес к проекту, од-
нако у нас есть свои 
пожелания и предло-
жения. 

В ноябре минув-
шего года Рогозин со-
общил: «Роскосмос» 
и NASA начали гото-
вить экипажи к работе в экстремальных условиях лунной 
орбиты. Так, уже вносятся коррективы в программу эк-
спериментов на МКС. «Сейчас все эксперименты перена-
целиваем, чтобы создать технологии и подготовить эки-
паж к работе в гораздо менее комфортных условиях. Это 
огромный путь, мы вступили на него», — говорит Дмитрий 
Олегович. 

Понятно, что одно дело — поддержание станции с людь-
ми на высоте 400 км и совсем другое — на высоте 400 тыс. 
км. Речь идет о создании транспортной системы, чтобы ле-
тать на Луну. Не просто облететь и выйти на лунную орби-
ту, а работать на ее поверхности. Чтобы создать посещае-
мую базу на Луне, надо «зарыться» в этот грунт.  Ни одна 
страна, даже самая богатая, в одиночку не сделает этого.

Директор NASA Джим Брайденстайн, который минув-
шей осенью посетил Россию, чтобы принять участие в ме-
роприятиях, связанных с запуском нового экипажа на 
МКС, в свою очередь, заявлял: с российской стороной об-
суждается не только проект создания окололунной стан-
ции. «Когда мы говорим о всей архитектуре, которую хо-
тим создать между Землей и Луной, у нас есть множество 
возможностей, выходящих далеко за рамки проекта 
Gateway.  Мы бы хотели, чтобы Россия была нашим пар-
тнером в создании различных элементов этой архитекту-
ры», — цитировал Брайденстайна ТАСС.

NASA пригласило руководителя «Роскосмоса» посе-
тить США в начале 2019 года: ответный визит планиро-
вался на февраль. И вот неожиданный поворот: как сооб-
щил Брайденстайн в интервью The Washington Post, он 
принял решение отменить визит Рогозина в США из-за 
позиции американских сенаторов.  В «Роскосмосе» зая-
вили, что официального отзыва приглашения от NASA не 
получали и воздержатся от ответных мер  до тех пор, 
пока американская сторона не представит официальные 
объяснения. 

СЛЕДСТВИЕ Бывший министр финансов Подмосковья Алексей Кузнецов начал 
знакомиться с материалами своего уголовного дела

Взлет и падение министра
Наталья Козлова 

С
КР завершил основ-
ные следственные 
действия по резонан-
сному уголовному 
делу бывшего вице-
премьера правитель-
ства и министра фи-
нансов Московской 
области Алексея Куз-

нецова. После того как дело ут-
вердит Генеральная прокурату-
ра, оно будет передано в суд. 

Как обрадовать 
Бастрыкина?

Все это стало возможным по-
сле того, как в самый разгар но-
вогодних каникул, 3 января, 
Франция выдала России бывшего 
высокопоставленного чиновни-
ка. Событие оказалось настолько 
не рядовым, что сам руководи-
тель следственного ведомства, в 
чьем производстве и находится 
уголовное дело Кузнецова, напи-
сал на своей странице в соцсети 
«ВКонтакте»: 

«Уже не верилось, что Фран-
ция выдаст Кузнецова. Но всё же 
справедливость восторжествова-
ла! Теперь будем разбираться по 
делу Кузнецова и его сообщни-
ков, как говорится, по полной 
программе». 

Никогда еще Александр Ба-
стрыкин подобным образом не 
реагировал на выдачу нашей 
стране коррупционера. И дейст-
вительно, Россия впервые полу-
чила в наручниках одного из 
крупнейших махинаторов, выда-
чи которого добивалась больше 
пяти лет.

Отели на горнолыжном Кур-
шевеле, квартиры в лучших го-
родах Европы, яхта и десяток до-
рогущих автомашин, виллы на 
Лазурном берегу, редчайший ан-
тиквариат, картины — все это не-
мыслимое богатство на сотни 
миллионов евро принадлежало 
семье подмосковного чиновника 
и его жены и родилось из про-
стых платежек по ЖКХ. Когда 
украденные миллиарды рублей 
были вложены в будущую ро-
скошную жизнь, а в воздухе Под-
московья для них «запахло жаре-
ным», чиновник и его жена успе-
ли сбежать.

Они наивно думали, что орга-
низованный вовремя побег ре-
шит проблему и похоронит дело. 

По правилам правоохрани-
тельных органов расследование 
по серьезным беглецам никогда 
не останавливается, даже если 
проходят годы. 

Поэтому всего одни сутки по-
требовались следователям Глав-
ного управления по расследова-
нию особо важных дел СК Рос-
сии, чтобы предъявить обвине-
ние не просто рядовому мини-
стру, а бывшему заместителю 
председателя правительства Мо-
сковской области Алексею Куз-
нецову. 

Ему подобрали несколько 
тяжких статей Уголовного кодек-
са — мошенничество, легализа-
ция денежных средств, получен-
ных в результате совершения 
преступления, растрата. Еще 
спустя сутки Следственный ко-
митет объявил, что Алексей Куз-
нецов отказался признавать 
свою вину.

Путь в один конец
Сейчас обвиняемый и его за-

щитники попросили следствие 
дать им время для ознакомления 
с делом. Что нового Кузнецов 
надеется там увидеть?

Министром финансов обла-
сти он работал долго: с 2000-го 
по 2008 год. Одновременно с 
2004-го по 2008 год был первым 
заместителем председателя пра-
вительства региона. В середине 
лета 2008 года вдруг неожиданно 
был освобожден от всех занимае-
мых должностей «по собственно-
му желанию» и уехал из России. 

По слухам, Кузнецов эмигри-
ровал в США. Именно там у него 
находилась семья. И только спу-
стя много месяцев выяснилось, 
что российский министр имел 
двойное гражданство — РФ и 
США. Это было запрещено зако-

ном о государственной службе. И 
Кузнецов про запрет прекрасно 
знал. 

Пройдет еще два года — и ле-
том 2010 года Главное следствен-
ное управление Следственного 
комитета РФ вынесет постанов-
ление о привлечении Алексея 
Кузнецова в качестве обвиняе-
мого сразу по нескольким ста-
тьям УК. 

Откуда деньги на красивую 
жизнь?

Как ни странно, миллиарды, 
украденные Кузнецовым и ком-
панией, — это, грубо говоря, наши 
платежки по коммуналке с их 
внешне не страшными суммами, 
большими лишь для бедных пен-
сионеров. Схема аферы выгляде-
ла просто и гениально.

Потерпевшими по делу были 
признаны несколько предприя-
тий жилищно-коммунального 
хозяйства и правительство Мо-
сковской области.

По версии следствия, три года 
— с 2005-го по 2008 год — органи-
зованная команда чиновников и 
коммерсантов обманом прио-

брела у предприятий ЖКХ права 
требования задолженностей к 
муниципальным образованиям 
Подмосковья. 

Эти права, как рассказали в 
СКР, «были легализованы путем 
продажи неназванному коммер-
ческому банку, который обра-
тился за выплатой долга к муни-
ципальным главам региона. Те в 
свою очередь взяли кредиты и 
погасили их из бюджета области. 
Получив возможность распоря-
жаться деньгами, мошенники пе-
реводили их на счета подкон-
трольных им фирм».

В СК к этому добавили, что 
кузнецовская команда еще похи-
тила имущество компании «Мо-
соблтрастинвест», единствен-
ным акционером которой явля-
лось правительство Московской 
области. Компания занималась 
инвестициями в социально зна-
чимые проекты региона, а ее дея-
тельность контролировал ми-
нистр финансов Алексей Кузне-
цов.

Отели — в Куршевеле, 
виллы — на Лазурном берегу

В федеральный розыск Кузне-
цова объявили оперативно — спу-
стя два месяца, как завели дело, а 
еще через месяц уже бывшего чи-

новника объявили в междуна-
родный розыск. Летом следую-
щего года Басманный суд Мо-
сквы заочно арестовал бывшего 
министра. 

На тот момент следствие об-
виняло его в совершении десяти 
мошенничеств, трех растрат и 
девяти эпизодов легализации 
имущества, «приобретенного в 
результате совершенных престу-
плений».

Кузнецов успел сбежать, а его 
подельникам повезло меньше. В 
конце 2013 года Генпрокуратура 
подписала обвинительное заклю-
чение по уголовному делу сооб-
щников Кузнецова: заместителя 
министра финансов Московской 
области Владимира  Носова, быв-
шего гендиректора «Мособлтра-
стинвеста» Владислава Телепне-
ва и экономиста ООО «НЭС-Фи-
нанс» Елены Кузнецовой. Это се-
стра беглого министра. У всех них 
оказались те же уголовные статьи 
— мошенничество, легализация 
денежных средств и пособниче-
ство в растрате бюджетных денег.

Тогда впервые следствием 
была озвучена цифра ущерба от 
действий криминальной группы. 
Всего Алексей Кузнецов и его со-
общники причинили ущерб пра-
вительству Московской области, 

предприятиям ЖКХ и компании 
«Мособлтрастинвест» на сумму 
свыше 14 миллиардов рублей.

Но Кузнецов, сбежавший сна-
чала в Америку, успокоился и ре-
шил, что достать его не смогут. 
Поэтому он отправился на Ла-
зурный берег. Видимо, присмо-
треть за купленной там недвижи-
мостью. Но воздух свободы сыг-
рал с ним злую шутку. Его задер-
жала полиция Тулона летом 2013 
года по запросу российской Ген-
прокуратуры на курорте Сен-
Тропе на Лазурном берегу Фран-
ции. Местные СМИ тогда писали, 
что при себе у задержанного 
была пачка липовых паспортов.

Через три недели после задер-
жания наша Генпрокуратура уже 
отправила в министерство юсти-
ции Франции официальный за-
прос о выдаче Алексея Кузнецо-
ва. 

На родине к тому моменту 
следствие смогло арестовать 
очень маленькую часть его иму-
щества — восемь участков в Под-
московье, две квартиры в Мо-
скве, два автомобиля. Основные 
деньги были за границей. Наша 
прокуратура попросила аресто-
вать в Куршевеле два отеля — 
«Кристалл» и «Пралонг» — при-
мерной стоимостью 45 млн евро. 
В Швейцарии был наложен арест 
на недвижимое имущество и 
банковские счета экс-чиновника 
на общую сумму более 10 млн 
швейцарских франков. По неко-
торым данным, добра за грани-
цей у Кузнецова в нескольких 
странах арестовали на 130 мил-
лионов евро.

И начались суды о выдаче. По-
нятно, что адвокаты у Кузнецова 
были серьезными и дорогими. 
Они утверждали, что дело Кузне-
цова — чистой воды политика, а 
не банальное воровство. Первым 
был суд города Экс-ан-Прованс, 
потом — Лиона.

Европейское правосудие ра-
ботало не быстро. И в 2014 году 
апелляционный суд Экс-ан-Про-
ванса рекомендовал выдать Рос-
сии Кузнецова, не увидев в его 
действиях политики. Но кассаци-
онный суд Франции направил по-
становление об экстрадиции экс-
чиновника на пересмотр в суд 
Лиона.

Наступила осень 2014 года, и 
суд Лиона удовлетворил запрос 
нашей Генпрокуратуры. И уже в 
2015 году кассационный суд 
Франции признал решение лион-
ского апелляционного суда за-
конным.

А буквально за три месяца до 
этого были арестованы отели в 
Куршевеле, «в целях их возмож-
ной конфискации в пользу Рос-
сии».

Но это была еще не победа. Ве-
сной 2017 года Алексей Кузнецов 
был освобожден из-под стражи 
апелляционным судом Лиона, ко-
торый счел, что ожидание реше-
ния об экстрадиции в Россию 
превысило сроки, предусмотрен-
ные 5-й статьей Европейской 
конвенции по правам человека. 
Бывший министр жил под до-
машним арестом и круглосуточ-
ным наблюдением в Париже. Ад-
вокаты писали жалобы про поли-
тические преследования.

И только осенью 2017 года 
премьер-министр Франции под-
писал декрет о выдаче Алексея 
Кузнецова. Кузнецов тут же об-
жаловал это решение. Рассмотре-
ние жалобы заняло больше года, 
28 декабря 2018 года ее отклонил 
Государственный совет Франции.

Ищите женщину
Супруга Кузнецова — гра-

жданка США Жанна Булах, офи-
циально также объявлена в меж-
дународный розыск. Ходят упор-
ные слухи, что именно она стояла 
за спиной своего мужа и объя-
сняла, что ему делать.

Но мы ее вряд ли получим, 
хотя по российским законам Бу-
лах — преступница, ее даже осу-
дили на солидный срок. 23 янва-
ря 2018 года Басманный суд Мо-
сквы заочно приговорил ее к 11 
годам. Срок наказания начнет 
считаться с момента ее задержа-
ния. Но Штаты нам уже отказали 
в экстрадиции своей гражданки.

Супруга экс-министра Жанна 
Булах нашим судом признана ви-
новной в хищении 11 млрд рублей 
из бюджета Московской области. 
Это через ее фирмы отмывались 
похищенные деньги. Поэтому ре-
шением столичного суда в доход 
государства ушла ее недвижи-
мость и антиквариат. Недвижи-
мость — это две квартиры в Швей-
царии, квартира в Париже, вилла 
в Сен-Тропе, 10 автомобилей — 
«роллс-ройс», «бентли», «мерсе-
дес», — яхта. Список антиквариата 
— мебели, картин, предметов 
искусства занимает немало стра-
ниц мелким шрифтом. 

«Маленький Версаль» — так чета Кузнецовых называла свой «скромный домик» в Одинцовском районе Подмосковья.

У вернувшегося после экстрадиции из Франции на родину Алексея Кузнецова не осталось и тени прежнего лоска высокого чиновника, уверенного в своих силах и возможностях.

А К Ц Е Н Т

Прокуратура попросила арестовать 
в Куршевеле отели ценой 45 млн евро. 
По некоторым данным, добра за границей 
у Кузнецова арестовали на 130 млн евро

Чтобы создать 

посещаемую базу 

на Луне, надо 

«зарыться» 

в этот грунт

МЕЖДУ ТЕМ

Российская программа освоения Луны будет реализована в 
несколько этапов до 2040 года. До 2025 года планируется от-
работать все технологии на МКС, создание базового модуля 
окололунной станции, испытание перспективного пилотируе-
мого корабля «Федерация», беспилотные облеты Луны и ис-
следование автоматами. Второй этап — отработка средств до-
ступа на поверхность Луны, первые пилотируемые полеты и 
размещение первых элементов посещаемой базы. На тре-
тьем этапе должно быть завершено строительство полноцен-
ной посещаемой лунной базы. 

ДОСЬЕ «РГ»

ГЕНПРОКУРАТУРА ПРОСИТ ВЫДАЧИ
 Экстрадиция Алексея Кузнецова может стать знако-
вым событием в деле выдачи беглых российских мил-
лиардеров. Если с выдачей в Россию криминальных ав-
торитетов, убийц и наркоторговцев вопросов практиче-
ски не возникает, то вот бывшего чиновника уровня 
Кузнецова вернули впервые. Как правило, те, кто сбе-
жал из России, прихватив с собой наворованные капи-
талы, вполне вольготно себя чувствовали в туманном 
Альбионе, на Лазурном Берегу или в швейцарских Аль-
пах. Теперь, например, есть повод задуматься у того же 
бывшего сенатора и владельца Межпромбанка Сергея 
Пугачева. На родине его обвиняют в хищениях на сум-
му более чем в 90 млрд рублей. И если в начале своего 
бегства он скрывался в Лондоне, откуда выдачи до сих 
пор нет, то сейчас он обосновался во Франции и впол-
не может повторить судьбу Кузнецова. Впрочем, не 
факт, что и английские власти будут до бесконечности 

терпеть беглых «русских» банкиров, которые попроси-
ли политического убежища. Среди таких известных бе-
глецов экс-президент «Банка Москвы» Андрей Боро-
дин. Его обвиняют в организации масштабных хищений 
средств из «Банка Москвы» на общую сумму около 150 
млрд рублей. Еще один беглый банкир, которого раз-
ыскивает российское правосудие, — экс-владелец Ма-
стер-банка Борис Булочник. По данным следствия, 
ущерб от его противоправной деятельности оценивает-
ся более чем в 61 млрд рублей. Именно на эту сумму 
были выданы заведомо невозвратные кредиты, что в 
конечном итоге привело к банкротству банка. По неко-
торым данным, Булочник сначала скрывался в Израи-
ле, а теперь находится на своей исторической родине — 
в Винницкой области Украины.

Подготовил Иван Егоров

1

Жену Кузнецова — Жанну Булах — наш суд заочно приговорил к 11 годам колонии, правда, США не собираются ее выдавать.
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Михаил Фалалеев

По инициативе министра 
обороны РФ Сергея Шойгу 
Лаосская Народно-Демо-

кратическая Республика переда-
ла России три десятка уникаль-
ных боевых машин — абсолютно 
исправных знаменитых по Вели-
кой Отечественной войне танков 
Т-34. 

На самом деле «тридцатьчет-
верки», переданные России Лао-
сом, совсем не дешевый подарок. 
(Техника пока только добралась 
морем до Владивостока). Да и по-
дарок ли вообще? 

Три десятка абсолютно ис-
правных машин — это не просто 
хорошее оружие, но историче-
ское и эксклюзивное оружие. 
Сначала надо понять, а зачем Ла-
осская Народно-Демократиче-
ская Республика столько лет дер-
жала на вооружении этот почти 
ископаемый танк — Т-34? Его ведь 
построили только в 1940 году. А 
ведь машина работает. Его уни-
кальность — в универсальности, 
безотказности, в возможности 

обучения для работы на нем лю-
бого, пусть и совершенно негра-
мотного человека. И — в простоте 
ремонта. По сути — как в винтовке 
Мосина и автомате Калашникова. 
Это все будет ездить и стрелять в 
любых условиях и в любых руках. 

Кто не знает: именно на базе 
Т-34 созданы все современные 
танки, в том числе и зарубежные. 
Те же «Леопарды». Именно с это-
го танка пытались смастерить 
свои изделия гитлеровские кон-
структоры «Пантер» и «Тигров». 
Но толком не успели — рейхстаг 
взяли мы. 

 И то, что сейчас нам возвра-
щают лаосские друзья, — не сов-

сем те машины, что штурмовали 
Берлин. Они весьма и весьма мо-
дернизированы, оснащены ради-
освязью, хорошей оптикой и 
дальномерами. А главное — уси-
ленным вооружением, в том чи-
сле — пушкой. И, кстати, у этого 
танка совершенству нет предела. 
Опять же, он дешевле. Но всему 
есть время. Даже небольшую дачу 
можно охранять с простеньким 
ружьем, а можно с гранатометом. 
Лаосцы посчитали, что для них 
пришло время гранатометов. 
Кстати, кубинцы отбили атаку 
американских наемников в зали-
ве Свиней именно благодаря 
двум танкам Т-34.

Более того, эти танки до сих 
пор стоят на вооружении почти 
трех десятков стран, хотя офи-
циально это признают лишь 15 
государств. А почему бы и нет? 
Опять же, простые и удобные 
машины, которые можно отре-
монтировать с помощью «ку-
валдометра» в любом ауле. 

Есть информация, что и на 
российских базах хранения, где-
то в таежных снегах, хранятся 
законсервированные «трид-
цатьчетверки» — с 77-ю снаряда-
ми, двумя или тремя пулемета-
ми, десятком ручных гранат и 
двумя центнерами солярки. А 
лобовая броня — почти 50 мил-
лиметров. Пробей это в джун-
глях или в пустыне! И это все по-
едет, только надо, чтобы двига-
тель завелся. А уж пушка и пуле-
меты не подведут.

Кстати, как вы думаете, поче-
му была принята на вооружение 
винтовка Мосина и просущест-
вовала свыше ста лет? Совсем 
не потому, что она намного луч-
ше своих почти ровесниц — вин-
товок Маузера или, скажем, 

французской Лебеля, австрий-
ской Манлихера. Оказывается, 
ее проще было делать и легче об-
учать стрельбе из нее неграмот-
ных крестьян. Даже штык сдела-
ли не в виде ножа, а заточенного 
прута — трех- или четырехгран-
ного. Получилось стреляющее 
копье, которое до сих пор запре-
щено Женевской конвенцией.

Впрочем, про эти танки мож-
но рассказывать много. В Рос-
сию они вернутся благодаря ми-
нистру обороны Сергею Шойгу 
— известного любителя оружей-
ных исторических раритетов. 
Да, они красиво будут смотреть-
ся во время парадов Победы, 
съемок исторических фильмов 
и просто показов мальчишкам. 
Одно дело — на монументе, а 
другое — можно покататься и 
даже пострелять.

Не исключен и другой вари-
ант — исключительно коммерче-
ский. У «РГ» есть информация, 
что эти «старенькие» танки мы 
меняем лаосским партнерам на 
свои же современные, но по бо-
лее низкой цене. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Задержан 
подозреваемый 
в убийстве 
полицейского

БРАВАДА 
НА НОЖАХ
Владимир Баршев

В Подольске задержан подозрева-
емый в убийстве полицейского 
житель Чувашии.

Об этом сообщила пресс-
служба подмосковной полиции. 

— В результате оперативно-
разыскных мероприятий сотруд-
никами уголовного розыска за-
держан житель Республики Чува-
шия 1978 года рождения, подо-
зреваемый в убийстве полицей-
ского из Тверской области в ночь 
на 9 января. В ближайшее время 
злоумышленник будет доставлен 
в следственные органы, — сообщи-
ла начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской обла-
сти Татьяна Петрова.

Напомним, что буквально на-
кануне этот подозреваемый был 
объявлен в розыск Следственным 
комитетом. По версии следствия, 
36-летний сотрудник полиции 
Максим Дунаевский, который 
служил в Тверской области, прие-
хал во время отпуска в гости к 
своей подруге в Подольск Мо-
сковской области. В квартире у 
своей подруги они вместе с сосе-
дом распивали спиртное. Но со-
сед приревновал соседку к визи-
теру. Дело закончилось трагиче-
ски. Сосед нанес удар ножом в 
горло полицейскому. И Дунаев-
ский скончался на месте. Возбу-
ждено уголовное дело по части 1 
статьи 105 УК РФ «Убийство».

Подозреваемый скрылся с ме-
ста происшествия. Однако благо-
даря оперативным действиям со-
трудников полиции был довольно 
быстро обнаружен. Им оказался 
Алексей Исаев 1978 года рожде-
ния родом из Чувашии. 

Примечательно, что он не в 
первый раз пойдет на скамью под-
судимых. Ранее он был судим 
именно за посягательство на 
жизнь сотрудника правоохрани-
тельных органов по 317-й статье 
Уголовного кодекса.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» источники, близкие к рас-
следованию этого дела, и поли-
цейский, и убийца были знакомы 
давно. Девушка — их одноклассни-
ца. Один сидел, другой служил. 
После большого количества вы-
питого, как предполагают источ-
ники, молодые люди начали бра-
вировать друг перед другом: да 
что ты мне сделаешь, майору по-
лиции! А его визави срок за поку-
шение на убийство сотрудника 
правоохранительных органов 
уже отсидел. Поэтому «что де-
лать?» для него не было вопросом. 
Удар ножом в горло решил все 
споры раз и навсегда. 

Скорее всего, виновника на-
шли быстро именно благодаря 
тому, что это было глупое и, по 
сути, случайное убийство по пья-
ни и с бравадой.  Есть версия, что 
никто никого не хотел убивать. Но 
полную картину преступления 
должно установить следствие. А 
окончательный вердикт вынесет 
суд. В этом случае преступнику 
может грозить пожизненное за-
ключение. •

ОРУЖИЕ В Россию возвращаются легендарные Т-34

В строй! Домой!

СЛЕДСТВИЕ 

В аэропорту 
нашли тело 
самоубийцы

В СТЕРИЛЬНОЙ 
ЗОНЕ
Владимир Полетаев

В аэропорту Внуково вчера на-
шли тело одного из пассажиров. 

Мертвого нашли случайно в 
одной из кабинок туалета. В Мо-
сковском межрегиональном 
следственном управлении на 
транспорте Следственного ко-
митета России сообщили, что 
при нем были паспорт на имя Ра-
фиса Гарифова и авиабилет на 
самолет из «Внуково» в Уфу. 
Прилетел он из Нового Уренгоя.

Официальный представитель 
воздушной гавани сообщил, что, 
по предварительным данным, 
пассажир покончил жизнь само-
убийством. По заключению ме-
диков, это случилось в ночь со 
вторника на среду. 

По факту смерти 32-летнего 
уроженца Башкортостана нача-
та доследственная проверка. 
Следователи уже установили, 
что пассажир в стерильной тран-
зитной зоне международного аэ-
ропорта зашел в туалетную ка-
бинку у выхода на посадку № 11. 
Пассажир вошел в помещение 
туалета в 00.20 девятого января. 
После этого он из нее не выхо-
дил. Тело обнаружили в 7.40 утра 
после принудительного вскры-
тия туалетной кабинки. •

ПРЕМЬЕРА  Фильм «Т-34»: 
атаки в соцсетях и аплодисменты в кинозалах 

Птенцы «Жаворонка»
Ф

ильм «Т-34» в кино-
театрах регионов 
творит чудеса. И не 
только потому, что 
за неделю проката 
он собрал более од-
ного миллиарда ру-
блей. Действитель-
но, эта картина со-

бирает полные залы. Приходят 
семьями, зрителям от 8 до 80 лет. 
Но удивительное дело — в залах, 
когда идет эта лента, как прави-
ло, не услышишь привычного 
хруста попкорна. После просмо-
тра — аплодисменты зрителей. В 
социальных сетях идут активные 
споры, что правда, а что вымысел 
в картине. Собкоры в регионах 
посмотрели фильм и вместе со 
зрителями попытались понять, 
чем он так цепляет.

Константин Бахарев, 
журналист, Пермь:

— Премьера фильма «Т-34» 
прошла у нас еще в конце декаб-
ря. Это постарался исполнитель 
одной из главных ролей Антон 
Богданов, известный по сериалу 
«Реальные пацаны». Он привез 
фильм в родной город. С того 
времени в кинотеатрах Перми 
на «Т-34» аншлаг.  Нет билетов. 
С таким не сталкивался много 
лет. Просмотр шел в тишине. 
Только когда показался Т-34 с 
надписью «Пермь» на правом 
борту, по залу прошло оживле-
ние. Пермяки среагировали на 
свой город. Кстати, Антон Богда-
нов, исполнитель роли Волчка, 
пояснил, что надпись «Пермь» — 
это подарок от режиссера кар-
тины.  

Татьяна Федорова, 
заместитель главного врача 
Центральной городской 
больницы №24, Донецка:  

— Я специально приехала в Ро-
стов-на-Дону к старшей сестре 
Наталье, чтобы вместе сходить 
на фильм. Хотя у нас на Донбассе 
в кинотеатрах тоже идет «Т-34», 
но мы хотели его посмотреть с 
сестрой. Наш папа был танки-
стом, и мы договорились обяза-
тельно сходить на этот фильм 
вместе. Новогоднюю ночь я про-
вела на дежурстве в больнице, 
зато смогла выбраться к родст-
венникам в Ростов на рождест-
венские праздники. Фильм по-
трясающий. Мы до этого читали 
в интернете разные отзывы, в 
том числе негативные. Но весь 
негатив  оказался полной ерун-
дой. 

Сергей Николаевич, 
пенсионер, Ставрополь:

— Я пришел на фильм с внуком 
Никитой. Мне за фильм не стыд-
но, не стыдно показать его внуку. 
В советское время выходила та-
кая лента — «Жаворонок». Часть 
сюжета взяли оттуда. Только вот 
тот фильм сняли фронтовики, это 
прям в каждом кадре, в каждой 
фразе чувствуется. Здесь стара-
лись сделать как можно зрелищ-
нее. Только вот те, старые филь-
мы никто из молодежи смотреть 
не будет, а эти будут. И это глав-
ное. Тогда, глядишь, задумаются, 
захотят узнать больше о событи-
ях войны. 

Владимир Шабанов, 
12 лет,  Новосибирск:

— Фильм понравился. И захва-
тывающим сюжетом, и техниче-

скими подробностями — как ле-
тят снаряды и сталкиваются с 
бронированной машиной. И что 
при этом происходит в танке. 
Что касается самой истории, 
уже после просмотра фильма мы 
с мамой нашли описание реаль-
ных событий. Потому что одно 
дело смотреть фильм, а другое — 
знать, что это было на самом 
деле. 

Светлана Суслова, 
пенсионерка,  Казань: 

— Пошла на фильм с 17-лет-
ней внучкой, в первую очередь, 
чтобы почтить память своего 
отца — фронтовика-танкиста. И 
кроме того, хотелось посмо-
треть на картину его глазами. 
Он в 1941 году окончил в Танко-
вом училище  ускоренные кур-
сы и в звании лейтенанта отпра-
вился на войну. В сражении под 
Прохоровкой был сильно ранен 
в голову. Фильм хороший. Прав-
да, вначале были тяжелые сцены 
обороны Москвы, я так пережи-

вала, боялась, с сердцем плохо 
станет. 

Алеся Евдокимова, 
инженер-строитель, 
Симферополь:

— Если смотреть такие филь-
мы вместе с детьми, то это очень 
хорошо. Помню, как после прос-
мотра «28 панфиловцев» мой де-
сятилетний сын с комом в горле 
сказал: «Мам, я часто слышал о 
войне, и мне казалось все это та-
ким далеким и непонятным. А те-
перь я понял: ОНИ БЫЛИ». Что 
говорить о детях, если даже нам, 
взрослым, сложно понять и по-
чувствовать, как это было? Поэ-

тому такие фильмы очень нужны, 
и смотреть их надо вместе с деть-
ми.

Наталья Николенкова, 
автор поэтических сборников, 
Барнаул:

— Посмотрели фильм «Т-34» в 
кинотеатре «Мир», рядом с кото-
рым на постаменте стоит танк 
Т-34. Зал был полон. В финале 
зрители аплодировали... 

Ирина Стеблинова, 
Симферополь:

— Я помню, как в детстве очень 
сильное впечатление на меня 

произвел фильм «Иди и смотри». 
До сих пор не могу спокойно его 
смотреть. В нашем детстве было 
много встреч с ветеранами, эмо-
ций, которые вызывали их живые 
рассказы. Сейчас уже практиче-
ски не осталось свидетелей Вели-
кой Отечественной войны, но 
современным детям тоже необ-
ходимы такие эмоции. «Т-34» их 
дает.

Лидия Маркова, 
PR-директор Центра культуры 
и отдыха «Победа», Новосибирск:

— Все праздничные дни на 
фильм «Т-34» шли толпы. Такого 
не было, чтобы на утреннем сеан-
се 1 января зал был полон.  Эта 
лента — понятная всем история. 
Фильм дает сильные эмоции. 
Люди не выходят из зала, даже 
когда идут титры. Стоят, смотрят 
и аплодируют.  •

Фильм «Т-34» — понятная всем история. Люди не выходят из зала, даже когда идут титры. Стоят, смотрят и аплодируют. 

А К Ц Е Н Т

Именно на базе Т-34 созданы все совре-
менные танки, в том числе и зарубежные. 
Те же «Леопарды». Т-34 до сих пор стоят 
на вооружении двух десятков стран

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1637846
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В 1965 году «Жаворонок» номинировался на главный приз Каннского кинофе-
стиваля. И не удивительно  — сценарий беспощадного фильма написал поэт-
танкист Сергей Орлов.

А К Ц Е Н Т

«Мы до этого читали в интернете разные 
отзывы, в том числе негативные. Но весь 
негатив  оказался полной ерундой»

Блог-пост
Сходил на «Т-34». Хорошая картина. Но был, на мой взгляд,  лучше  «Жаво-
ронок», которого пацаном бессчетное количество раз смотрел в хабаров-
ском кинотеатрике «Октябрь». Тоже про побег танкистов на «тридцатьчет-
верке» из плена. Жестче и с трагическим финалом. 
Только сейчас я узнал, что «Жаворонок» номинировался в 1965 году на 
главный приз Каннского кинофестиваля. И не удивился этому, потому что 
сценарий беспощадного фильма написал поэт-танкист Сергей Орлов («Его 
зарыли в шар земной...»), горевший в танке и потом всю жизнь носивший 
окладистую бороду, чтобы скрыть страшные шрамы на лице. Год назад об 
Орлове рассказал журнал «Родина»:
Как руками без кожи
Защелку искал командир.
Как механик упал, рычаги обнимая,
И радист из ДТ
По угрюмому лесу пунктир
Прочертил,
Даже мертвый
Крючок пулемета сжимая.
«Жаворонок» уже вряд ли покажут на наших экранах. И сценаристов-
фронтовиков не осталось. У нынешних — другой киноязык, который пони-
мают сегодняшние пацаны. Очень хорошо, что они смотрят «Т-34». Очень 
хорошо, что в зале их было много.

Игорь Коц, Москва
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РЕНОВАЦИЯ Двенадцать 
тысяч семей москвичей 
переедут в новые квартиры 

Новоселий 
все больше
Любовь Проценко 

В наступившем году новоселья справят 12 тысяч семей 
москвичей — участников программы реновации. Об этом 
сообщил заммэра Москвы  по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Марат Хуснуллин. 

— По программе реновации мы планируем в этом году 
построить 600 тысяч квадратных метров жилья и пере-
селить 12 тысяч семей. За 2018 год переселено уже 
10 600 семей, — рассказал он.

А с 2020 года, по словам Хуснуллина, город будет 
строить для участников этой программы по 1 миллиону 
квадратных метров квартир в год, создав условия для их 
массового волнового переселения. Это даст возмож-
ность обеспечивать новым жильем до 20 тысяч семей в 
год, чьи дома попали под снос по программе реновации. 
Для того же, чтобы это стало возможным, сейчас в горо-
де уже подобраны 
242 стартовые пло-
щадки для строи-
тельства новых до-
мов. В самое ближай-
шее время, по сло-
вам Хуснуллина, они 
появятся во всех 
районах столицы. 

Напомню, в го-
родскую программу 
реновации, запу-
щенную в столице 
2017 году, включен 5171 дом, в которых большинство 
жителей проголосовали за их снос. Новое жилье для них 
по закону города должно быть предоставлено в том же 
районе, в котором находилось и прежнее. И этого прави-
ла городские власти неукоснительно придерживаются, в 
чем успели убедиться горожане, справившие новоселья. 
Многие из них начинают переезд, пешком перенося вся-
кую мелочь в новую квартиру, поскольку она находится 
в шаговой доступности от старого дома. Хотя проблем с 
переездом нет ни у кого — городские власти помогают 
всем нуждающимся семьям, предоставляя и транспорт, и 
грузчиков. Ну а не понравиться новые квартиры просто 
не могут. Просторные кухни и комнаты, отделка стен мо-
ющимися обоями и плиткой, качественная сантехника, 
застекленные лоджии с нишами для кондиционеров…

Все больше горожан пользуются и возможностью 
приобрести и дополнительную жилплощадь к новой 
квартире, которую город предоставляет им по норме: 
комната за комнату. Напомню, это может сделать и соб-
ственник жилья, и наниматель, получив при этом еще и 
скидку в размере 10 процентов. Причем воспользовать-
ся этим правилом можно не обязательно во время перее-
зда — льгота действует в течение двух лет после предо-
ставления квартиры. Единственное ограничение — с до-
платой можно приобрести жилое помещение общей пло-
щадью не более 100 квадратных метров. 

По планам городских властей, 1 миллион москвичей, 
или 350 тысяч семей — участников программы ренова-
ции, должны переехать в новое жилье в течение 15 лет. 
Но, как уже подчеркивал мэр города Сергей Собянин, 
власти постараются выполнить программу раньше. •

ТРАНСПОРТ Штраф 
за неоплату парковки 
вырос до 5 тысяч рублей

Каникулы 
кончились  
Иван Пышечкин

Парковочные «каникулы» для москвичей закончились. 
С началом первой в этом году рабочей недели за город-
ские стоянки снова нужно платить — причем по новому 
ценнику, который в конце прошлого года заметно под-
рос. А с 9 января повысился и размер штрафа за неопла-
ченную парковку — сразу в два раза. 

Законопроект о повышении штрафа был внесен в 
Мосгордуму в середине декабря, и уже в конце месяца 
принят депутатами. Согласно тексту документа старый 
размер штрафа в 2,5 тысячи рублей «не соответствует 
степени общественной опасности деяния и принципу 
экономической це-
лесообразности». 
Дело в том, что после 
изменения парко-
вочных тарифов с 15 
декабря на 237 ули-
цах стоимость сто-
янки повысилась до 
380 рублей в час в 
дневное время, что 
привело к правовой 
коллизии — платить 
по правилам стало 
просто невыгодно. 

Проще было зара-
нее пойти на нарушение и отдать 2,5 тысячи рублей 
штрафа. Ведь, к примеру, за 7 часов на стоянке набегала 
более круглая сумма. А за весь день (с 08.00 до 21.00) сэ-
кономить можно было уже почти те же 2,5 тысячи, за 
сутки — более 4,5 тысячи рублей. Таким образом, штраф 
перестал быть наказанием и превратился в способ пла-
тить за парковку дешевле. Дело в том, что получить взы-
скание можно только один раз за 24 часа. В общем, ставь 
машину возле офиса на весь день, игнорируя оплату сто-
янки, а потом плати штраф и останешься в плюсе. 

«Действительно, оказалось выгоднее заплатить 
штраф, чем за парковку. Так что увеличение штрафа 
вполне логично и оправданно», — прокомментировал си-
туацию «РГ» руководитель экспертного центра «Пробок.
нет» Александр Шумский. По его мнению, все, кто риск-
нул таким образом «обмануть систему», все равно попа-
дались. Многие просто забывали, что после 00.00 
«штрафной» счетчик обнуляется. Так что даже за один 
час можно получить сразу два штрафа: например, оста-
вив машину в 23.30 и уехав в 00.30. По мнению Шумско-
го, новый размер штрафа повышает и цену парковочных 
ошибок. К счастью, уже в первом квартале этого года во-
дители смогут их исправить через приложение «Москов-
ский паркинг», в котором появится возможность кор-
ректировать номер парковки и автомобиля, а также вно-
сить доплату постфактум, если кто-то вовремя не успел 
продлить парковочную сессию. 

А пока парковаться нужно не просто очень внима-
тельно, но еще и оперативно. Ведь с 15 декабря время, от-
веденное на оплату стоянки, сократилось сразу в три 
раза: с 15 до 5 минут. •

Даже за один час 

можно получить 

сразу два штрафа — 

например, оставив 

машину в 23.30 

и уехав в 00.30

В городе уже подо-

браны 242 старто-

вые площадки 

для строительства 

новых домов
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ТЕАТР С каким золотым 
запасом мы начинаем 
год театра?

Будьте 
независимыми
Ирина Корнеева

Предыдущий год в театре был годом стремительных ка-
дровых и финансовых решений. Назначение трех худо-
жественных руководителей: Сергея Женовача в МХТ им. 
Чехова, Владимира Машкова в Театр Табакова и Эдуарда 
Боякова во МХАТ им. Горького; и — громкий уход Юрия 
Бутусова из Театра Ленсовета и Дмитрия Крымова из 
Школы драматического искусства. Утверждение 2019-го 
как Года театра — и выход министерства культуры из чи-
сла организаторов «Золотой маски» в канун юбилея — 
25-летия крупнейшего российского театрального фести-
валя, под девизом: хотели быть независимыми — будьте. 
Фестивальные «Малые города» стали наконец приори-
тетными, а «Большие гастроли» — тотальными, охваты-
вающими всю страну от Калининграда до Камчатки и от 
Дербента до Чукотки. Гастрольные рекорды превысили 
все советские показатели — такого глобального проекта 
не было даже в Советском Союзе: 270 театров выступи-
ли во всех 85 регио-
нах России.  

С каким золотым 
запасом мы начина-
ем год театра?

«XX век. Бал», МХТ 
им. Чехова.

Алла Сигалова и 
Константин Эрнст в 
один вечер вместили 
весь двадцатый век и 
в хореографических 
отражениях памяти 
передали его самые 
значимые моменты 
истории. Масштаб 
идеи впечатляет. 
Контраст дореволю-
ционной изысканно-
сти ХХ века завора-
живает. Документальные фрагменты особенно волни-
тельны. В финале спектакля — телевизионное обращение 
Бориса Ельцина, объявившего о своем уходе 31 декабря 
1999 года, и самое первое новогоднее поздравление от 
Владимира Путина.

«Сережа», МХТ им. Чехова.
Дмитрий Крымов поставил сны об «Анне Карениной» 

по мотивам романов Толстого и Гроссмана как очеред-
ной бунинский «Солнечный удар». Действительно бы-
стро, нежно и страшно. Даже паровоза не потребовалось 
— в результате радикальной режиссерской правки глав-
ной карой для Анны Карениной стала потеря сына.

Анатолий Белый в роли Каренина и Мария Смольни-
кова — Анна — здесь великолепны.

«Три сестры», Студия театрального искусства. 
Ключевой спектакль новой театральной истории.

Сергей Женовач в судьбоносный для себя и МХТ пе-
риод репетирует в своей студии чеховских «Трех се-
стер». Ему только-только предложили стать новым руко-
водителем Художественного театра. Чехов в СТИ в этих 
обстоятельствах прозвучал как программный образцо-
во-показательный спектакль психологического театра, 
по законам которого теперь будет строиться новая мха-
товская репертуарная политика. 

«Сейчас время сложное и противоречивое, и сегодня 
очень важно — чтобы был театр живого человека, — объя-
снял Сергей Женовач. — Концепция Художественного теа-
тра, заложенная еще Станиславским, Немировичем-Дан-
ченко, она меняться не может. Меняется эстетика, взгля-
ды на эту идею, как человек понимает сегодня искусство 
живого артиста на сцене, как он понимает нравственные 
позиции. Но идея вечна, я верю, что она будет жить и про-
должаться и после нас. Как у Чехова в «Трех сестрах»: бу-
дем жить, милые сестры, будем жить...»

Итоги «Золотой маски».
В драме три главные награды «Золотой маски» 2018 

года получили петербургские театры. Малый драматиче-
ский театр — за лучший спектакль — «Страх. Любовь. От-
чаяние» Льва Додина по Брехту. Театр им. Ленсовета — за 
лучшую режиссуру — Юрия Бутусова в «Дяде Ване». 
Александринский театр — за лучший спектакль в драме в 

малой форме — «Чук и Гек» Михаила Патласова… Юрий 
Бутусов отмечал тогда эффект дежавю: «В который раз у 
меня такое. Я получаю «Маску» как лучший режиссер, а 
лучший спектакль делает Лев Абрамович Додин. Или Ри-
мас Владимирович Туминас...» Теперь Бутусов сменил 
должность худрука Театра Ленсовета на главрежа Театра 
им. Вахтангова и переехал из Петербурга в Москву. Дмит-
рий Крымов - главный триумфатор «Маски» прошлого 
года - после разногласий с директором театра, достиг-
нувших критической точки невозврата, покинул Школу 
драматического искусства и находится в статусе свобод-
ного художника.

«Маршрут № 2» по «Старухе» Хармса.
Один из лучших на сегодня тактильных перформан-

сов зрители смотрят с завязанными глазами. Это как раз 
именно то, что надо. Одна часть действа проходит в пу-
стоте, другая — в темноте, третья — в тишине, наедине с 
Хармсом и мыслями о нем. Путешествие в мир гения аб-
сурда придумал молодой петербургский режиссер Сте-
пан Пектеев и осуществил со своей командой художест-
венных единомышленников. Эксперименты над воспри-
ятием реальности - его специализация. 

Сегодня в театрах каждый второй готов последовать 
примеру Хармса, воспринимавшего мир иначе, не так, 
как привыкли все. И стать катализатором новых необыч-
ных ощущений —  реальная сверхзадача 2019 года. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Как дирижер Владимир Федосеев мосты наводил

Разговоры с инопланетянами
Владимир Снегирев, 
Прага

В тревожную пору разгула 
санкций, недоверия между 
государствами особую роль 

играют крупные деятели культу-
ры. Их гастрольные поездки по 
миру, их интервью в СМИ, их вы-
сокое творчество, доверие к ним 
со стороны людей — это тот мо-
стик, через который продолжает-
ся надежда. Владимир Иванович 
Федосеев — выдающийся рус-
ский, российский дирижер, руко-
водитель Большого симфониче-
ского оркестра имени П.И. Чай-
ковского — один из таких послов 
мира и надежды. Наш разговор 
как раз был об этом — как музыка 
вообще и русская классика, в 
частности, становятся опорой 
того самого моста.

Не так давно вы выступали в 
Праге, и я видел, что вы почти 

час давали интервью чешскому 
телевидению. В последние годы 
местная пресса не очень-то 
жалует российскую тему, а 
если и обращается к ней, то, 
как правило, предвзято. 

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Это был корре-
спондент с канала, посвященного  
музыке. Он очень хорошо подго-
товился к беседе, задавал вопро-
сы, показывающие высокую сте-
пень его профессионализма. 

Политики не касались?
ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Нет. Это был раз-
говор исключительно на музы-
кальные темы. Его особенно ин-
тересовало, как я общаюсь с ино-
странными оркестрантами и при 
этом добиваюсь нужных резуль-
татов.

Так это и есть  политика. Если 
бы все остальные также 
успешно взаимодействовали на 
своих площадках с зарубежны-

ми партнерами, то  мир был 
бы другим…

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Музыка сама по 
себе интернациональна. Ее язык 
понятен всем. Меня спрашивают, 
как это я осмеливаюсь в Герма-
нии играть Бетховена, а в Ав-
стрии Штрауса, который там на-
родный композитор? Да, я рус-
ский дирижер, но когда берусь за 
сочинения зарубежных класси-
ков, то стараюсь постичь их 
душу, их внутренний мир. Когда 
стал дирижировать музыкой Бет-

ховена в Бонне, городе, где он ро-
дился, то реакция критиков была 
такой: звучал Бетховен, только 
более глубокий. Это была для 
меня самая высокая оценка.

А вальсы Штрауса в вашем ис-
полнении — они тоже другие, 
нежели  в исполнении венцев?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Сейчас я вам 
скажу про Штрауса. Я долгое вре-
мя боялся к нему прикасаться, 
потому что это народная музыка. 
Это святое. Для меня это было 
опасное касание, когда я согла-
сился играть Штрауса как глав-
ный дирижер, да еще и в знамени-
том «Золотом зале» Вены. Потом 
прочел в местных газетах: «На-
верное, Штраус, когда бывал в 
Петербурге, согрешил с какой-то 
русской дамой, а та оказалась ба-
бушкой Федосеева. Вот у него в 
крови это и осталось». Неудиви-
тельно, что Вена стала для меня 
второй родиной в музыкальном 
отношении. Говорят: нет проро-
ков в своем отечестве. По отно-
шению ко мне это справедливо, 
ведь меня приняли вначале в Ав-
стрии, а потом уже у нас.

Но кроме Австрии и Германии 
вы также успешно покоряли 
залы в других странах, находи-
ли общий язык с такими «ино-
планетянами», как китайцы, 
корейцы, японцы? А ведь у них  
другая культура...

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: С японцами сов-
сем не было проблем, потому что 
они очень любят произведения 

Чайковского. Так и говорят: это 
наша музыка. Они очень хорошо 
чувствуют гармонию, а у Петра 
Ильича мелодии красоты нео-
быкновенной. Его музыка очень 
русская, национальная,  с другой  
стороны — понятная всем, она 
естественна для человеческой 
души. Японцы, когда их спраши-
вают, кто у них самый большой 
национальный композитор, от-
вечают: Чайковский.

Вы согласны с тем, что класси-
ческая музыка в мире пережи-
вает некий кризис? Говорят, по 
причине отсутствия финанси-
рования закрываются теа-
тры, концертные залы…

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Если говорить о 
кризисе, то он характерен не 
только для серьезной музыки. 
Как ни страннно,  вред культуре 
наносят радио и телевидение, 
причем это происходит не толь-
ко в России, хотя у нас особенно. 
Попса и пошлятина торжеству-
ют практически на всех каналах. 
Когда вы последний раз видели и 
слышали трансляции серьезной 
классической музыки, опер, ба-
летов? В Вене каждое утро одна 
из популярных радиостанций 
передает записи детских музы-
кальных хоров. У нас такое воз-
можно? Мне кажется, только 
один канал «Культура» еще дер-
жится.  

Ваш дирижерский стаж насчи-
тывает более полувека. Вы ви-
дели разные времена, выступа-
ли перед разной публикой. Сей-
час вернулись годы «холодной 
войны». Это ощущается на 
сцене и в залах?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Нигде! Ни разу 
мы не почувствовали, что к нам 
относятся враждебно, что в зале 
есть недоброжелательная публи-
ка. Искусство способно творить 
чудеса: оно спасает человечество 
от враждебности, удерживает от 
катастрофы. 

МУЗЫКА Брайан 
Мэй выпустил 
новый сингл 
и рассказал 
о любви к 
полетам на МКС

ПОЭТЫ ВО СНЕ 
И НАЯВУ
Александр Алексеев

Уже в первые дни Нового года у 
легендарной английской группы 
случилось несколько знамена-
тельных событий. 

Художественный фильм про 
Queen «Богемская рапсодия» 
выиграл две главные награды 
кинопремии «Золотой глобус»: 
картину признали лучшим 
фильмом, а исполнитель роли 
Фредди Меркьюри — Рами Ма-
лек — получил приз как лучший 
актер. 

За кулисами Рами рассказы-
вал о том, что на роль Меркьюри 
его вдохновило прослушивание 
альбомов Queen. И попутно ре-
кламировал новый релиз группы 
— Bohemian Rhapsody — саунд-
трек к фильму, с ходу ворвав-
шийся в Top-3 главного музы-
кального хит-парада мира 
Billboard. 

А теперь пришла пора удив-
лять поклонников Queen и гита-
ристу Брайану Мэю, по основ-
ной специальности дипломиро-
ванному астрофизику. 

Кстати, именно он был глав-
ным инициатором съемок филь-
ма, снятого по автобиографии 
группы: гитарист утверждал 
сценарий, следил за подбором 
актеров, лично присутствовал 
на съемках.

New Horizons стал первой 
сольной вокальной работой Бра-
йана Мэя с 1998 года. А презен-
тацию своих «Новых рубежей» 
(именно так переводится назва-
ние) он назначил в очень нео-
бычном для таких событий ме-
сте — в штаб-квартире NASA!

В новой музыке Брайана Мэя 
теперь много электроники, креа-
тивных тембров, ритмических 
сбивок, но в избытке и фирмен-
ных гитарных соло, и даже счи-
тавшихся визитной карточкой 
Queen многоголосий и наложе-
ния вокальных партий. Да и поет 
гитарист, во многом благодаря 
студийной обработке, теперь 
уже выше, чем прежде, прибли-
жаясь по диапазону к возможно-
стям Фредди Меркьюри.

Но говорил на своей презен-
тации Брайан Мэй больше не о 
музыке, а о космосе. И, в частно-
сти, сказал:

— Этот проект зарядил меня 
новой энергией. Для меня было 
захватывающим испытанием 
объединить две стороны моей 
жизни — астрономию и музыку.

После чего признался в том, 
что мечтает о полете в космос:

— Хотя мне не очень нравится 
идея подняться на околоземную 
орбиту и спуститься через не-
сколько секунд. Мне нравится 
МКС, куда можно прилететь, си-
деть и созерцать мир, в котором 
вы родились, как он разворачи-
вается перед вами.

Впрочем, сейчас Брайану 
Мэю и не до космоса — Queen 
вместе с приглашенным (в оче-
редной раз) вокалистом Адамом 
Ламбертом начали подготовку к 
большому туру по США. Он по-
священ выходу фильма и саунд-
трека «Богемская рапсодия». 
Концертов в Европе и, в частно-
сти, в России пока, увы, не запла-
нировано. 

ИНТЕРВЬЮ В Москве проходит фестиваль «Возвращение»

Музыка на миллион

Наталия Сурнина

В  
Консерватории прохо-
дит фестиваль «Возвра-
щение» — серия  эк-
склюзивных концертов, 
которая стала неотъем-
лемой частью новогод-
них праздников мо-
сковских меломанов.

Число участников 
каждый год растет, но особая, по-
домашнему теплая атмосфера со-
храняется, ведь теперь многие из 
них — звезды европейского мас-
штаба, некоторых в России мож-
но услышать только в эти январ-
ские вечера. О том, что нас ждет 
на XXII «Возвращении» рассказал 
один из руководителей фестиваля 
— скрипач Роман Минц.

В Москве становится все больше 
фестивалей и концертных пло-
щадок. Чувствуете растущую 
конкуренцию?

РОМАН МИНЦ:  Нет, они же не прохо-
дят все одновременно. Кроме 
того, наш фестиваль имеет собст-
венное лицо. Многие участники 
«Возвращения» выступают вне 
его рамок, но именно тут есть воз-
можность взглянуть на них под 

другим углом. Вряд ли в иной си-
туации можно услышать в испол-
нении Вадима Холоденко «Амур-
ские волны», вальсы Грибоедова 
или «Прощание» Шельси, о суще-
ствовании которого он, может 
быть, никогда и не узнал, если бы 
я не предложил его сыграть.

Ваши программы часто стро-
ятся вокруг литературной или 
исторической идеи. В этом году 
все темы — «Дилетанты», «Ре-
мейки», «Нео» — скорее раз-
мышления о чисто музыкаль-
ных аспектах, о стиле, технике. 

РОМАН МИНЦ:  У нас не бывает брей-
нсторма: а давай в этом году бу-
дем делать литературноцентрич-
ные программы. Ремейки — дав-
няя идея, я хотел ремейки песен 
делать. Потом мысль пошла даль-
ше. И речь идет не о транскрипци-

ях, а именно о ремейках, которые 
значительно меняют оригинал, 
иногда до такой степени, что по-
лучается новое сочинение. Мы на-
чинаем с Десятникова, а закон-
чим «Россини-сюитой» Бриттена 
— это саундтрек к мультику, такая 
сказка с неожиданной развязкой, 
в которую вмонтирована реклама 
банка, заказавшего фильм. 

Как вы находите сочинения та-
ких неизвестных авторов, как, 
например, Марьян Мозетич или 
Фриц Фольбах?

РОМАН МИНЦ: Кому-то они незнако-
мые, а кому-то знакомые. Не-
сколько лет назад я записал скри-
пичный концерт Мозетича, в Ка-
наде он известный композитор. 
Потом на эту запись ставили ба-
лет в Нью-Йорке, в Гонконге. По-
скольку мне нужен был кто-то из 

неоромантиков, я поискал среди 
его сочинений и нашел подходя-
щую вещь. А Фольбаха нашел 
Дима (гобоист Дмитрий Булга-
ков, соруководитель фестиваля. — 
Н. С.), когда просматривал вари-
анты ансамблей духовых с форте-
пиано. Сейчас все гораздо проще, 
есть много электронных ресур-
сов, например, библиотека imslp.

Как в программу «Дилетан-
ты» попал Джачинто Шельси, 
которого мы уже привыкли счи-
тать одной из крупнейших фи-
гур в музыке ХХ века? 

РОМАН МИНЦ:  Странно, обычно все 
спрашивают про Катуара. Катуар 
был из богатой промышленной 
семьи, не имел систематического 
музыкального образования, но 
писал музыку и иногда даже за ее 
издание сам платил. После рево-
люции 1917 года он пошел в кон-
серваторию преподавать теорию. 
А Шельси — просто дилетант. Он и 
не обучался, и не зарабатывал му-
зыкой никогда — такой типичный 
музицирующий аристократ, толь-
ко не XVI, а ХХ века. 

Вы уже пятый год проводите 
краудфандинговый сбор на 

«Планете». Нынче  сбор шел не 
очень быстро, и вы обмолвились, 
что если не соберете миллион, 
это будет последний фести-
валь. Вы  готовы расстаться с 
фестивалем, чтобы сохранить 
независимость?

РОМАН МИНЦ:  Люди, у которых есть 
деньги, иногда превратно пони-
мают взаимоотношения с музы-
кантами: они думают, что что-то 
покупают, что имеют право на 
часть твоей души. С этой точки 
зрения краудфандинг для нас иде-
альная модель. На сайте четко на-
писано, что за какие деньги ты по-
лучаешь. Уметь дружить со спон-
сорами — это отдельное качество, 
которыми не все обладают. Я вот 
не обладаю, потому дружу вне за-
висимости от количества денег.  А 
«Планета» — не просто формаль-
ный сбор денег, он показывает, ну-
жен ли фестиваль. 22 года назад 
нам было достаточно того, что это 
нужно нам. Сейчас — другая ситу-
ация: очень много усилий тратит-
ся на организацию, и мы хотим 
быть уверены, что это нужно ко-
му-то еще. 

Роман Минц: Фестиваль 
«Возвращение» — сугубо дружеская 
история.

Владимир Федосеев: Искусство спасает человечество от враждебности, удерживает от катастрофы. 

А К Ц Е Н Т

«Возвращение» начиналось 
как фестиваль друзей, вернувшихся 
на новогодние каникулы домой

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

«Три сестры» режиссера Сергея Женовача — образцово-показа-
тельный спектакль психологического театра.

В программе 

«Большие гастро-

ли» 270 театров 

выступили 

в 85 регионах 

России, а количест-

во выездных 

спектаклей превы-

сило две тысячи

Рами Малек поделился, что на роль 
Фредди Меркьюри его вдохновило 
прослушивание альбома Queen.
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Кстати
Уже одна музыкальная звезда 
планировала стать «космиче-
ским туристом»: певица Сара 
Брайтман даже прошла первый 
этап подготовки в Звездном го-
родке, под Москвой. Но в итоге 
осталась на Земле. 
То ли 20 миллионов долларов в 
качестве платы за полет не на-
шла, то ли решила не рисковать 
здоровьем и пока продолжить 
тренировки. 

А К Ц Е Н Т

Я русский дирижер, но когда берусь 
за сочинения зарубежных классиков, 
то стараюсь постичь их душу, 
их внутренний мир
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В связи с вопросами, возникающими 
у судов при рассмотрении администра-
тивных дел, связанных с нарушением 
условий содержания лиц, находящихся в 
местах принудительного содержания, 
Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации, руководствуясь статьей 126 
Конституции Российской Федерации, 
статьями 2 и 5 Федерального конститу-
ционного закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Россий-
ской Федерации», постановляет дать 
следующие разъяснения:

1. Право на свободу и личную непри-
косновенность является неотчуждае-
мым правом каждого человека, что пре-
допределяет наличие конституционных 
гарантий охраны и защиты достоинства 
личности, запрета применения пыток, 
насилия, другого жестокого или унижа-
ющего человеческое достоинство обра-
щения или наказания (статьи 17, 21 и 22 
Конституции Российской Федерации).

Возможность ограничения указанно-
го права допускается лишь в той мере, в 
какой оно преследует определенные 
Конституцией Российской Федерации 
цели, осуществляется в установленном 
законом порядке, с соблюдением обще-
правовых принципов и на основе крите-
риев необходимости, разумности и 
соразмерности, с тем чтобы не оказа-
лось затронутым само существо данного 
права.

Меры принуждения, ограничиваю-
щие свободу и личную неприкосновен-
ность, применяемые в связи с необхо-
димостью изоляции лица от общества, 
пребывания в ограниченном простран-
стве, предусмотрены законодательст-
вом об административных правонару-
шениях, уголовным, уголовно-процес-
суальным, уголовно-исполнительным 
законодательством, иными федераль-
ными законами и представляют собой в 
том числе доставление, привод, конво-
ирование, перевод (направление) осу-
жденного в иное исправительное учре-
ждение, другое перемещение, напри-
мер, к местам проведения следствен-
ных действий или судебных заседаний 
либо в медицинские организации, а 
также административное задержание, 
административный арест, дисципли-
нарный арест, помещение в специаль-
ное учреждение иностранного гражда-
нина (лица без гражданства), подлежа-
щего административному выдворению 
за пределы Российской Федерации, 
депортации или реадмиссии, помеще-
ние несовершеннолетнего в центр вре-
менного содержания для несовершен-
нолетних правонарушителей органа 
внутренних дел либо в специальное 
учебно-воспитательное учреждение 
закрытого типа, задержание, заключе-
ние под стражу и содержание под стра-
жей, арест, лишение свободы.

Данные меры осуществляются 
посредством принудительного помеще-
ния физических лиц, как правило, в 
предназначенные (отведенные) для 
этого учреждения, помещения органов 
государственной власти, их территори-
альных органов, структурных подразде-
лений, иные места, исключающие воз-
можность их самовольного оставления в 
результате распоряжения (действия) 
уполномоченных лиц (далее — места 
принудительного содержания), прину-
дительного перемещения физических 
лиц в транспортных средствах.

Несмотря на различия оснований и 
порядка применения указанных выше 
мер, помещение в места принудительно-
го содержания и перемещение физиче-
ских лиц в транспортных средствах 
должны осуществляться без нарушения 
условий содержания лиц, подвергнутых 
таким мерам (далее — лишенные свобо-
ды лица), которые обеспечиваются Кон-
ституцией Российской Федерации, 
общепризнанными принципами и нор-
мами международного права, междуна-
родными договорами Российской Феде-
рации (в частности, Международным 
пактом о гражданских и политических 
правах от 16 декабря 1966 года, ратифи-
цированным Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 18 сентября 
1973 года № 4812-VIII, Конвенцией о 
защите прав человека и основных сво-
бод от 4 ноября 1950 года, ратифициро-
ванной Федеральным законом от 30 
марта 1998 года № 54-ФЗ, Конвенцией 
против пыток и других жестоких, бесче-
ловечных или унижающих достоинство 
видов обращения и наказания от 10 дека-
бря 1984 года, ратифицированной Ука-
зом Президиума Верховного Совета 
СССР от 21 января 1987 года № 6416-XI), 
федеральными законами (например, 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях 
(далее — КоАП РФ), Федеральным зако-
ном от 26 апреля 2013 года № 67-ФЗ «О 
порядке отбывания административного 
ареста», Федеральным законом от 15 
июля 1995 года № 103-ФЗ «О содержа-
нии под стражей подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступлений», 
Уголовно-исполнительным кодексом 
Российской Федерации (далее — УИК 
РФ) и иными нормативными правовыми 
актами.

При оспаривании порядка реализа-
ции мер принуждения, ограничивающих 
свободу и личную неприкосновенность, 
могут приниматься во внимание, в част-
ности, документы Организации Объеди-
ненных Наций (далее — ООН) и Совета 
Европы, действующие в сфере организа-
ции содержания лишенных свободы лиц 
(в частности, Всеобщая декларация прав 
человека, принятая Генеральной Ассам-
блеей ООН 10 декабря 1948 года, Мини-
мальные стандартные правила ООН в 
отношении обращения с заключенными 
(Правила Нельсона Манделы), утвер-
жденные резолюцией Генеральной 
Ассамблеи ООН от 17 декабря 2015 года 
№ 70/175, Основные принципы и руково-
дящие положения, касающиеся права на 
правовую защиту и возмещение ущерба 
для жертв грубых нарушений междуна-
родных норм в области прав человека и 
серьезных нарушений международного 
гуманитарного права, принятые резолю-
цией Генеральной Ассамблеи ООН от 16 
декабря 2005 года № 60/147, Руководст-
во по эффективному расследованию и 
документированию пыток и других 
жестоких, бесчеловечных или унижаю-
щих достоинство видов обращения и 
наказания (Стамбульский протокол), 
Принципы медицинской этики, относя-
щиеся к роли работников здравоохране-
ния, в особенности врачей, в защите 
заключенных или задержанных лиц от 
пыток и других жестоких, бесчеловеч-
ных или унижающих достоинство видов 
обращения и наказания, принятые резо-
люцией Генеральной Ассамблеи ООН от 
18 декабря 1982 года № 37/194, Кодекс 

поведения должностных лиц по поддер-
жанию правопорядка, принятый резо-
люцией Генеральной Ассамблеи ООН от 
17 декабря 1979 года № 34/169, Рекомен-
дация Rec(2006)2 Комитета министров 
Совета Европы государствам-членам о 
правилах содержания заключенных в 
Европе от 11 января 2006 года, Рекомен-
дация Rec(2006)13 Комитета министров 
Совета Европы государствам-членам об 
использовании оставления под стражей, 
об условиях, в которых оно имеет место, 
и о предоставлении гарантий защиты от 
жестокого обращения от 27 сентября 
2006 года, Общие доклады Европейского 
Комитета по предупреждению пыток и 
бесчеловечного или унижающего досто-
инство обращения или наказания).

2. Под условиями содержания 
лишенных свободы лиц следует пони-
мать условия, в которых с учетом уста-
новленной законом совокупности требо-
ваний и ограничений (далее — режим 
мест принудительного содержания) реа-
лизуются закрепленные Конституцией 
Российской Федерации, общепризнан-
ными принципами и нормами междуна-
родного права, международными дого-
ворами Российской Федерации, феде-
ральными законами и иными норматив-
ными правовыми актами Российской 
Федерации права и обязанности указан-
ных лиц, в том числе:

право на личную безопасность и 
охрану здоровья (в частности, статьи 20, 
21, 41 Конституции Российской Федера-
ции, пункты 2, 8 части 1 статьи 7, статьи 
9, 14 Федерального закона от 26 апреля 
2013 года № 67-ФЗ «О порядке отбыва-
ния административного ареста», пункты 
2, 9 статьи 17, статьи 19, 24 Федерально-
го закона от 15 июля 1995 года № 103-
ФЗ «О содержании под стражей подо-
зреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений», части 3, 6, 61 статьи 12, 
статьи 13, 101 УИК РФ, часть 2 статьи 351 
Федерального закона от 25 июля 2002 
года № 115-ФЗ «О правовом положении 
иностранных граждан в Российской 
Федерации», подпункт 1 пункта 9 статьи 
15 Федерального закона от 24 июня 1999 
года № 120-ФЗ «Об основах системы 
профилактики безнадзорности и право-
нарушений несовершеннолетних»);

право на получение квалифициро-
ванной юридической помощи и в необ-
ходимых случаях право пользоваться 
помощью переводчика (например, часть 
2 статьи 26, статья 48 Конституции Рос-
сийской Федерации, часть 5 статьи 14 
Федерального закона от 7 февраля 2011 
года № 3-ФЗ «О полиции», часть 1 статьи 
25.1 КоАП РФ, статья 11 Федерального 
закона от 26 апреля 2013 года № 67-ФЗ 
«О порядке отбывания административ-
ного ареста», статья 16, пункты 3, 7 части 
4 статьи 46, пункты 7, 8, 9 части 4 статьи 
47, статьи 49, 50, 51 Уголовно-процессу-
ального кодекса Российской Федерации, 
части 5, 8 статьи 12 УИК РФ, пункт 2 ста-
тьи 8 Федерального закона от 24 июня 
1999 года № 120-ФЗ «Об основах систе-
мы профилактики безнадзорности и 
правонарушений несовершеннолет-
них»);

право на обращение в государствен-
ные органы и органы местного самоу-
правления, в общественные наблюда-
тельные комиссии (статья 33 Конститу-
ции Российской Федерации, статья 2 
Федерального закона от 2 мая 2006 года 
№ 59-ФЗ «О порядке рассмотрения 
обращений граждан Российской Феде-
рации», пункт 2 части 1 статьи 15 Феде-
рального закона от 10 июня 2008 года 
№ 76-ФЗ «Об общественном контроле за 
обеспечением прав человека в местах 
принудительного содержания и о содей-
ствии лицам, находящимся в местах при-
нудительного содержания», пункт 4 
части 1 статьи 7 Федерального закона от 
26 апреля 2013 года № 67-ФЗ «О порядке 
отбывания административного ареста», 
пункт 7 статьи 17 Федерального закона 
от 15 июля 1995 года № 103-ФЗ «О 
содержании под стражей подозревае-
мых и обвиняемых в совершении престу-
плений», часть 4 статьи 12, статья 15 УИК 
РФ, пункт 2 статьи 8 Федерального зако-
на от 24 июня 1999 года № 120-ФЗ «Об 
основах системы профилактики безнад-
зорности и правонарушений несовер-
шеннолетних»);

право на доступ к правосудию (статья 
46 Конституции Российской Федера-
ции);

право на получение информации, 
непосредственно затрагивающей права 
и свободы, в том числе необходимой для 
их реализации (часть 2 статьи 24 Консти-
туции Российской Федерации, статья 8 
Федерального закона от 27 июля 2006 
года №  149-ФЗ «Об информации, 
информационных технологиях и о защи-
те информации», пункт 7 части 1 статьи 7 
Федерального закона от 26 апреля 2013 
года № 67-ФЗ «О порядке отбывания 
административного ареста», пункт 6 ста-
тьи 17 Федерального закона от 15 июля 
1995 года № 103-ФЗ «О содержании под 
стражей подозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений», часть 1 ста-
тьи 12 УИК РФ, пункт 2 статьи 8 Феде-
рального закона от 24 июня 1999 года 
№ 120-ФЗ «Об основах системы профи-
лактики безнадзорности и правонару-
шений несовершеннолетних»);

право на свободу совести и верои-
споведания (статья 28 Конституции Рос-
сийской Федерации, пункт 14 части 1 
статьи 7 Федерального закона от 26 
апреля 2013 года № 67-ФЗ «О порядке 
отбывания административного ареста», 
пункт 14 статьи 17 Федерального закона 
от 15 июля 1995 года № 103-ФЗ «О 
содержании под стражей подозревае-
мых и обвиняемых в совершении пре-
ступлений», статья 14 УИК РФ и т.д.);

право на материально-бытовое обес-
печение, обеспечение жилищно-быто-
вых, санитарных условий и питанием, 
прогулки (в частности, части 1, 2 статьи 
27.6 КоАП РФ, статьи 7, 13 Федерального 
закона от 26 апреля 2013 года № 67-ФЗ 
«О порядке отбывания административ-
ного ареста», статьи 17, 22, 23, 30, 31 
Федерального закона от 15 июля 1995 
года № 103-ФЗ «О содержании под стра-
жей подозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений», статьи 93, 
99, 100 УИК РФ, пункт 2 статьи 8 Феде-
рального закона от 24 июня 1999 года 
№ 120-ФЗ «Об основах системы профи-
лактики безнадзорности и правонаруше-
ний несовершеннолетних», часть 5 ста-
тьи 351 Федерального закона от 25 июля 
2002 года № 115-ФЗ «О правовом поло-
жении иностранных граждан в Россий-
ской Федерации», статья 2 Федерально-
го закона от 30 марта 1999 года № 52-ФЗ 
«О санитарно-эпидемиологическом бла-
гополучии населения»);

право на самообразование и досуг, 
создание условий для осуществления 

трудовой деятельности, сохранения 
социально полезных связей и последую-
щей адаптации к жизни в обществе (ста-
тья 7 Федерального закона от 26 апреля 
2013 года № 67-ФЗ «О порядке отбыва-
ния административного ареста», статьи 
16, 27, 30, 31 Федерального закона от 15 
июля 1995 года № 103-ФЗ «О содержа-
нии под стражей подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступлений», 
часть 5 статьи 351 Федерального закона 
от 25 июля 2002 года № 115-ФЗ «О пра-
вовом положении иностранных граждан 
в Российской Федерации», статья 8 
Федерального закона от 24 июня 1999 
года № 120-ФЗ «Об основах системы 
профилактики безнадзорности и право-
нарушений несовершеннолетних» и 
т.д.).

3. Принудительное содержание 
лишенных свободы лиц в предназначен-
ных для этого местах, их перемещение в 
транспортных средствах должно осу-
ществляться в соответствии с принципа-
ми законности, справедливости, равен-
ства всех перед законом, гуманизма, 
защиты от дискриминации, личной без-
опасности, охраны здоровья граждан, 
что исключает пытки, другое жестокое 
или унижающее человеческое достоин-
ство обращение и, соответственно, не 
допускает незаконное — как физиче-
ское, так и психическое — воздействие 
на человека (далее — запрещенные 
виды обращения). Иное является нару-
шением условий содержания лишенных 
свободы лиц.

Предоставление отдельным лицам 
незаконных привилегий и льгот по при-
знакам пола, расы, национальности, 
языка, происхождения, имущественного 
и должностного положения, места 
жительства, отношения к религии, убе-
ждение, принадлежности к обществен-
ным объединениям или по иным обстоя-
тельствам также может свидетельство-
вать о нарушении названных выше усло-
вий (часть 2 статьи 6, статья 19 Конститу-
ции Российской Федерации).

4. Нарушение условий содержания 
является основанием для обращения 
лишенных свободы лиц за судебной 
защитой, если они полагают, что дейст-
виями (бездействием), решениями или 
иными актами органов государственной 
власти, их территориальных органов или 
учреждений, должностных лиц и госу-
дарственных служащих (далее — орга-
ны или учреждения, должностные лица) 
нарушаются или могут быть нарушены 
их права, свободы и законные интересы 
(статья 46 Конституции Российской 
Федерации).

При этом судам надлежит учитывать, 
что посредством обжалования в предус-
мотренном процессуальным законода-
тельством Российской Федерации 
порядке производится проверка основа-
ний и соблюдения процедуры принятия 
процессуального решения:

о применении (избрании) мер про-
цессуального принуждения (например, 
привод (часть 2 статьи 168 Гражданского 
процессуального кодекса Российской 
Федерации, статья 120 Кодекса админи-
стративного судопроизводства Россий-
ской Федерации (далее — КАС РФ), ста-
тья 113 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации (далее 
— УПК РФ), включая меры обеспечения 
производства по делу об администра-
тивном правонарушении (глава 27 КоАП 
РФ) и меры пресечения (глава 13 УПК 
РФ);

о назначении наказания по делу об 
административном правонарушении или 
по уголовному делу;

при осуществлении обязательного 
судебного контроля за соблюдением 
прав, свобод человека и гражданина при 
реализации отдельных административ-
ных властных требований к физическим 
лицам (в частности, главы 28, 30, 31 КАС 
РФ).

Вместе с тем лишенные свободы 
лица вправе оспорить по правилам КАС 
РФ действия (бездействие), решения 
либо иные акты органов или учрежде-
ний, должностных лиц, которые наруша-
ют или могут нарушить условия содер-
жания при исполнении названных про-
цессуальных решений (главы 21, 22 КАС 
РФ).

5. При определении территориаль-
ной подсудности административных дел, 
связанных с нарушением условий содер-
жания лишенных свободы лиц, судам 
следует учитывать, что в случае, когда 
административным ответчиком являет-
ся федеральный орган исполнительной 
власти, его территориальный орган, 
административное исковое заявление 
может быть подано в суд того района, на 
территории которого осуществлены (не 
осуществлены) полномочия в виде оспа-
риваемых действий (бездействия) или 
на территории которого исполняется 
оспариваемое решение. Например, 
административное исковое заявление об 
оспаривании бездействия, связанного с 
необеспечением в исправительном учре-
ждении минимальных норм питания, 
подается в районный суд, на территории 
которого расположено такое учрежде-
ние (часть 2 статьи 22 КАС РФ).

Привлечение к участию в деле второ-
го административного ответчика не вле-
чет передачу в другой суд дела, принято-
го судом к своему производству с соблю-
дением правил подсудности (часть 1 ста-
тьи 27, части 1, 3 статьи 43 КАС РФ).

6. Административные исковые заяв-
ления, связанные с нарушением условий 
содержания лишенных свободы лиц, 
могут быть поданы непосредственно 
лишенным свободы лицом либо его 
представителем, имеющим высшее 
юридическое образование, подтвер-
жденное соответствующими документа-
ми об образовании (статьи 54 и 55 КАС 
РФ), а также иными лицами, которые 
считают, что указанными выше решени-
ями и иными актами, действиями (без-
действием) нарушены либо могут быть 
нарушены их права, свободы и законные 
интересы, созданы препятствия к осу-
ществлению ими прав, свобод и реали-
зации законных интересов или на них 
незаконно возложены какие-либо обя-
занности (часть 1 статьи 4 КАС РФ).

Например, лицом, являющимся 
защитником в соответствии с уголовно-
процессуальным законодательством 
Российской Федерации, по правилам 
главы 22 КАС РФ может быть оспорено 
действие (бездействие) должностного 
лица, препятствующее проведению сви-
дания с лишенным свободы осужден-
ным. Аналогичным правом обладает 
лицо, являющееся представителем 
несовершеннолетнего, помещенного в 
центр временного содержания для несо-
вершеннолетних правонарушителей 
органа внутренних дел либо в специаль-

ное учебно-воспитательное учреждение 
закрытого типа.

При этом суд в таких случаях привле-
кает лишенное свободы лицо к участию в 
деле в качестве заинтересованного лица. 
Кроме того, по собственной инициативе 
лишенное свободы лицо вправе всту-
пить в процесс в качестве администра-
тивного соистца (часть 2 статьи 41 КАС 
РФ).

Лишенные свободы лица, условия 
содержания которых нарушены либо 
могут быть нарушены, вправе также 
обратиться в суд с коллективным адми-
нистративным исковым заявлением 
(статья 42 КАС РФ).

7. При осуществлении прокурорско-
го надзора, в том числе надзора за 
исполнением законов администрациями 
органов и учреждений, исполняющих 
наказание и назначаемые судом меры 
принудительного характера, админи-
страциями мест содержания задержан-
ных и заключенных под стражу, проку-
рор вправе обратиться в суд с админи-
стративным исковым заявлением, в 
частности, в защиту прав и законных 
интересов лишенных свободы лиц, 
содержащим требование о соблюдении 
условий их содержания, например об 
обеспечении минимальными нормами 
питания, о надлежащем материально-
бытовом обеспечении (часть 1 статьи 39 
КАС РФ, статья 35 Федерального закона 
от 17 января 1992 года № 2202-I «О про-
куратуре Российской Федерации»).

В защиту прав и законных интересов 
лишенных свободы лиц в суд с требова-
ниями, связанными с нарушением усло-
вий содержания этих лиц, могут также 
обратиться Уполномоченный по правам 
человека в Российской Федерации, 
уполномоченный по правам человека в 
субъекте Российской Федерации, Упол-
номоченный при Президенте Россий-
ской Федерации по правам ребенка, 
уполномоченный по правам ребенка в 
субъекте Российской Федерации, Упол-
номоченный при Президенте Россий-
ской Федерации по защите прав пред-
принимателей, уполномоченный по 
защите прав предпринимателей в субъ-
екте Российской Федерации (часть 1 ста-
тьи 40 КАС РФ, статьи 21, 29 Федераль-
ного конституционного закона от 26 
февраля 1997 года № 1-ФКЗ «Об Упол-
номоченном по правам человека в Рос-
сийской Федерации», пункт 4 части 5 
статьи 4, пункт 2 части 3 статьи 10 Феде-
рального закона от 7 мая 2013 года 
№ 78-ФЗ «Об уполномоченных по защи-
те прав предпринимателей в Российской 
Федерации», пункт 7 части 1 статьи 10 
Федерального закона от 21 июля 2014 
года № 212-ФЗ «Об основах обществен-
ного контроля в Российской Федерации» 
и др.).

8. В силу пункта 2 части 1 статьи 126 
КАС РФ к административному исковому 
заявлению, как правило, должны быть 
приложены документ, подтверждающий 
уплату государственной пошлины в уста-
новленных порядке и размере либо 
право на получение льготы по уплате 
государственной пошлины, или ходатай-
ство о предоставлении отсрочки, рас-
срочки, об уменьшении размера госу-
дарственной пошлины и документы, 
свидетельствующие о наличии основа-
ний для этого (статьи 103, 104 КАС РФ).

В случае если уменьшение размера 
государственной пошлины, предостав-
ление отсрочки (рассрочки) ее уплаты 
оказываются недостаточными для обес-
печения беспрепятственного доступа 
лишенного свободы лица к правосудию, 
например, когда речь идет о находящих-
ся в учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы осужденных к наказа-
нию в виде лишения свободы, которые 
не трудоустроены и не имеют достаточ-
ных денежных средств на лицевом 
счете, суд в силу пункта 2 статьи 33320 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации, исходя из имущественного поло-
жения такого лица, вправе освободить 
его от уплаты государственной пошли-
ны на основании заявленного им хода-
тайства.

9. Учитывая, что лицом, участвую-
щим в деле, связанном с нарушением 
условий содержания, выступает лишен-
ное свободы лицо, суду следует прини-
мать все зависящие от него меры, спо-
собствующие осуществлению таким 
лицом предусмотренных статьей 45 КАС 
РФ прав, а также дополнительно разъя-
снять ему право либо обязанность по 
ведению дела через представителя 
(часть 1 статьи 54, часть 9 статьи 208 КАС 
РФ).

При этом административный истец 
самостоятельно определяет лицо, кото-
рое будет за его счет участвовать в судеб-
ных заседаниях в качестве представите-
ля (адвоката), за исключением случаев, 
указанных в части 4 статьи 54 КАС РФ.

С учетом положения лишенного сво-
боды лица ему следует обеспечивать 
своевременное вручение всех предусмо-
тренных КАС РФ копий документов, 
включая копии судебных актов, предо-
ставлять время, достаточное для заклю-
чения соглашения с представителем, 
подготовки и направления в суд своих 
объяснений, возражений, представле-
ния доказательств в подтверждение 
своих требований при их наличии, а 
также для осуществления других про-
цессуальных прав.

10. Лишенным свободы лицам долж-
но быть обеспечено право быть услы-
шанным, которое может быть реализо-
вано в том числе путем использования 
систем видео-конференц-связи (части 1, 
2 статьи 142 КАС РФ).

При этом лишенному свободы лицу 
должна быть обеспечена возможность 
реализации его процессуальных прав, 
закрепленных статьей 45 КАС РФ, в част-
ности возможность заявлять отводы, 
задавать вопросы другим участникам 
судебного процесса, давать объяснения 
суду, приводить свои доводы по всем 
возникающим в ходе судебного разбира-
тельства вопросам, возражать против 
ходатайств и доводов других лиц, участ-
вующих в деле.

В связи с этим суду надлежит разъя-
снить лишенному свободы лицу право 
принять участие в судебном заседании 
путем использования систем видео-кон-
ференц-связи в определении суда, 
например в определении о принятии 
административного искового заявления 
к производству.

В случае поступления соответствую-
щего ходатайства вопрос об обеспече-
нии права лица быть услышанным 
может быть разрешен на стадии подго-
товки административного дела к судеб-
ному разбирательству путем вынесения 
определения суда, которое направляется 
в адрес лица с учетом предоставления 

ему разумного срока для подготовки к 
участию в судебном заседании.

С использованием систем видео-
конференц-связи могут быть также 
допрошены лишенные свободы свиде-
тели.

Кроме того, суд на основании статьи 
66 КАС РФ вправе поручить суду по 
месту нахождения лишенного свободы 
лица получить его объяснения по обстоя-
тельствам дела или совершить иные 
процессуальные действия, необходи-
мые для рассмотрения и разрешения 
административного дела.

11. В случае наличия реальной угро-
зы жизни или здоровью лишенного сво-
боды лица суду надлежит принимать все 
зависящие от него меры для рассмотре-
ния административного дела, связанно-
го с нарушением условий содержания 
такого лица, в максимально короткий 
срок (статья 13 Конвенции против пыток 
и других жестоких, бесчеловечных или 
унижающих достоинство видов обраще-
ния и наказания, часть 4 статьи 135 КАС 
РФ) и (или) вынести определение о при-
менении мер предварительной защиты 
(например, перевести в другое помеще-
ние без изменения режима места прину-
дительного содержания, провести меди-
цинское освидетельствование) (статья 
85 КАС РФ).

12. Проверяя соблюдение предусмо-
тренного частью 1 статьи 219 КАС РФ 
трехмесячного срока для обращения в 
суд, судам необходимо исходить из того, 
что нарушение условий содержания 
лишенных свободы лиц может носить 
длящийся характер, следовательно, 
административное исковое заявление о 
признании незаконными бездействия 
органа или учреждения, должностного 
лица, связанного с нарушением условий 
содержания лишенных свободы лиц, 
может быть подано в течение всего 
срока, в рамках которого у органа или 
учреждения, должностного лица сохра-
няется обязанность совершить опреде-
ленное действие, а также в течение трех 
месяцев после прекращения такой обя-
занности.

13. В силу частей 2 и 3 статьи 62 КАС 
РФ обязанность доказывания соблюде-
ния надлежащих условий содержания 
лишенных свободы лиц возлагается на 
административного ответчика — соот-
ветствующие орган или учреждение, 
должностное лицо, которым следует 
подтверждать факты, обосновывающие 
их возражения.

Вместе с тем административному 
истцу, прокурору, а также иным лицам, 
обратившимся в защиту прав, свобод и 
законных интересов других лиц или нео-
пределенного круга лиц, надлежит в 
административном исковом заявлении, 
а также при рассмотрении дела пред-
ставлять (сообщать) суду сведения о 
том, какие права, свободы и законные 
интересы лица, обратившегося в суд, или 
лица, в интересах которого подано адми-
нистративное исковое заявление, нару-
шены, либо о причинах, которые могут 
повлечь их нарушение, излагать доводы, 
обосновывающие заявленные требова-
ния, прилагать имеющиеся соответству-
ющие документы (в частности, описания 
условий содержания, медицинские 
заключения, обращения в органы госу-
дарственной власти и учреждения, отве-
ты на такие обращения, документы, 
содержащие сведения о лицах, осу-
ществлявших общественный контроль, а 
также о лишенных свободы лицах, кото-
рые могут быть допрошены в качестве 
свидетелей, если таковые имеются) (ста-
тьи 62, 125, 126 КАС РФ).

Учитывая объективные трудности 
собирания доказательств нарушения 
условий содержания лишенных свободы 
лиц, суд оказывает административному 
истцу содействие в реализации его прав 
и принимает предусмотренные КАС РФ 
меры, в том числе для выявления и 
истребования доказательств по собст-
венной инициативе (например, истребу-
ет имеющиеся материалы по итогам осу-
ществления общественными наблюда-
тельными комиссиями общественного 
контроля, а также материалы проверок, 
проведенных в рамках осуществления 
прокурорского надзора или ведомствен-
ного контроля).

В целях реализации задач админи-
стративного судопроизводства суд впра-
ве, в частности, возложить на админи-
стративного ответчика обязанность про-
извести видео-, фотосъемку и (или) 
представить в суд видеозаписи, фотог-
рафии помещений мест принудительно-
го содержания (с указанием того, когда, 
кем и в каких условиях осуществлялась 
соответствующая съемка), сведения о 
точных размерах помещений, данных о 
температуре воздуха и освещенности в 
них, иные письменные и вещественные 
доказательства, которые приобщаются к 
материалам административного дела 
(статьи 70, 72, часть 1 статьи 76 КАС РФ).

Лица, производившие видео-, 
фотосъемку, представившие иные 
истребованные судом доказательства, а 
также лица, осуществлявшие общест-
венный контроль, в том числе члены 
общественной наблюдательной комис-
сии, могут быть допрошены в качестве 
свидетелей.

Кроме того, суд вправе назначить 
санитарно-эпидемиологическую или 
иную экспертизу условий содержания в 
месте принудительного содержания. 
Определение суда о назначении экспер-
тизы является обязательным для всех 
без исключения органов государствен-
ной власти, органов местного самоу-
правления, должностных лиц и подле-
жит неукоснительному исполнению 
(часть 1 статьи 6 Федерального консти-
туционного закона от 31 декабря 1996 
года № 1-ФКЗ «О судебной системе Рос-
сийской Федерации», статья 16 КАС РФ).

Воспрепятствование исполнению 
соответствующего определения может 
послужить основанием для привлечения 
виновных к уголовной ответственности 
(статья 315 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации).

Обстоятельства, свидетельствующие 
о ненадлежащих условиях содержания, 
в случае их признания административ-
ным ответчиком или достигнутого сто-
ронами соглашения по соответствую-
щим обстоятельствам, могут быть при-
няты судом в качестве фактов, не требу-
ющих дальнейшего доказывания (статья 
65 КАС РФ).

14. Условия содержания лишенных 
свободы лиц должны соответствовать 
требованиям, установленным законом, с 
учетом режима места принудительного 
содержания, поэтому существенные 
отклонения от таких требований могут 
рассматриваться в качестве нарушений 
указанных условий.

Так, судам необходимо учитывать, 
что о наличии нарушений условий содер-
жания лишенных свободы лиц могут сви-
детельствовать, например, переполнен-
ность камер (помещений), невозмож-
ность свободного перемещения между 
предметами мебели, отсутствие индиви-
дуального спального места, естественно-
го освещения либо искусственного осве-
щения, достаточного для чтения, отсутст-
вие либо недостаточность вентиляции, 
отопления, отсутствие либо непредо-
ставление возможности пребывания на 
открытом воздухе, затрудненный доступ 
к местам общего пользования, соответ-
ствующим режиму мест принудительно-
го содержания, в том числе к санитарным 
помещениям, отсутствие достаточной 
приватности таких мест, не обусловлен-
ное целями безопасности, невозмож-
ность поддержания удовлетворительной 
степени личной гигиены, нарушение тре-
бований к микроклимату помещений, 
качеству воздуха, еды, питьевой воды, 
защиты лишенных свободы лиц от шума 
и вибрации (например, статья 7 Феде-
рального закона от 26 апреля 2013 года 
№ 67-ФЗ «О порядке отбывания админи-
стративного ареста», статьи 16, 17, 19, 23 
Федерального закона от 15 июля 1995 
года № 103-ФЗ «О содержании под стра-
жей подозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений», статья 99 
УИК РФ).

В то же время при разрешении адми-
нистративных дел суды могут прини-
мать во внимание обстоятельства, 
соразмерно восполняющие допущен-
ные нарушения и улучшающие положе-
ние лишенных свобод лиц (например, 
незначительное отклонение от установ-
ленной законом площади помещения в 
расчете на одного человека может быть 
восполнено созданием условий для 
полезной деятельности вне помещений, 
в частности для образования, спорта и 
досуга, труда, профессиональной дея-
тельности).

15. Исходя из правового статуса 
отдельных категорий лишенных свобо-
ды лиц (например, беременные женщи-
ны, кормящие матери, инвалиды, несо-
вершеннолетние), судам необходимо 
учитывать конкретные обстоятельства, в 
том числе возраст, состояние здоровья, 
способность к самообслуживанию, а 
также заключения экспертов, проводив-
ших медицинские экспертизы, свиде-
тельствующие о нуждаемости этих лиц в 
определенных условиях содержания.

Например, помещение лишенных 
свободы лиц, не способных самостоя-
тельно передвигаться либо страдающих 
жизнеугрожающими заболеваниями 
(состояниями), в условия, не учитываю-
щие особенности их состояния здоро-
вья, при отсутствии надлежащего ухода 
со стороны сотрудников органа или 
учреждения (в том числе оказания лицу 
помощи в перемещении, гигиенических 
процедурах) может свидетельствовать о 
нарушении условий содержания (часть 1 
статьи 20, статья 21 Конституции Рос-
сийской Федерации, часть 2 статьи 90, 
части 5, 6 статьи 99, статья 100, части 6, 7 
статьи 101 УИК РФ, часть 3 статьи 62 КАС 
РФ).

16. При оценке обеспечения права на 
доступ к квалифицированной юридиче-
ской помощи судам следует учитывать, в 
какой срок с момента ограничения сво-
боды была предоставлена возможность 
реализации данного права, в том числе 
посредством связи с защитником (адво-
катом) по телефону, длительность и кон-
фиденциальность беседы с защитником 
(адвокатом) в зависимости от режима 
мест принудительного содержания 
(часть 3 статьи 27.3 КоАП РФ, часть 5 ста-
тьи 14 Федерального закона от 7 февра-
ля 2011 года № 3-ФЗ «О полиции», часть 
2 статьи 11 Федерального закона от 26 
апреля 2013 года № 67-ФЗ «О порядке 
отбывания административного ареста», 
часть 4 статьи 89 УИК РФ и т.д.).

Суду также необходимо исследовать 
вопрос о том, было ли незамедлительно 
сообщено о факте ограничения свободы 
родственникам, близким лицам лишен-
ного свободы лица (например, части 7, 8, 
14 статьи 14 Федерального закона от 7 
февраля 2011 года № 3-ФЗ «О полиции», 
части 3, 4 статьи 27.3 КоАП РФ, пункт 2 
статьи 8 Федерального закона от 24 
июня 1999 года № 120-ФЗ «Об основах 
системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолет-
них», часть 3 статьи 46 УПК РФ, часть 3 
статьи 62, часть 1 статьи 63 КАС РФ).

17. При рассмотрении администра-
тивных дел, связанных с непредоставле-
нием или ненадлежащим оказанием 
лишенному свободы лицу медицинской 
помощи, судам с учетом конституцион-
ного права на охрану здоровья и меди-
цинскую помощь следует принимать во 
внимание законодательство об охране 
здоровья граждан, а также исходить из 
того, что качество необходимого меди-
цинского обслуживания, предоставляе-
мого в местах принудительного содер-
жания, должно быть надлежащего уров-
ня с учетом режима мест принудительно-
го содержания и соответствовать поряд-
кам оказания медицинской помощи, 
обязательным для исполнения на терри-
тории Российской Федерации всеми 
медицинскими организациями, и стан-
дартам медицинской помощи (статья 41 
Конституции Российской Федерации, 
статья 4, части 2, 4 и 7 статьи 26, часть 1 
статьи 37, часть 1 статьи 80 Федерально-
го закона от 21 ноября 2011 года № 323-
ФЗ «Об основах охраны здоровья гра-
ждан в Российской Федерации»).

Суд, оценивая соответствие меди-
цинского обслуживания лишенных сво-
боды лиц установленным требованиям, 
с учетом принципов охраны здоровья 
граждан может принимать во внимание, 
в частности, доступность такого обслу-
живания (обеспеченность лекарствен-
ными препаратами с надлежащими сро-
ками годности), своевременность, пра-
вильность диагностики, тождествен-
ность оказания медицинской помощи 
состоянию здоровья, лечебную и про-
филактическую направленность, после-
довательность, регулярность и непре-
рывность лечения, конфиденциаль-
ность, информированность пациента, 
документированность, профессиональ-
ную компетентность медицинских 
работников, обеспечение лишенного 
свободы лица техническими средствами 
реабилитации и услугами, предусмо-
тренными индивидуальной программой 
реабилитации или абилитации инвалида 
(статья 4 Федерального закона от 21 
ноября 2011 года № 323-ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации», часть 7 статьи 101 
УИК РФ).

При этом необходимо учитывать, что 

само по себе состояние здоровья лишен-
ного свободы лица не может свидетель-
ствовать о качестве оказываемой ему 
медицинской помощи. Доказательства-
ми надлежащей реализации права на 
медицинскую помощь, включая право на 
медицинское освидетельствование, в 
том числе в случаях, когда в отношении 
лишенного свободы лица в установлен-
ном порядке применялись меры физи-
ческого воздействия, могут являться, 
например, акты медицинского освиде-
тельствования и иная медицинская доку-
ментация. Отсутствие сведений о прове-
дении необходимых медицинских осмо-
тров и (или) медицинских исследований 
может свидетельствовать о нарушении 
условий содержания лишенных свободы 
лиц (статья 24 Федерального закона от 
15 июля 1995 года № 103-ФЗ «О содер-
жании под стражей подозреваемых и 
обвиняемых в совершении преступле-
ний», статья 84 КАС РФ).

18. При оспаривании условий пере-
возки лишенных свободы лиц судам 
необходимо иметь в виду, что она всегда 
должна осуществляться гуманным и без-
опасным способом. В связи с этим при 
оценке того, являются ли условия пере-
возки надлежащими, необходимо учиты-
вать в том числе соблюдение требований 
по обеспечению безопасности перевозок 
соответствующим видом транспорта, 
пассажировместимость транспортного 
средства, длительность срока нахожде-
ния указанных лиц в транспортном сред-
стве, площадь, приходящуюся на одного 
человека, высоту транспортного средст-
ва, его достаточные освещенность и про-
ветриваемость, температуру воздуха, 
обеспеченность питьевой водой и горя-
чим питанием при длительных перевоз-
ках, предоставление возможности пере-
возить с собой документы, необходимые 
для реализации установленных законом 
процессуальных прав и обязанностей, 
наличие возможности обращения к 
сопровождающим лицам, соответствие 
условий перевозки состоянию здоровья 
транспортируемого лица.

Выводы суда о том, была ли перевоз-
ка гуманной и безопасной, должны быть 
сделаны на основании исследования 
всей совокупности указанных выше 
обстоятельств (часть 1 статьи 20, статья 
21 Конституции Российской Федерации, 
статья 20 Федерального закона от 10 
декабря 1995 года № 196-ФЗ «О без-
опасности дорожного движения»).

19. Определение либо изменение 
конкретного места отбывания осужден-
ными уголовного наказания в виде 
лишения свободы не могут быть произ-
вольными и должны осуществляться в 
соответствии с требованиями закона. 
При этом следует учитывать законные 
интересы осужденных, обеспечивающие 
как их исправление, так и сохранение, 
поддержку социально полезных семей-
ных отношений (статьи 73, 81 УИК РФ).

В связи с этим при рассмотрении 
административных исковых заявлений 
осужденных к лишению свободы, оспа-
ривающих их направление в исправи-
тельные учреждения, находящиеся за 
пределами территории субъекта Россий-
ской Федерации, в котором они прожи-
вали или были осуждены, судам следует 
устанавливать наличие возможности 
(невозможности) на момент направле-
ния таких лиц их размещения в имею-
щихся на территории соответствующего 
субъекта Российской Федерации испра-
вительных учреждениях необходимого 
вида (часть 2 статьи 73 УИК РФ).

При разрешении административного 
дела об оспаривании направления в 
исправительное учреждение осужден-
ного из числа лиц, указанных в части 4 
статьи 73 УИК РФ, суду также надлежит 
выяснять мотивы выбора администра-
тивным ответчиком конкретного учре-
ждения, в том числе с точки зрения его 
расположения.

Неоднократные перемещения из 
одного учреждения в другое, не обуслов-
ленные необходимостью совершения 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации процессуальных 
действий либо обеспечением личной 
безопасности лишенного свободы лица, 
могут свидетельствовать о запрещенном 
виде обращения.

20. При оценке законности примене-
ния физической силы, специальных 
средств и мер психического, физическо-
го воздействия судам следует учитывать, 
что если такое принуждение осуществ-
лялось в законных целях, без превыше-
ния допустимых пределов и, соответст-
венно, являлось соразмерной (пропор-
циональной) мерой, то и в том случае, 
когда применение указанных мер нару-
шило право на личную неприкосновен-
ность, в частности причинило боль, оно 
не может рассматриваться как запре-
щенный вид обращения (глава 5 Феде-
рального закона от 7 февраля 2011 года 
№ 3-ФЗ «О полиции», глава V Закона 
Российской Федерации от 21 июля 1993 
года № 5473-I «Об учреждениях и орга-
нах, исполняющих уголовные наказания 
в виде лишения свободы», подпункт 2 
пункта 10 статьи 15 Федерального зако-
на от 24 июня 1999 года № 120-ФЗ «Об 
основах системы профилактики безнад-
зорности и правонарушений несовер-
шеннолетних», статья 86 УИК РФ).

Исходя из этого, судам следует учи-
тывать режим мест принудительного 
содержания, основания, условия, цели и 
последствия применения указанных 
выше мер, их соразмерность, прекраще-
ние применения непосредственно после 
устранения угрозы причинения вреда 
охраняемым законом правам и правопо-
рядку, документирование, а в случае 
необходимости — своевременность 
проведения соответствующего меди-
цинского обследования либо лечения.

Никакие обстоятельства, в том числе 
распоряжения вышестоящих органов 
или должностных лиц, тяжесть совер-
шенных лицом правонарушений, не 
могут признаваться оправданием при-
менения к нему запрещенных видов 
обращения, в частности совершения в 
отношении лишенных свободы лиц про-
тивоправных действий (бездействия), 
или основанием для освобождения 
виновных от ответственности (пункты 2, 
3 статьи 2 Конвенции против пыток и 
других жестоких, бесчеловечных или 
унижающих достоинство видов обраще-
ния и наказания).

21. Если в ходе рассмотрения адми-
нистративного дела, связанного с нару-
шением условий содержания лишенных 
свободы лиц, суд обнаружит в действиях 
(бездействии) органов или учреждений, 
а также должностных лиц признаки пре-
ступления, ему следует направить соот-
ветствующую информацию (например, 
копию протокола судебного заседания 

либо выписку из него) в органы дозна-
ния или предварительного следствия 
для принятия решения в порядке, пред-
усмотренном уголовно-процессуальным 
законодательством Российской Федера-
ции (пункт 1 статьи 4 Конвенции против 
пыток и других жестоких, бесчеловеч-
ных или унижающих достоинство видов 
обращения и наказания, часть 4 статьи 
200 КАС РФ).

22. В силу части 8 статьи 226 КАС РФ 
суд не связан основаниями и доводами, 
содержащимися в административном 
исковом заявлении о признании неза-
конными решения, действия (бездейст-
вия) органа или учреждения, должност-
ного лица, связанных с нарушением 
условий содержания лишенных свободы 
лиц, и выясняет обстоятельства, указан-
ные в частях 9 и 10 названной статьи, в 
полном объеме.

В связи с этим отказ от администра-
тивного иска, в том числе в случае, когда 
лишенные свободы лица, права которых 
на обеспечение надлежащих условий 
содержания нарушены, обратились в суд 
с коллективным административным 
исковым заявлением, может быть не 
принят судом, если такой отказ противо-
речит законодательству, нарушает права 
и законные интересы других лиц, пре-
пятствует защите публичных интересов.

С учетом особенностей данной кате-
гории административных дел суду в 
каждом случае надлежит принимать 
меры к установлению причин, побудив-
ших административного истца принять 
решение об отказе от административно-
го иска.

23. Перевод лишенного свободы 
лица в иное место принудительного 
содержания либо его освобождение не 
являются основанием для прекращения 
производства по административному 
делу без исследования по существу 
вопросов о том, были ли обеспечены до 
перевода (освобождения) надлежащие 
условия содержания этого лица, соблю-
дены ли его права и законные интересы.

В целях устранения допущенных 
нарушений прав и свобод администра-
тивного истца суду во всяком случае над-
лежит выяснить, прекращены ли оспари-
ваемые действия (бездействие), устра-
нены ли негативные последствия их 
совершения.

24. При рассмотрении администра-
тивных дел об оспаривании решений, 
действий (бездействия) органов или 
учреждений, должностных лиц, связан-
ных с нарушением условий содержания 
лишенных свободы лиц, суд в целях 
выполнения требований пункта 1 части 3 
статьи 227 КАС РФ принимает все необ-
ходимые меры, в том числе истребует 
доказательства, необходимые для опре-
деления круга обязанностей, возлагае-
мых на административного ответчика 
при удовлетворении административного 
иска, а также устанавливает разумный и 
достаточный срок для совершения опре-
деленных действий, устранения допу-
щенных нарушений прав, свобод и 
законных интересов административного 
истца (заинтересованного лица), учиты-
вающий, с одной стороны, например, 
сроки проведения процедур, предусмо-
тренных Бюджетным кодексом Россий-
ской Федерации, законодательством 
Российской Федерации в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных 
нужд, а с другой — необходимость в 
исключительных случаях оперативного 
устранения допущенных нарушений и 
(или) их последствий, в частности, при 
наличии угрозы жизни, здоровью 
лишенных свободы лиц.

25. При удовлетворении администра-
тивного иска, связанного с нарушением 
условий содержания лишенных свободы 
лиц, понесенные судебные расходы, 
включая расходы по уплате государст-
венной пошлины, подлежат взысканию с 
административного ответчика, в том 
числе являющегося государственным 
органом, поскольку КАС РФ не содержит 
исключений при возмещении судебных 
расходов стороне, в пользу которой 
состоялось решение, в том случае, когда 
другая сторона в силу закона освобо-
ждена от уплаты государственной пош-
лины (часть 1 статьи 111 КАС РФ).

26. Административный ответчик в 
случае удовлетворения административ-
ного иска обязан сообщить суду, адми-
нистративному истцу, лицу, в интересах 
которого было подано соответствующее 
заявление, об исполнении решения суда 
в течение одного месяца со дня вступле-
ния его в законную силу (часть 9 статьи 
227 КАС РФ).

В случае несообщения суду в указан-
ный срок об исполнении подлежащего 
исполнению судебного решения, кото-
рым на административного ответчика 
возложена обязанность совершить 
определенные действия (принять опре-
деленное решение), а также в случаях, 
когда такое решение суда должно быть 
исполнено в более короткий срок, прину-
дительное исполнение судебного реше-
ния производится на основании испол-
нительного листа в порядке, предусмо-
тренном законодательством об исполни-
тельном производстве (статьи 1, 105 
Федерального закона от 2 октября 2007 
года № 229-ФЗ «Об исполнительном 
производстве»).

Если вследствие особых обстоя-
тельств замедление исполнения реше-
ния в части возложения на администра-
тивного ответчика обязанностей по 
устранению допущенных нарушений и 
(или) их последствий может нанести зна-
чительный ущерб публичным или част-
ным интересам, суд вправе обратить его 
к немедленному исполнению (часть 2 
статьи 188 КАС РФ).

27. Необеспечение органом или 
учреждением, должностным лицом 
предусмотренных законом условий 
содержания лишенных свободы лиц, 
установленное судом при рассмотрении 
административного дела, может слу-
жить основанием для вынесения частно-
го определения (статья 200 КАС РФ).

В целях охраны и защиты прав, сво-
бод и законных интересов лишенных 
свободы лиц суд может признать необ-
ходимым опубликование в указанном им 
печатном издании решения по админи-
стративному делу, связанному с наруше-
нием условий содержания таких лиц 
(часть 13 статьи 226, пункт 4 части 3, 
часть 10 статьи 227 КАС РФ).

Председатель Верховного Суда 

Российской Федерации 

В. Лебедев

Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 

Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации

от 25 декабря 2018 г. № 47 г. Москва 

О некоторых вопросах, возникающих у судов при рассмотрении 
административных дел, связанных с нарушением условий содержания лиц, 

находящихся в местах принудительного содержания
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ВЕРА Владимир Легойда: Церкви нужна не респектабельность, а люди с золотым сердцем

Мешают ли джинсы спасению
Елена Яковлева 

К
уда исчезли православ-
ные девушки в платках 
и длинных юбках? Мо-
жет ли у миллионера 
быть золотое сердце? О 
чем плачут богатые и 
чем опасен их разрыв с 
бедными? Как воспи-
тать человеческую 

душу? «РГ» продолжает цикл раз-
говоров с одним из самых извест-
ных церковных спикеров и самых 
интересных церковных интеллек-
туалов, главой Синодального от-
дела по взаимоотношениям Цер-
кви с обществом и СМИ Москов-
ского Патриархата Владимиром 
Легойдой.

Два миллионера с золотым 
сердцем

Недавно на форуме «Фавор» вы 
собрали активных и успешных 
мирян. Для чего? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Инициатором 
этого форума был круг людей, 
связанных с издательской груп-
пой «Никея», одним из лучших 
православных издательств сегод-
ня. Глава «Никеи» Николай Бреев 
рассказал мне об идее форума 
мирян, я его горячо поддержал. 
Это пока первый такой шаг, клас-
сическая инициатива снизу, 
дальше надо смотреть, что и как 
получится. Надеюсь, что хорошо. 
На идею уже живо откликнулись, 
как обычно — и с приятием, и с не-
приятием. За несколько дней до 
начала форума Владимир Берхин 
(сайт Предание.ру) довольно 
жестко написал в «Фейсбуке»: 
посмотрите, кого позвали на этот 
форум спикерами — двух миллио-
неров, одного государственного 
чиновника и одного церковного 
чиновника. 

Церковный чиновник — это вы. 
А государственный?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Анна Кузнецова. 
Мне кажется,  не стоит ото-
ждествлять человека со стату-
сом. Любой человек больше даже 
совокупности своих «социаль-
ных ролей».

В общем, если я правильно по-
нял, Берхин считает, что актив-
ные («успешные») православные 
все равно не догонят успешных 
светских. А в идее «респектабель-
ной церкви» есть, по его словам, 
какая-то «лажа». С чем я в целом 
согласен. Просто форум «Фавор» 
— не про это. Не про респекта-
бельность, мирской успех и как 
догнать светских звезд.

Однако вы на форуме говорили, 
что образ православных поме-
нялся в сторону респектабель-
ности. В 90-е годы православ-
ные на улице выглядели как за-
мотанные платками женщи-
ны в юбках в пол. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, было время, 
когда православная — это непре-
менно девушка в юбке до пола и в 
платке. И считалось, что право-
славие — для бабушек и лузеров. 
Важно было подчеркнуть, что 
православие — не про одежду, оно 
про Христа и про изменение сер-
дца. В любой одежде. И для любо-
го социального статуса. Я об этом 
писал в сборнике «Мешают ли 
джинсы спасению». И христиан-
ство совсем не предполагает со-
циальной маргинализации. Хри-
стианами могут быть и врачи, и 
космонавты, и бизнесмены, и го-

сударственные мужи. И это было 
важно сказать и осознать. 

Но всегда необходимо и осоз-
нание этого главного, внутренне-
го христианства. Сегодня многие 
чиновники и бизнесмены счита-
ют своим долгом побывать на 
Афоне, потом ходить с «афонски-
ми четками»… Я как-то даже по-
шутил по этому поводу на каком-
то общественном собрании биз-
несменов: «У вас Афон на лбу на-
писан, и вы все с афонскими чет-
ками ходите. Чем это отличается 
от девочек, носивших в 90-е ис-
ключительно юбки в пол? То же 
самое опознание по внешнему 
виду: ага, свой». Кажется, меня 
после этого уже не звали на такие 
встречи. 

А один актер, атеист и церкве-
борец вдруг впечатлился рас-
сказом богатого знакомого, съе-
здившего на Афон и сказавшего 
ему, что, мол, там что-то на-
стоящее…

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Так разве это 
плохо — поехать на Афон или в 
другие святые места? Я о другом: 
внешних опознавательных зна-
ков недостаточно для следования 
за Христом. Или когда предпри-
ниматели строят храмы, спасибо 
им за это и низкий поклон! Но и 
это не магическое действие, 
обеспечивающее удачу в бизне-
се, личной жизни или жизни бу-
дущей. Как в том анекдоте, когда 
бизнесмен не может поверить, 
что его нет «в списках на проход» 
в рай, ведь он столько храмов по-
строил! И получает в ответ: 
«Деньги мы вам вернем!» (Кста-
ти, один мой друг сказал, что этот 
анекдот изменил его отношение 
к жизни — он понял, что спасение 
не покупается. И стал еще больше 
помогать людям.) Любой священ-

ник знает истории о предприни-
мателях, которые, придя к вере и 
начав серьезно помогать церкви, 
теряли бизнес и даже разоря-
лись. Промысл Божий — о спасе-
нии души, а не кошелька. И это 
спасение может по-разному осу-
ществляться. 

Но есть и те, кто, приехав на 
Афон или в Иерусалим, говорит: 
я тут поселюсь, потому что биз-
нес вверх пошел, видите, как 
прет.

И вот теперь я думаю, не пере-
шли ли мы тут какую-то грань, 
уходя от девочек в длинных юб-
ках к «нормальному» правосла-
вию успешных людей? Я думаю, 
какую-то роль сыграл в этом 
журнал «Фома», долго печатав-
ший на обложках лица знамени-
тых людей, стараясь показать, 
что православные — это и Никита 
Михалков, и Илзе Лиепа, и Анд-
рей Мерзликин. Я и сейчас не от-
казываюсь от этой позиции, она 
важная, но… Всегда нужно дер-
жаться золотого, срединного 
пути…

Христианство и успех
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: …Иначе как бы 
не возникло того, о чем пишет 
С.К. Льюис: «Христианство и...»

Ведь если мы боремся за души 
с лукавым, то он должен нам про-
тиводействовать. И это одно из 
его противодействий: «А давайте 
будет «христианство и… скажем, 
богатство, успех».

А в Евангелии нам Господь го-
ворит: «Будете в мире гонимы». 
Очень важно понимание, что 

есть Христос, а все остальное с 
этим несоизмеримо... Чтобы не 
было вот этого «христианства 
и…»

Мне как-то одна умная дама, 
хорошо знающая мир политиче-
ского истеблишмента, сказала: 
«Не прирастай к креслу, не ото-
ждествляй себя с кабинетом». 
Часто вспоминаю ее слова.

Я в целом тревогу Владимира 
Берхина разделяю. Только не 
могу согласиться вот с этим — 
«собрались два миллионера». 
Сразу ведь возникает образ 
жирных, сытых, самодоволь-
ных,  оторванных от людей. 
Пусть меня в образ церковного 
чиновника, как в клетку, засуну-
ли, но «миллионер» Алексей За-
харов отдает из своих денег дру-
гим намного больше, чем остав-
ляет себе. Многие ли так дела-
ют? Из миллионеров и немилли-
онеров? Леша мог бы на яхте 
плавать, но он не стал покупать 
яхту. Зато очень многим помог и 

помогает. Я с ним порой спорю 
до хрипоты, но знаю, что это че-
ловек с золотым сердцем… Так 
что не могу никак этих ярлыков 
принять…

Проблема «респектабельной 
церкви» есть, но с оценкой кон-
кретных людей надо быть очень 
осторожным, как мне кажется… 
Нам так об этом говорит Еванге-
лие. 

Когда-то Пелевин сказал ужа-
сную — для нас — фразу: «Солид-
ный Господь для солидных го-
спод».

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Церковь всегда 
как-то преодолевала этот риск: 
иосифляне и нестяжатели спори-
ли, жизнь продолжалась… 

Вы сказали на форуме оправда-
тельную фразу: богатые тоже 
плачут. Слушайте, богатые 
плачут гораздо реже. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Откуда вы знае-
те? 

Иаир — из воскресной проповеди 
цитирую — будучи богатым и 
знатным начальником синаго-
ги, пришел к Господу, когда сов-
сем уж край — дочь при смерти. 
И кровоточивая подошла толь-
ко после 12-летних страданий 
и истощения  на врачей всего со-
стояния, видимо, богатого. Бо-
гатые идут к Богу при исчер-
панности мирских средств. И 
опять же богатому в рай, как 
верблюду в игольное ухо.

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: У сравнения про 
верблюда и игольное ушко есть 
множество толкований. Сложная 
тема. Богатому трудно войти в 
рай, да — если он прирос к своему 
богатству. А что, где-то сказано, 
что бедному легко?

Конечно, легче. Иначе бы свя-
тые не раздавали личное бо-
гатство, уходя в монастырь.

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Раздавали же не 
ради бедности как таковой, а что-
бы уйти в монастырь. Раздавший 
богатство и ставший монахом и 
живущий в нищете отличаются. 
Вспомним Достоевского, нищета 
его нищих автоматически не при-
ближает к Богу. Наверное, бога-
тый и бедный по-разному плачут 
и о разном. С тем, что богатые 
сначала используют все земные 
средства, согласен. Но вот «сле-
зомера» у меня нет, чтобы изме-
рить, кто больше и кто меньше 
плачет.

Меньше-меньше. И у них позже 
наступает время слез. А у бед-
ных иногда каждый день...

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я знаю такие 
трагедии в обеспеченных семьях, 
и, кстати, это не следствие болез-
ни или разорения… 

И Евангелие не осуждает бога-
того Никодима.

Да, и апостол Иоанн вроде бы 
был из богатой семьи. Но Го-
сподь его возлюбил не за это, а за 
по сути монашеское житие. Но 
монах опять же человек, равно-
душный к богатству. 

Всегда разговаривай 
с простыми людьми

Но тут другое важно: богатые 
и бедные — одна из главных 
драм в современной жизни.

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Безусловно со-
глашусь.

Огромный разрыв между бо-
гатыми и бедными — одна из глав-
ных точек нестабильности в жиз-
ни российского общества. Мы 
тут на первом месте в мире. Кое-
кто из серьезных политиков уже 
говорит о возможности «левого 
поворота». Не может Церковь 
здесь предложить свою модель — 
такого поворота или классового 
мира?  Мне один священник рас-
сказывал, как богатый человек, 
оказавшийся в очень тяжелой си-
туации, чудом вышедший из нее 
и понявший, что причина избав-
ления — Бог и Церковь, спросил у 
священника: «Что мне дальше де-
лать? Я дом строю, может быть, 
не надо?» Он пережил такой кри-
зис, что и дом ему уже не важен 
был. Священник ответил: «Ну по-
чему, строй. Только всегда прини-
май в своем доме странников. И 
разговаривай с простыми людь-
ми». 

Я увидела в этом церковную 
«модель» отношений богатых и 
бедных. Разве Церковь не должна 
что-то делать для того, чтобы у 
сильных мира сего было в пра-
ктике жизни хотя бы вот это — 
принимать в своем доме  стран-
ников и всегда разговаривать с 
простыми людьми. 

 Моя личная социальная хри-
стианская идея — любой мало-
мальски устойчиво существую-
щий православный христианин 
должен брать на себя кого-то 
«упавшего». Смена эпох у нас 
обернулась большим кризисом, 
многие обомжели часто не по 
прямой своей вине, а просто по-
тому, что не выдержали такой 
жизни. Помогает же Церковь реа-
билитироваться алкоголикам, 
наркоманам. Никогда не забуду 
разговоры с ними в центрах 
Александро-Невской лавры.

У моей подруги журналиста 
года три подряд была алкоголиче-
ская подшефная. Не всегда вытя-
нешь упавшего, но брать и тянуть 
— разве это не гражданский и соци-
альный долг христианина? 
В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А : Конечно, это 
должно быть. И это «интегриро-
вано», говоря современным язы-
ком, в Евангелие. 

Но Церковь это и делает. Наша 
служба «Милосердие» при отде-
ле владыки Пантелеимона по-
строила ангар для бездомных. 
Однако Церковь же не должна все 
бросить и только строить анга-
ры, тем более вместо храмов.

Главное, чем занимается Цер-
ковь, — это воспитание души, ее 
взращивание. А при правильном 
взращивании души человека это 

вот все — и разговаривать с про-
стыми людьми, и принимать в 
своем доме странников — после-
дует естественным образом. Все 
Евангелие про это. 

Поэтому для меня на «Фавор» 
пришли не «два миллионера», а 
люди, которые жертвуют и помо-
гают, как никто другой. Захарову 
не нужно постановление Синода, 
чтобы кому-то помочь. Он давно 
живет в Церкви. Церковь меняет 
людей, люди меняют жизнь. И не 
надо Церковь переориентиро-
вать на то, чтобы она меняла 
жизнь, а не людей. Наша «мо-
дель» находится в человеческом 
сердце. 

Иначе очень легко уйти не 
туда. Еще несколько шагов — и до-
говоримся до того, что Христос 
был первым революционером… 

Личная связь и ответствен-
ность верующего человека, обла-
дающего какими-то ресурсами, 
за положение человека, ими не 
обладающего, может и должна 
возникать только естественным 
образом.

А нравственно обязать?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: А вот это как раз 
и есть возрастание христианина. 
Он сам себя обязывает, совесть 
наша нас обязывает. Есть замеча-
тельные слова священноисповед-
ника, отца Романа Медведя: зада-
ча пастыря так воспитать душу, 
чтобы она самостоятельно пред-
стояла перед Богом и самостоя-
тельно избирала добро. Как толь-
ко священник начинает гово-
рить: «Я за тебя выбрал, иди и де-
лай», это уже не христианство. 
Христианство в этом смысле не 
социальная религия. Мы же не 
Царство Божие на земле строим, 
а души воспитываем. Готовим к 
Царству Божиему. 

Патриарх Кирилл на фестивале 
«Вера и слово» сказал, что тема 
справедливости сегодня — одна из 
главных. Она была и основной те-
мой его выступления на Всемир-
ном русском народном соборе. 
Нельзя допускать такого социаль-
ного расслоения, которое есть у 
нас сегодня. Кстати, чтобы этого 
не было, люди во власти должны 
чувствовать жизнь простого чело-
века. Этого, конечно, часто не про-
исходит. Но отрыв от реальной 

жизни людей для власти губите-
лен. Для общества в целом — разру-
шителен. Но для Церкви здесь есть 
опасность начать жить политиче-
скими высказываниями и полити-
ческой логикой.

Кстати, у меня недавно в 
«Парсуне» Валерий Фадеев ска-
зал замечательную вещь: в ряде 
официальных документов… 
просто нет места  людям. Эти до-
кументы должны как-то об-
устраивать нашу с вами жизнь, 
но как это возможно, если раз-
работчики подобных текстов 
совсем не думают о людях? 
Кстати, я знаю Валерия Алек-
сандровича много лет и думаю, 
что его позиция, его такое отно-
шение — это следствие его миро-
воззрения. А как иначе? Вот вам 
и пример того, как Церковь, 
вера влияют на человека и через 
него — на нашу жизнь. 

Только машина у него, по-мое-
му, раз в пять дороже всех 
главредовских... Извините уж…

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Не знаю, не ин-
тересовался. Хотя Валерий Алек-

сандрович на жизнь не жалуется, 
так и сказал у меня в программе. 

Может, Церкви надо быть по-
активнее в побуждении силь-
ных мира сего к добру, ну не ме-
няется падший мир.

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А : Да, есть опа-
сность окуклиться, создать себе 
зону комфорта внутри право-
славной жизни. Но все-таки речь 
должна идти о личной, не навя-
занной никем ответственности. 
Она существует не для реализа-
ции социальных программ. Хотя 
и может реализовывать социаль-
ные программы. Но Церковь — 
это собрание верующих… И во-
прос «Что Церковь сделала 
для?..» вы задаете мне потому, 
что берете интервью. А вообще 
мы с вами его себе лично должны 
задать — как члены Церкви. И от-
ветить на него. Если мы накорми-
ли бездомного, то это Церковь 
сделала. И если не накормили, то 
тоже Церковь не сделала. Вот 
Леша Захаров никогда не задаст 
другому вопрос: «А что Церковь 
сделала?» Потому что задал его 
себе. И отвечает на него сам — по 
мере сил. 

А для меня было важно призна-
ние того же Валерия Фадеева у 
вас на «Парсуне» в том, что он 
«левеет». И социологи говорят, 
что наш сегодняшний социаль-
ный идеал — гуманное брежнев-
ское время...

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: То, что на «ле-
вом» фланге сегодня для кого-то 
расположен идеал, не безуслов-
ный аргумент за тот строй. Это 
скорее характеризует состояние 
наших умов.

А как Церковь относится к ле-
вым ценностям?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Церковь остав-
ляет за конкретным человеком 
право «леветь» или «праветь». 
Христианство, с одной стороны, 
самая догматически оформлен-
ная и завершенная религия с наи-
более жесткими догматическими 
установлениями, но, с другой, у 
догматов очень узкая «сфера ин-
тересов», непосредственно свя-
занная со Спасением. А полити-
ческие представления христиан-
ство не догматизирует. Чтобы 

быть христианином, человек не 
должен быть «правым» или «ле-
вым». С паствой в храме так не 
обойдешься: ты «левый» — моло-
дец, а ты «правый» — не совсем. 
Или наоборот. Христианин здесь 
свободен. 

Церковь не должна «освя-
щать» какую-то одну из позиций. 
Но очень важно говорить о спра-
ведливости. И — обращаю ваше 
внимание — не только о справед-
ливости, но и о солидарности об-
щества. Это для многих сегодня 
неожиданное слово. Но его нам 
начинает возвращать Патриарх. 
Именно его он произнес на пло-
щадке Всемирного русского на-
родного собора, церковно-обще-
ственной организации, где соби-
раются представители других ре-
лигий и заявляется социальная 
повестка дня. 

Церковь не должна подсчиты-
вать разрыв между богатыми и 
бедными. Но транслируемые ею 
в общество ценности должны со-
здавать нравственную и общест-
венную нетерпимость к такому 
страшному разрыву.  

Православие — про Христа и про 
изменение сердца. В любой одежде. 
И для любого социального статуса.

Владимир Легойда: Церковь меняет людей, люди меняют жизнь. Наша цель — изменить человеческое сердце.

А К Ц Е Н Т

Вначале многие считали, что православие 
— для бабушек и лузеров. Но христианство 
совсем не предполагает социальной мар-
гинализации. Христианами могут быть 
и врачи, и космонавты, и бизнесмены, 
и государственные мужи А К Ц Е Н Т

Наша служба «Милосердие» построила 
ангар для бездомных. Однако Церковь 
же не должна все бросить и только стро-
ить ангары, тем более вместо церквей. 
Главное, чем занимается Церковь, — 
это воспитание души, ее взращивание 
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Исповедь на ТВ
У вас уже вышел целый телесериал «Парсуна». 
Андрей Максимов хвалил вас в «РГ» как ин-
тервьюера, «поднимающего» своего собеседни-
ка. 
Легойда | Спасибо Андрею Марковичу на до-
бром слове. Мной по-прежнему движет инте-
рес к разговорам с людьми. И я очень пере-
живаю, что мне не всегда удается вывести 
разговор на тот уровень глубины, который 
мы заявили. Ведь у меня даже не «портрет-
ное», а «парсунное» интервью — мы должны с 
человеком не столько поспорить, сколько 
ПОГОВОРИТЬ.
Вы отсылаете вопросы собеседнику заранее?
Легойда | Нет. 
Я много переживаю по поводу своих 
встреч, мне кажется, что где-то я просто 
«дал в штангу». Когда Алена Бабенко вдруг 
сказала «я сейчас в раздерганном состоя-
нии, я — не я, я нахожусь в пустыне», я вме-
сто того чтобы окунуться в это, зачем-то 
стал задавать вопросы «по сценарию»: «Не 
мешает ли ваша вера вашей профессии?» А 
она была готова к куда более откровенному 
разговору…
Кто с вас снял официальный костюм? 

Легойда | Никто. Я просто взял и надел мой 
любимый тирольский пиджак… 
Вы очень сильно «говорите» лицом. Вам кто-то 
придумал такое лицо?
Легойда | Родители. Я же не в образе. Мне 
мой друг Иван Демидов, один из лучших теле-
профессионалов страны, отвечая на вопрос 
об испытании «медными трубами», сказал: 
«это не я был тогда «культовым персонажем», 
а человек в черных очках». Он когда-то при-
думал образ, надел очки и вышел на экран. 
Но мне смешно сейчас, в 45 лет, создавать 
образ, когда уже более-менее понятно, кто я 
такой. И я стараюсь, насколько это позволи-
тельно на ТВ, быть собой. 
На «Парсуне» происходит что-то необычное для 
сегодняшнего телепространства...
Легойда | «Парсуну» на телеканале «Спас» 
смотрят неплохо, но не так, как «Не верю» и 
«Ответ священника». Я думаю, что все же это 
не для большой аудитории. 
Один мой друг сказал мне недавно, что я 
слишком меняюсь, подстраиваясь под со-
беседника. Не знаю, мне кажется, я меня-
юсь так же, как и в жизни при разных бесе-
дах. Возможно, это плохо: не выдерживаю 

образ. Когда мы записывали программу с 
замечательным ученым Артемом Огано-
вым, он  мне сказал: вы меня так разговори-
ли… А мне кажется, что я в основном мол-
чал и слушал. Иногда задавал вопросы. Мо-
жет быть, в потоке постоянного перебива-
ния друг друга мы просто разучились слу-
шать?..
Что остается после встречи?
Легойда | Желание договорить с человеком 
уже без камеры или вообще поговорить без 
камеры. Например, если бы не было камеры, 
я бы с Евгением Водолазкиным все-таки дого-
ворил на тему искусства и религии. Я предло-
жил свое различение, вычитанное в его же 
«Лавре»: «Искусство — это иллюзия жизни, а 
религия — это победа над иллюзией смерти». 
Но мы так и не договорили на эту тему. А меня 
это, правда, интересует.
На встрече с Водолазкиным, кстати, самым 
интересным для меня был разговор про лю-
бовь. Вообще, любовь — самая сложная тема 
— люди уходят в общие фразы. Евгений Герма-
нович прекрасно справился. Я запомнил его 
образ: любовь — это такая печь, которая пе-
реплавляет все. 

ДЕТЕКТИВ НА ВЕРЕ

ЛЕГОЙДА: Я с большим интересом 
прочитал этим летом роман Алек-
сандра Архангельского «Бюро про-
верки». Мне не очень близок, если 
можно так сказать, конец: не лю-
блю слишком «открытых» фина-
лов… Но детективность сюжета за-
хватывает. Для меня это в первую 
очередь книга с очень классным 
сюжетом, в который вплетены ре-
лигиозно-философские поиски ге-
роя. 
Кто-то считает, что книга ломает 
лидирующую картину наших пред-
ставлений о духовной жизни… 
Мне же не кажется, что роман 
бросает подобный вызов. Не ду-
маю, что автор создавал свою вер-
сию религиозной жизни целого 
поколения. Александр Николае-
вич, возможно, со мной не согла-
сится, но сугубо читательски мне 
религиозная тема показалась, ско-
рее, такой важной приправой… 
Уберите ее, сделайте героев поли-
тическими диссидентами, совсем 
другая книга выйдет.
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РАЛЛИ Коварные дюны Перу уже застали врасплох многих участников «Дакара»

Моторы борются с песком
Илья Соболев

Вчера в пустынях южноаме-
риканской Перу прошел 
третий этап знаменитого 

ралли-рейда «Дакар». 
В классе мотоциклов победу 

одержал француз Ксавье де Сул-
тре. А, пожалуй, главным собы-
тием этапа здесь стал сход лиде-
ра генеральной классификации 
после первых двух этапов Хуана 
Барреды Борта, попавшего в 
аварию в каменистой местно-
сти. Теперь зачет возглавляет 
чилиец Пабло Кунтанилья.

В легковом классе быстрее 
всех был еще один француз Сте-
фан Петрансель, выступающий 
на «Мини». Правда, лидерство в 
общем зачете все равно сохра-
нил катарец Насер Аль-Аттия на 
«Тойоте».

А вот результаты третьего 
этапа в классе мотовездеходов, 
в котором выступает наш Сер-
гей Карякин и в грузовиках, где 
соревнуются экипажи «КАМАЗ-
мастера», стали известны уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать. Но и без них уже 
можно смело утверждать, что 

нынешний «Дакар» — один из са-
мых сложных и непредсказуе-
мых за последние годы. 

Впервые за долгое время мар-
шрут культового ралли проло-
жен в пределах одной страны — 
Перу. Но проще «Дакар» от этого 
не стал, скорее наоборот: ведь 70 
процентов 5500 километров ди-
станции составляют пески. А это 
практически гарантия непред-
сказуемых сюжетов и поворотов.

Вот и на вчерашнем этапе, 
проходившем по дюнам Акари, 
многим участникам рейда при-
шлось столкнуться с превратно-

стями судьбы. Среди них ока-
зался и один из экипажей ко-
манды «КАМАЗ-мастер» под ру-
ководством Айрата Мардеева. 
Сначала Мардеев потерял не-
сколько минут на первой серви-
сной точке, подкачивая колеса. 
А затем ему не повезло обнару-
жить перед собой застрявший в 
дюнах и сильно накренившийся 
«МАЗ» белоруса Алексея Виш-
невского. Чтобы выехать назад, 
экипажу пришлось копать пе-
сок. В итоге к третьей контроль-
ной отсечке Мардеев пришел с 
отставанием от лидера больше 
часа.

Свой непростой «норов» 
«Дакар-2019» показал уже на 
предыдущем, втором этапе. По-
сле него с ралли был вынужден 
сняться один из фаворитов в 
классе грузовиков голландец 
Мартин ван ден Бринк. На одной 
из дюн его «Рено» совершил че-
тыре переворота. Из экипажа 
никто не пострадал, а вот грузо-
вик получил повреждения, не-
совместимые с дальнейшим 
участием в ралли.

— Нас остановил отказ техни-
ки, — посетовал на проблемы 
голландский пилот. — Мы не хо-
тели прекращать борьбу. Но в 
середине спецучастка мы поте-
ряли еще больше мощности. 
Сломался инжектор. Вероятно, 
был уничтожен и клапан. При 
такой нехватке мощности прео-
долеть мягкий перуанский пе-
сок просто нереально. На биву-
ак нам пришлось отправиться 
по гражданским дорогам. Очень 
обидно, что нас остановила тех-
ника. Очевидно, что двигателю 
не хватило надежности. Досадно 
покидать «Дакар» таким вот 
образом. Но когда у тебя лома-
ется мотор, ты уже ничего поде-
лать не можешь.

А на самом финише в пере-
плет попал герой прошлогодне-
го «Дакара» белорус Сергей Вя-
зович. В жестком спринте его 
«МАЗ» «споткнулся» и сделал 
несколько кувырков прежде, 
чем приземлился на песок. К 
слову, на помощь белорусам 
первым прибыл экипаж Айрата 
Мардеева. 

— Это был сильный удар с 
прыжком. Ошибся я как пилот, и 
в итоге минут 30 мы потеряли 
сами по себе, что не очень-то хо-
рошо при таком уровне конку-
ренции, — прокомментировал 
происшествие сам Вязович.

Еще раз камазовцы выступи-
ли в роли спасителей в самом на-
чале этапа, когда Дмитрий Со-
тников со товарищи помогли 
экипажу китайца Хан Вэя. Это, 
впрочем, не помешало Сотнико-
ву приехать к финишу третьим.

А вот победу, как и на первом 
этапе, праздновал победитель 
двух последних «Дакаров» Эду-
ард Николаев. 

Закончив этап, Эдуард не 
только не стал сетовать на слож-
ность пути, а еще и похвалил ор-
ганизаторов.

— Сегодня был отличный 
день, — констатировал пилот. — Я 
благодарю организаторов за та-
кой сложный второй этап: все 
340 километров мы ехали в на-
пряжении. Были дюны, жесткие 
дороги, камни — мы очень боя-
лись пробить колесо. Тем не ме-
нее продолжали держать высо-
кий темп. На финише увидели, 
что практически сразу за нами 
финишируют наши главные со-
перники, так что борьба ожида-
ется интересная.

Добавим, что сегодня прой-
дет четвертый этап, первый из 
двух марафонских участков ны-
нешнего «Дакара».  

БАСКЕТБОЛ «Химки» сенсационно победили лидера Евролиги 
«Фенербахче»в дополнительной пятиминутке

Подмосковный вечерок

Илья Трисвятский 

П
одмосковные «Хим-
ки» одержали самую 
яркую свою победу 
в этом сезоне. Наша 
команда на домаш-
ней площадке в овер-
тайме без пока еще 
травмированного 
Алексея Шведа обыг-

рала лидера Евролиги турецкий 
«Фенербахче» со счетом 84:78. 
Матч прошел при аншлаге — 
6759  зрителей на трибунах 
«Арены Мытищи». 

Напомним, что химчане нача-
ли 2019 год с гостевого разгрома 
испанского клуба «Гран-Кана-
рия» (99:70), а к игре с «Фенер-
бахче» наконец-то вернулся 
в строй залечивший свою травму 
Энтони Гилл, пропустивший це-
лый месяц, вместивший в себя 
пять туров Евролиги. 

Игра со стамбульцами, проиг-
равшими до этого лишь однажды 
в 16 встречах, началась для «Хи-
мок» неудачно — десять очков от-
ставания по итогам первой чет-
верти (13:23). Однако еще до 
большого перерыва после даль-

него попадания Гарлона Грина, 
пришедшего в подмосковный 
клуб по ходу сезона, хозяевам 
удалось выйти вперед — 36:35. 

Дальше пошла примерно рав-
ная игра, соперники поперемен-
но лидировали, никому не удава-
лось оторваться более чем на 
семь очков. На последних секун-
дах основного времени, уступая 
71:72, «Фенербахче» получил 
право на пробитие штрафных, но 
Николо Мелли из двух попыток 
одну смазал. 

Овертайм «Химки» начали 
с попаданий Крокера и Гилла 
и лидерства больше не упускали. 
Гости, руководимые мэтром ев-
ропейского тренерского цеха 
Желько Обрадовичем, оказались 

не готовы к столь вдохновенной 
и яркой игре «Химок».

Самыми результативными 
в составе победителей стали Сте-
фан Маркович (13), Энтони Гилл 
(12) и Ди Бост (12). У турецкой 
команды отличились Мелих 
Махмутоглу (18) и Ян Веселы 
(17). 

— Сражаться с такой опытной 
и сильной командой, как «Фе-
нер», было очень тяжело, — при-
знался после матча греческий на-
ставник «Химок» Георгиос Бар-
цокас. — Нам удалось показать 
слаженный, командный баскет-
бол как в обороне, так и в нападе-
нии. В овертайме ребята прояви-
ли характер. Отдаю должное сво-
им игрокам и очень благодарен 

болельщикам, которые заполнил 
зал и создали отличную атмосфе-
ру. Дальше смотрим вперед, у нас 
тяжелейший график. С учетом 
встречи против «Фенербахче» 
получается, что мы проводим че-
тыре подряд игры с лучшими 
клубами Евролиги.  Правда, 
с ЦСКА встретимся в рамках Еди-
ной лиги, на международной аре-
не наши ближайшие соперники — 
турецкий «Эфес» и греческий 
«Олимпиакос». Времени на от-
дых нет совсем.

Генеральный директор «Хи-
мок» Павел Астахов обнадежил 
информацией о том, что лучший 
бомбардир Евробаскета-2017 
Алексей Швед должен оконча-
тельно восстановиться после пе-
релома пальца руки в течение 
ближайшей недели: «Жаль, но 
процесс реабилитации идет 
дольше того, на что мы изначаль-
но рассчитывали. И все же скоро 
Алексей присоединится к коман-
де. Пока здорово, что вернулся 
Гилл, он сразу выдал отличную 
игру. А когда и Швед окажется 
в строю, наша команда должна 
стать еще лучше, и мы выйдем на 
качественно новый уровень». 

Величайший тренер Желько 
Обрадович, который выигрывал 
Евролигу в общей сложности де-
вять раз (!) с пятью командами, 
включая «Фенербахче» (2017), 
отметил защиту «Химок»: «Мы 
пытались приспособиться к обо-
роне соперника, но с мячом игра-
ли медленно, а без мяча не двига-
лись. Это одна из главных причин 
поражения». 

Баскетболисты и тренерский 
штаб «Химок» сразу же после мат-
ча засобирались в Стамбул, где се-
годня сыграют с «Эфесом». А дру-
гой наш представитель в Евролиге 
ЦСКА вчера поздно вечером все 
в том же Стамбуле в 17-м туре ре-
гулярного чемпионата встречался 
с «Дарюшшафакой». Результат 
стал известен уже после подписа-
ния этого номера «РГ». 

Поверженный «Химками» грозный 
«Фенербахче» последние три сезона 
играл в финалах Евролиги.

Экипажам «КАМАЗ-мастер» приходится сражаться не только с соперниками, но и с перуанскими дюнами.

А К Ц Е Н Т

Генеральный директор БК «Химки» 
Павел Астахов сообщил, что лидер команды 
Алексей Швед должен войти в строй
после травмы руки в течение недели

НОВОСТИ 

«Спартак»
вернул Аяза
Гулиева

ПОЗВАЛИ
ДОМОЙ
Артур Нанян

Московский «Спартак» попол-
нил состав воспитанником клу-
ба Аязом Гулиевым, выступав-
шим с начала сезона за «Ростов». 
О деталях сделки и сроке заклю-
чения контракта не сообщается. 
Футболист уже присоединился к 
новой команде на первом зим-
нем сборе в ОАЭ.

Аяз играл за дубль «красно-
белых» и «Спартак-2», в составе 
которого он стал победителем 
ПФЛ (третий по рангу дивизион 
в России — Прим. «РГ»). В начале 
2017 года он перешел на правах 
аренды в махачкалинский 
«Анжи». А в «Ростове» Гулиев 
оказался летом прошлого года. В 
нынешнем сезоне он провел 15 
матчей за «желто-синих», забил 
один мяч и отметился двумя ре-
зультативными передачами.

Чуть ранее «Спартак» рас-
стался с четырьмя игроками: Ро-
маном Еременко, Марко Петко-
вичем, Ивелином Поповым и 
Александром Самедовым. Близ-
ки к уходу и Джано Ананидзе с 
Артемом Тимофеевым. Но они 
уйдут из стана «красно-белых» в 
аренду. Вероятно, в самарские 
«Крылья Советов», куда сватают 
и Самедова. 

Гандболисты 
назвали состав 
на чемпионат 
мира 

ВЫБОР 
КОКШАРОВА
Анна Бекетова

Тренерский штаб мужской сбор-
ной России по гандболу назвал 
состав команды на чемпионат 
мира-2019, который пройдет 
с 10 по 27 января в Дании и Гер-
мании. Как сообщает пресс-
служба Федерации гандбола Рос-
сии (ФГР), участие в турнире 
примут 18 игроков.

К ЧМ сборная России готови-
лась на базе в Новогорске, после 
чего провела два контрольных 
матча со шведами. В первой 
встрече наши гандболисты круп-
но уступили со счетом 18:29, во 
втором сыграли с вице-чемпио-
нами Европы вничью — 29:29. 

На мировом первенстве подо-
печные Эдуарда Кокшарова 
стартуют с матча против сбор-
ной Сербии (11 января). В груп-
пу А вместе с россиянами также 
попали Южная Корея (игра со-
стоится 12 января), Германия 
(14 января), Бразилия (15 янва-
ря) и Франция (17 января). Пер-
вые четыре команды выйдут из 
группы в плей-офф.

Напомним, что сборная Рос-
сии является двукратным чем-
пионом мира (1993, 1997). На 
предыдущем ЧМ россияне заня-
ли12-е место. 

Австрийцы 
снесли здание, 
чтобы улучшить 
трассу к ЧМ

ФИНИШ БУДЕТ 
КРАСИВЫМ
Анна Козина

Организаторы чемпионата мира 
по лыжным гонкам, который 
пройдет в австрийском Зеефель-
де с 20 февраля по 3 марта, были 
вынуждены снести трехэтажное 
здание, чтобы удлинить финиш-
ную прямую на 30 метров.

Длина финишной прямой не 
соответствовала требованиям 
Международной федерации 
лыжных видов спорта (FIS). 
Ошибка в проектировании трас-
сы обнаружилась еще во время 
тестовых соревнований в прош-
лом году. И это стало неприят-
ным сюрпризом для участников 
турнира, которые выкатывались 
на финиш буквально сразу после 
последнего подъема. Те, кто 
к этому моменту не сумел по-
пасть в топ-2, могли забыть 
о шансах побороться за победу. 

— Все понимали, что мы долж-
ны что-то сделать. Это не было 
сложно, хотя потребовало допол-
нительных затрат, — приводит 
слова директора трассы Пьера 
Миньерея норвежский интер-
нет-портал NRK. — Изменения 
пошли на пользу, впрочем, снос 
здания не сильно изменит про-
филь трассы. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 января, четверг, «Матч ТВ»
19.55. «Эфес» (Турция) —
«Химки». Прямая трансляция.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв.м
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв.м
16:18:000000:1232 109075 16:18:200201:175 2066
16:18:000000:1268 4407352 16:18:200201:176 721
16:18:060401:271 10215 16:18:200201:180 53
16:18:060401:291 265349 16:18:200201:181 143787
16:18:060401:315 322 16:18:200201:194 6157
16:18:060401:316 296 16:18:200201:200 1950
16:18:060401:317 109 16:18:200201:202 3866
16:18:060401:318 109 16:18:200201:203 760
16:18:060401:379 250059 16:18:200201:229 3851
16:18:060401:381 1245 16:18:200201:297 952
16:18:060401:387 194131 16:18:200201:299 44765
16:18:060401:394 199407 16:18:200201:407 30000
16:18:060401:396 28160 16:18:200201:443 19488
16:18:060401:408 5618282 16:18:200201:493 20000
16:18:060401:409 160009 16:18:200201:504 181
16:18:060401:410 169 16:18:200201:507 10000

16:18:140401:1689 6171 16:18:200201:520 1251
16:18:140401:1970 540000 16:18:200201:521 3474
16:18:140401:1991 127687 16:18:200201:525 4831
16:18:140401:2193 90000 16:18:200201:526 1227
16:18:140401:2194 2160000 16:18:200201:529 487
16:18:140401:2206 95014 16:18:200201:530 638
16:18:140401:2241 54664 16:18:200201:531 805
16:18:140401:2242 742563 16:18:200201:535 100000
16:18:140401:2252 91969 16:18:200201:544 9
16:18:140401:2294 506761 16:18:200201:545 9
16:18:140401:2295 1570518 16:18:200201:546 9
16:18:140401:2296 212056 16:18:200201:547 9
16:18:140401:2297 430013 16:18:200201:548 9
16:18:140401:2362 38432 16:18:200201:549 9
16:18:140401:2365 41550 16:18:200201:550 9
16:18:140401:2366 1165 16:18:200201:551 9
16:18:140401:2380 28000 16:18:200201:552 9
16:18:140401:2422 331292 16:18:200201:553 9
16:18:140401:2423 20262 16:18:200201:554 9
16:18:140401:2426 126564 16:18:200201:555 9
16:18:140401:2427 180567 16:18:200201:556 9
16:18:140401:2439 1513 16:18:200201:557 9
16:18:140401:2440 12052 16:18:200201:558 9
16:18:140401:2441 152 16:18:200201:559 9
16:18:140401:2442 15749 16:18:200201:564 9
16:18:140401:2443 2446 16:18:200201:565 9
16:18:140401:2444 11005 16:18:200201:566 9
16:18:140401:2832 14524 16:18:200201:567 9
16:18:140401:2847 1305 16:18:200201:568 9
16:18:140401:2912 1814 16:18:200201:569 9
16:18:140401:2938 466 16:18:200201:570 9
16:18:140401:3009 2198 16:18:200201:571 9
16:18:140401:3085 496552 16:18:200201:615 1101
16:18:140401:3157 79757 16:18:200201:662 33204
16:18:140401:3160 3985 16:18:200201:663 14625
16:18:140401:3161 253091 16:18:200201:697 1995
16:18:140401:3162 19681 16:18:200201:698 4132
16:18:140401:3163 18847 16:18:200201:724 459
16:18:140401:3180 4173 16:18:200201:726 38842
16:18:140401:3181 13940 16:18:200201:728 383
16:18:140401:3182 5244 16:18:200201:729 2266
16:18:140401:3183 22882 16:18:200201:730 3170
16:18:140401:3184 178303 16:18:200201:732 3156
16:18:140401:3185 16865 16:18:200201:773 111708
16:18:140401:3186 2023 16:18:200201:775 606
16:18:140401:3187 110017 16:18:200201:776 210592
16:18:140401:3189 103063 16:18:200201:780 8902
16:18:140401:3191 5568 16:18:200201:783 505
16:18:140401:3371 106 16:18:200201:792 41923
16:18:140401:3372 21784 16:18:200201:835 398

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся 

в собственности Республики Татарстан, 
расположенных в границах ОЭЗ ППТ 

на территории Елабужского 
муниципального района Республики 

Татарстан и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на 

земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»   
На сайте: www.alabuga.ru,   

по телефону:  +7  (85557) 59018 

СВЕДЕНИЯ
о земельных участках, находящихся в государственной 

собственности, расположенных в границах особой 
экономической зоны промышленно-производственного типа 

(далее – ОЭЗ ППТ), созданной на территориях 
муниципальных образований Верхнесалдинский городской 
округ, Сысертский городской округ и «город Екатеринбург» 

Свердловской области, и не сданных в аренду

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков

Кадастровый номер
Площадь, 

кв. м
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:132 35657
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98600
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55230
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52142
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 466445
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29037
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26836
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35394
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:193 27706

10

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург» 

66:25:0201019:32* 107 773

11

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0201019:34* 75661

12

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0106002:519* 98 754

* с возможностью раздела земельного участка

По всем вопросам: Управляющая компания ОАО «ОЭЗ «Титано-
вая долина», тел.: 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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